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Los agentes sociales de Sevilla lamentan la "falta de
transparencia" del presupuesto de la ciudad y reclaman
"consenso"
original

Archivo - Sevilla.-Muñoz pide en el pleno priorizar la ley de capitalidad y Sanz se compromete

a su defensa:"Moreno tiene palabra" - EUROPA PRESS - Archivo

SEVILLA, 23 Nov. (EUROPA PRESS) -

Los sindicatos CCOO y UGT lamentan la "falta de transparencia" del Ayuntamiento a la hora

de presentar el proyecto de los presupuestos municipales para 2024, así como el retraso en

ese proceso, después de que el delegado de Hacienda, el 'popular' Juan Bueno, anunciara

este miércoles que el gobierno local entregará a los grupos políticos de la Corporación el

documento "definitivo y pormenorizado" del borrador la semana que viene, dos semanas

después de que el alcalde, José Luis Sanz, entregara al resto de grupos un documento con

las líneas "estratégicas". La patronal, por su parte, subraya que "no se puede bloquear la

ciudad por falta de consenso, y más aún en un contexto económico tan delicado".

El secretario general de CCOO de Sevilla, Carlos Aristu, asegura al respecto que "no sólo no

se ha contado con los agentes sociales, quienes no hemos recibido ningún tipo de

información, sino que lo poco que conocemos es un documento 'power point', escueto y sin

detalles sobre una cuestión de calado como son los presupuestos municipales", señala en

declaraciones a Europa Press.

"Hemos echado en falta la presentación de un proyecto serio que pueda ser debidamente

analizado tanto por los partidos políticos como por los agentes sociales", añade el dirigente

sindical. "No existe ningún tipo de alusión ni partida destinada al fomento de la igualdad y a la

lucha contra la violencia de género, en un momento en el que estamos asistiendo a una

escalada de violencia machista amparada por los discursos negacionistas", por lo que el

Consistorio "debería realizar una apuesta decidida por acciones que eliminen cualquier tipo de

violencia contra las mujeres", afirma Aristu.

Igualmente, a juicio de CCOO, una ciudad que lidera año tras año la clasificación de los

barrios más pobres de España "tiene que ser mucho más generosa en sus presupuestos con

las partidas específicas para combatir esas tremendas desigualdades" y que "restan
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oportunidades a buena parte de los sevillanos". En este sentido, los fondos destinados "deben

ser sustancialmente mayores y un Ayuntamiento como el de Sevilla debe pilotar la

coordinación de las administraciones para este objetivo y dar ejemplo".

Asimismo, debe ser una "prioridad absoluta", en opinión de CCOO, llevar a cabo la cobertura

del casi millar de vacantes "que faltan" en el Consistorio y que son "imprescindibles" para el

refuerzo de los servicios públicos que necesita la ciudadanía.

De su lado, UGT alude también a una "falta de transparencia" puesto que "estamos cerca del

mes de diciembre y no conocemos el proyecto de presupuestos. A día de hoy, han enviado un

'power point' muy poco explicativo, en el que no aparecen partidas que desde el sindicato

consideramos fundamentales, como las referentes a igualdad o violencia de género",

manifiesta su secretario provincial, Juan Bautista Ginés, cuestionado al respecto.

"Creemos que es importante poner el acento en las desigualdades existentes en Sevilla, que

venimos denunciando de manera reiterativa desde UGT Sevilla, una ciudad que, pese a los

grandes eventos, tiene una alto nivel de pobreza y sigue manteniendo los tres barrios más

pobres de España desde hace décadas, un ranking que debería avergonzarnos", abunda el

dirigentes sindical.

Para UGT Sevilla, los presupuestos tienen que ser "más sociales" y "pensar en los

ciudadanos y ciudadanas, en todas y todos, pero especialmente en quienes menos tienen".

VALORACIÓN DE LA PATRONAL

Por otro lado, para la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) es fundamental que se

llegue a un acuerdo para sacar adelante los presupuestos ya que, con ello, "no sólo se

garantiza que comiencen a ejecutar cuanto antes, sino que se evita que se puedan perder

nuevas inversiones que reviertan en beneficio de la ciudad", según indican fuentes de la

patronal a Europa Press.

"Hacemos por ello un llamamiento a todas las partes para hacer las cosas bien, ser

responsables y llegar a acuerdos que beneficien a todos los ciudadanos", subrayan las

mismas fuentes. "Entre todos tenemos que trabajar por el desarrollo económico de la ciudad

para así mantener los niveles de bienestar social y reducir las desigualdades estructurales

existentes, como tener seis de los 15 barrios más pobres de España, según el INE". Y esto

"sólo se conseguirá si, en el año 2024, Sevilla genera empleo, que es el sustento de las

familias, gracias a la actividad empresarial, y, con ello, progreso económico y desarrollo

social".

CRÍTICAS DESDE LA OPOSICIÓN

En el marco de las reuniones celebradas por el Gobierno popular del Ayuntamiento este

miércoles con los grupos de oposición en busca de propuestas para las líneas generales del

proyecto de cuentas de 2024, que se eleva a 1.031 millones de euros, el grupo municipal

socialista pedía la "documentación completa" del Presupuesto del Consistorio y de sus

organismos autónomos y empresas públicas para "poder trabajar en su análisis y realizar las

posibles aportaciones conforme al modelo de ciudad que el PSOE ha ido conformando y

ejecutando en los últimos dos mandatos".

La portavoz de Con Podemos-IU, Susana Hornillo, expresaba la "preocupación" de su

formación por el hecho de "no tener todavía el documento de los presupuestos"; más aún

cuando se han aprobado las cuentas de la Diputación y "hay cientos de ayuntamientos de la

provincia que están trabajando ya sobre el proceso, y nosotros no tenemos el documento:

vamos tarde y mal".

Vox avisaba de que el Ejecutivo de Sanz no ha entregado "ningún documento que aporte

números" concretos de las nuevas cuentas.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Europa Press

 Prensa Digital

 652 622

 3 915 731

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 23/11/2023

 España

 19 223 EUR (20,987 USD)

 5109 EUR (5578 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1076304227

«-- Volver al índice



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



Éxito de Andalucía TRADE GLOBAL 2023, que cierra con récord
absoluto
Comparativamente con la edición anterior, han sido un continente y 12 países más
representados; 223 profesionales más y 61 empresas más que en 2022, siendo Estados
Unidos, y las nuevas incorporaciones de este año como Australia o Suecia; así como
Panamá, Rep. Checa, Suiza, Austria y Rumanía, los países con mayor demanda por parte de
las empresas andaluzas.

original

Andalucía TRADE GLOBAL ha concluido hoy su edición de 2023, con los mayores registros de
participación alcanzados en sus 19 ediciones celebradas: por primera vez ha cubierto los cinco
continentes, con 75 países representados, los 1.425 profesionales de 677 empresas inscritos y
las 1.555 reuniones B2B celebradas con los representantes de la Red Andalucía TRADE
Internacional, con el objetivo de planificar su acción comercial en el mundo para 2024.

Comparativamente con la edición anterior, han sido un continente y 12 países más

representados; 223 profesionales más y 61 empresas más que en 2022, siendo Estados Unidos,
y las nuevas incorporaciones de este año como Australia o Suecia; así como Panamá, Rep.
Checa, Suiza, Austria y Rumanía, los países con mayor demanda por parte de las empresas
andaluzas.

Son unos datos que se corresponden con fuerte actividad que las compañías andaluzas están
teniendo en el exterior en 2023, con una cifra de empresas exportadoras regulares, que en los
tres primeros trimestres (enero-septiembre) alcanzan las 5.708, el 97% de las registradas en
todo 2022, año que cerró con el récord histórico en exportadoras regulares, con 5.808. Esta
categoría de exportadoras regulares, que alcanzan las que llevan al menos cuatro años seguidos

exportando es especialmente importante, ya que en 2022 fueron responsables del 86% del total
de las ventas andaluzas al exterior, el mejor registro nunca antes alcanzado desde que hay
datos homologables (1995).

El encuentro sirvió, además, para dar a conocer, de mano de la consejera de Economía,
Hacienda y Fondos Europeos la línea de incentivos que pondrá Andalucía TRADE en el primer

trimestre de 2024. En su doble calidad de consejera y presidenta de Andalucía TRADE,
Carolina España, anunció ante un foro de más de 300 profesionales de la internacionalización
que el Gobierno andaluz ofrecerá por vez primera, a través de Andalucía TRADE, una línea
63,5 millones de euros para acciones e incentivos a la internacionalización de las empresas
andaluzas, que vienen a reforzar las actuaciones de acompañamiento y fomento del sector
exterior que ya realiza la Junta de Andalucía,

Igualmente, Andalucía TRADE GLOBAL jugó un destacado papel como transmisor de
conocimiento en elementos que benefician la competitividad de las empresas andaluzas en el

mundo, con la ponencia magistral del presidente de Microsoft España, Alberto Granados, sobre
la Inteligencia Artificial, y con el cierre del ciclo del taller Internacionalización con Amazon,
organizado entre Amazon y Andalucía TRADE, con la colaboración de E University, impartido
por Markel Gajate, gestor de cuentas estratégicas de Amazon Europa.

Mercados de mayor interés

Los mercados que mayor interés han despertado entre las empresas andaluzas, a la hora de
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solicitar reuniones en las dos jornadas de Andalucía TRADE GLOBAL han sido Estados

Unidos, con un total de 150 reuniones, que capitanea el número de entrevistas en el encuentro;
además el bloque europeo ha sido el más demandado gracias a la nueva antena de Suecia y
a países como Suiza, Austria, República Checa y Rumanía.

Destacando igualmente, la buena acogida que ha tenido Australia, país que acude por primera

vez a este evento, al estar recién incorporado a la Red Internacional en 2023, y que ha
acaparado un gran porcentaje de las reuniones celebradas. Finalmente, Arabia Saudí ha
congregado el mayor interés entre los países africanos.

En estas reuniones, los representantes de Andalucía TRADE en el exterior han hecho llegar la

información necesaria y de valor  para abordar estos mercados con mejor capacidad; e incluso,
con muchas de estas empresas se ha podido comprometer ya acciones concretas para el
próximo año. En esta edición, la cita ha alcanzado un número de países récord para este
evento, 75, que supone 12 más que la edición de 2022 y 27 más que en 2019.

La Red Andalucía TRADE Internacional ha alcanzado por primera vez en 2023 los cinco

continentes, con la incorporación de Australia y otros 11 mercados: Egipto, Uruguay, Argentina,
Paraguay, Suecia, Noruega, Finlandia, Dinamarca, El Salvador, Guatemala, y Honduras.

En conjunto, en África Andalucía TRADE ofrece servicios en 10 países: Marruecos, Egipto,
Angola, Argelia, Costa de Marfil, Ghana, Kenia, Nigeria, Senegal y Sudáfrica.

En América alcanza 19 países: Brasil, Uruguay, Paraguay, Argentina, Chile, Colombia, Panamá,
Costa Rica, República Dominicana, Perú, México, Ecuador, Canadá, Belice, Guatemala,
Nicaragua, Honduras y El Salvador. Además, está presente en tres áreas clave de Estados
Unidos: Los Ángeles, Miami y Nueva York.

En Asia es donde más ha crecido en los últimos años, alcanzando ya 24 mercados: Emiratos
Árabes Unidos, Baréin, Kuwait, Omán, Qatar, Japón, Australia, Arabia Saudí, Corea del Sur,
Filipinas, India, Indonesia, Malasia, Singapur, Irán, Kazajistán, Azerbaiyán, Georgia, Kirguistán,
Tayikistán, Turkmenistán, Uzbekistán, Vietnam y Tailandia. Y en Europa, mantiene una
presencia consolidada en 22 países: Alemania, Bélgica, Luxemburgo, Países Bajos, Francia,
Italia, Polonia, Reino Unido, Irlanda, Portugal, República Checa, Austria, Eslovaquia,
Eslovenia, Hungría, Rumanía, Suiza, Turquía, Suecia, Noruega, Finlandia y Dinamarca.

Más de medio millar de asistentes: IA Microsoft y Amazon

El balance de Andalucía TRADE GLOBAL refleja, igualmente, los últimos factores que cada
año afectan al comercio internacional y el gran interés de las empresas por conocerlos, por
ello se contabilizaron más 400 asistentes profesionales en las ponencias de Microsoft y
Amazon.

La ponencia magistral corrió  a cargo del presidente de Microsoft España, Alberto Granados,
bajo el título La Inteligencia Artificial en un contexto de competitividad global. Impacto de la IA
en la competitividad de las empresas andaluzas. Por otra parte, Amazon impartió una sesión

formativa sobre ecommerce para pymes, con la que ha cerrado un ciclo de cinco talleres
organizados por Andalucía TRADE y Amazon, en colaboración con IE University.

Colaboración de administraciones y privada

`Andalucía TRADE GLOBAL 2023. Impulsa tu empresa en el mundo, organizado por la Junta de
Andalucía, a través de Andalucía TRADE, forma parte de las medidas dirigidas a fomentar el
comercio exterior de la región y su diversificación geográfica, así como incrementar el número
de empresas exportadoras.

Andalucía TRADE organiza esta importante cita con un modelo de coordinación entre
administraciones y colaboración público-privada en el que participan todos los agentes que

impulsan la internacionalización del tejido empresarial andaluz: la Confederación de
Empresarios de Andalucía (CEA), el Consejo Andaluz de Cámaras de Comercio, Industria,
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Servicios y Navegación e ICEX-España Exportación e Inversiones.

Asimismo, junto a estos colaborados institucionales estratégicos, Andalucía TRADE contó con
21 entidades y empresas especializadas en servicios de marketing, logística, asesoramiento legal

o financiación internacional  que contaron con espacio expositivo en la cita.

El evento se configura, por tanto, como la cita fundamental de la internacionalización en

Andalucía, en la que las empresas han podido planificar sus estrategias hacia el exterior para
2023, con el máximo conocimiento de las circunstancias y oportunidades de negocio que
presenta cada mercado.

Andalucía TRADE organiza desde hace 19 años y con diferentes fórmulas el encuentro anual
más importante para impulsar la internacionalización de las empresas andaluzas. Un evento
que será cofinanciado con fondos procedentes de la Unión Europea a través del P.O. FEDER
de Andalucía 2014-2020, dotado con una contribución comunitaria del 80% o cualquier otro
Programa Europeo susceptible de cofinanciar esta acción.
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Redacción SEVILLA 

La Confederación Andaluza de 
Empresarios de Alimentación y 
Perfumería (CAEA) organizó 
ayer, en la sede de la Confedera-
ción de Empresarios de Andalu-

cía (CEA), la  jornada Supermer-
cados y Medios de Comunicación, 
foro en el que anunció la crea-
ción de un premio para galardo-
nar la información de calidad so-
bre el sector de la distribución.  

La jornada congregó a perio-
distas, comunicadores y dir-
com de las empresas y organi-
zaciones de la distribución co-
mercial de gran consumo, con 
el objetivo de profundizar so-
bre el tipo de noticias que se 
ofrecen sobre dicho sector y 

también en la comunicación 
que se realiza desde el mismo.  

La presidenta de la CAEA, 
Virginia González Lucena, in-
dicó que el sector del gran con-
sumo y la alimentación “es muy 
sensible a la desinformación y 
confusión informativa, espe-
cialmente a través de los nue-
vos canales y formatos de co-
municación como las redes so-
ciales, y constantemente sur-
gen fake news puesto que todos 
somos consumidores”.

M. G. 

De izquierda a derecha: María Jesús Pereira (Abc); Alberto Grimaldi (Diario de Sevilla); Beatriz Castillo (Canal Sur TV); 
Álvaro González Zafra (CAEA); Juan Esteban Poveda (El Economista Andalucía) y Diego García Cabello (Onda Cero).

CAEA galardonará con un premio la 
información de calidad sobre distribución
La patronal de Alimentación 

y Perfumería advierte  

de que su sector es muy 

sensible a la desinformación
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Grupo MAS celebra la IV edición de Talento de Aquí para

reconocer a sus 4.000 trabajadores
La compañía andaluza dedicó uno de los últimos actos de su 50 aniversario a sus 4.000

empleados en una jornada presidida por Carolina España, consejera de Economía, Hacienda

y Fondos Europeos de la Junta de Andalucía, y Vicente Martín, presidente de Grupo MAS.

Grupo MAS ha celebrado en el Centro de Actividades de los ODS de Sevilla, gestionado por

Fundación MAS, la cuarta edición del acto Talento de Aquí, que reconoce la generación de

empleo de calidad y la empleabilidad de la empresa andaluza durante sus 50 años de

trayectoria.

Redacción  •  original

La compañía andaluza dedicó uno de los últimos actos de su 50 aniversario a sus 4.000

empleados en una jornada presidida por Carolina España, consejera de Economía, Hacienda y

Fondos Europeos de la Junta de Andalucía, y Vicente Martín, presidente de Grupo MAS.

Grupo MAS ha celebrado en el Centro de Actividades de los ODS de Sevilla, gestionado por

Fundación MAS, la cuarta edición del acto Talento de Aquí, que reconoce la generación de

empleo de calidad y la empleabilidad de la empresa andaluza durante sus 50 años de

trayectoria. El acto estuvo presidido por Carolina España, consejera de Economía, Hacienda y

Fondos Europeos de la Junta de Andalucía, y Vicente Martín, presidente de Grupo MAS.

Durante el acto, Vicente Martín puso en valor lo que significa para Grupo MAS la generación

de empleo y de oportunidades laborales como motores esenciales para el desarrollo de la

economía andaluza. Además, celebró que la compañía haya alcanzado la cifra de 4.000

trabajadores, en su compromiso por generar empleo de calidad en Andalucía y Extremadura,

llegando hasta los municipios más pequeños.

Por su parte, la consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos mostró su

agradecimiento por participar en la cuarta edición del acto Talento de Aquí y felicitó a Grupo

MAS por ser representantes de la marca Andalucía y por su compromiso con la generación de

empleo local y su apuesta por la formación, junto a Fundación MAS. Asimismo, la Consejera

puso en valor la importancia de la colaboración público-privada y afirmó que Grupo MAS

siempre podrá contar la mano del gobierno andaluz en iniciativas de creación de empleo.
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En noviembre de 2023, Grupo MAS ha alcanzado la cifra de 4.000 trabajadores en Andalucía

y Extremadura, sumando 400 profesionales más a su plantilla en el contexto de la celebración

de su 50 Aniversario. Más del 95% son de carácter indefinido, con un protagonismo del

empleo femenino en su plantilla con un 55% de mujeres, una edad media de 38 años y cerca

del 100% de sus empleados trabajan en la misma localidad en la que residen, potenciando así

la conciliación familiar.

Asimismo, la empresa andaluza apuesta también por la formación y el desarrollo del talento,

con un centro de formación propio abierto en 2009 y homologado por la Junta de Andalucía.

Grupo MAS ofrece posibilidades de formación tanto externa, con programas propios como las

Becas de Inglés para niños o las Becas Impulso Joven y en colaboración, como la FP Dual o

los Cursos con Compromiso de Contratación del SEPE; como interna, con programas como

AcreditaMAS, con 13 profesionales que han podido certificar oficialmente sus competencias

profesionales, o LideraMAS, destinado al impulso del liderazgo. Respecto a este último

programa, más de 30 profesionales que han realizado la formación este año celebraron su

ceremonia de graduación ayer durante el acto Talento de Aquí.

Talento de Aquí

Talento de Aquí nació en 2019 como una cita de Fundación MAS donde se clausuraba sus

programas de Becas. Una celebración que, desde el 2020, año marcado por la inestabilidad

laboral en Andalucía, amplía el contenido para reconocer a todas las personas que se han

incorporado a la compañía a través de diversas acciones de formación de Grupo MAS y

Fundación MAS.

Grupo MAS

Grupo MAS es una empresa familiar con 50 años de trayectoria en el sector de la distribución

alimentaria. Fundada en 1973 por dos hermanos, Jerónimo y Vicente Martín, cuando contaban

solo con 20 y 17 de años de edad, a la que posteriormente se unirían sus dos hermanos

menores, Julio y Justo. Actualmente, cuenta con más de 190 establecimientos entre los que se

incluyen las marcas Supermercados MAS, MAS&Go, CASH Fresh, SanTomás, Altrigo, Catering

SanTomás y Mökai. Hoy emplea a 4.000 personas y está presente en más de 80 localidades

de Andalucía y Extremadura.

A través de Fundación MAS, la compañía articula su compromiso sostenible, contribuyendo al

desarrollo social y económico de su entorno desde las áreas de obra social, formación, hábitos

de vida saludable y voluntariado corporativo.

En 2023, Grupo MAS celebra su 50 aniversario en un año clave para el crecimiento de la

compañía, que se encuentra inmersa en su Plan Estratégico 2021-25. Un plan que le llevará a

invertir más de 100 millones de euros, abrir 50 nuevos establecimientos y reformar otros 50,

incorporar a 1.800 nuevos compañeros, y alcanzar dos hitos claves: la inauguración de su

Nuevo Centro Logístico en Guillena (Sevilla), uno de los más modernos y sostenibles de

Andalucía, y la apertura del primer Centro de Actividades de los Objetivos de Desarrollo

Sostenible de Sevilla a cargo de Fundación MAS.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Francisco Herrero León (Sevilla, 1942), 

dueño de la empresa de transporte de 

mercancías y logística internacional La-

maignere, fue reelegido ayer como pre-

sidente de la Cámara de Comercio de Se-

villa con el apoyo de más del 90% de los 

integrantes del pleno de esta institución. 

Herrero agradeció ayer a los miembros 

del pleno la confianza depositada en su 

persona así como a todas aquellas em-

presas que le acompañaron durante la 

anterior etapa de su mandato. El día 12 

de diciembre presentará su plan estra-

tégico 2023-2027 en el próximo pleno de 

la Cámara. Su primer mandato fue de 

2006 a 2010, mientras que el segundo se 

prolongó nueve años por la adaptación 

de las leyes autonómicas a la Ley Nacio-

nal de Cámaras de Comercio. El tercer 

mandato se inició en 2019 y acababa este 

año. Al haber sido reelegido, continua-

rá como presidente hasta 2027, por lo 

que podría llegar a estar hasta 21 años 

en el cargo. No es, sin embargo, el presi-

dente de una Cámara de Comercio de Es-

paña con más tiempo al frente de la ins-

titución, ya que en Navarra, Javier Taber-

na, y en Andújar, Eduardo Criado, fueron 

elegidos hace 30 años. 

Herrero, que se enfrentó a la elimina-

ción en 2010 del impuesto empresarial 

que gestionaban las Cámaras de Comer-
cio, amplió la oferta de servicios a las 

empresas y diversificó actividades para 

conseguir nuevos ingresos. Hoy es la se-

gunda Cámara de Comercio de España 

en volumen de facturación, sólo por de-

trás de la de Madrid. 

Este empresario, que además es pre-

sidente de la Asociación Iberoamerica-

na de Comercio, activó el campus de for-

mación de la Cámara de Comercio, que 

tiene anualmente 5.000 alumnos univer-

sitarios y de Formación Profesional, For-

mación Profesional y una Escuela de Ne-

gocios. Además, creó el Club Empresa-

rial Cámara, con más de 260 empresas. 

El grupo empresarial de la Cámara de 

Comercio de Sevilla tiene un presupues-

to de 22 millones de euros y el 60% de sus 

ingresos vienen de la actividad formati-

va. Sus cinco entidades —Cámara de co-

mercio, Eusa, Club Cámara, Fundación 

Cámara y Campus Cámara— arrojan be-

neficios, según fuentes consultadas por 

ABC. Tras su reelección, Herrero afirmó 

que «a lo largo de estos 17 años de traba-

jo hemos logrado convertir a la Cámara 

en un referente en España e internacio-

nalmente en Iberoamérica, de la Red Ca-

meral, hemos alzado la voz y defendido 

los intereses de nuestras empresas ante 

los gobiernos locales, autonómicos y na-

cionales y lo hemos hecho sin comple-

jos y con la autoridad necesaria por el 

apoyo que siempre nos han demostra-

do los miembros del pleno». 

«Quiero que sepáis que la Cámara de 

Comercio de Sevilla tiene una caracte-

rística: la independencia y la autonomía 

en su actuación. Esta independencia y 

autonomía es tanto de las diferentes fuer-

zas políticas y de las administraciones 

como de otras organizaciones de carác-

ter empresarial que han querido tradi-

cionalmente influir y condicionar la ac-

ción de nuestra Cámara de Comercio», 

advirtió Herrero, para  continuar afir-

mando que «coordinación y colabora-

ción con otras organizaciones públicas 

y privadas, siempre; subordinación y 

control por parte de ellos, nunca. No lo 

he permitido en el pasado ni lo voy a per-

mitir en el futuro». 

Destacó el presidente de la Cámara 

que el éxito de esta institución «está pre-

cisamente en esa libertad de acción de 

sus órganos de gobierno. La Cámara hará 

y acometerá los proyectos que sus órga-

nos de gobierno quiera y no se dejará in-

fluir por ninguna entidad externa. Y esto 

lo podremos hacer porque tenemos una 

solvencia y una independencia econó-

mica y financiera fuera de toda duda. 

Esta es nuestra gran fortaleza y nuestro 

principal valor añadido que ofrecemos 

a las empresas, pymes y autónomos de 

nuestra provincia».

Herrero, reelegido 
para su cuarto 
mandato en la 
Cámara de Comercio 

∑ A mediados de 
diciembre presentará 
al pleno su plan 
estratégico para el 
período 2023-2027

Francisco Herrero continuará hasta 2027 al frente de la Cámara de Comercio 

de Sevilla, cargo al que llegó en 2006  // JUAN FLORES

Defiende la independencia 
de la Cámara frente a 
partidos, administraciones 
y otras organizaciones 
empresariales

Una de las razones que han 
llevado a Herrero presentarse 
a su reelección es el deseo de 
buscar una nueva sede para el 
Club Cámara Antares, y una 
nueva ubicación para el 
Campus de Formación de la 
Cámara, con el fin de ampliar 
su superficie. La Cámara tiene 
ahora en el barrio del Porve-
nir el centro universitario 
EUSA y en el parque científico 
y tecnológico Cartuja el 
Cartuja Center Cite, donde se 
imparten ciclos de FP tecno-
lógicos y audiovisuales. Se 
desconoce aún el lugar donde 
se unificará el campus 
formativo de la Cámara.

Dos grandes retos 
para su próxima 
gestión

SEVILLA
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R. S.  

El pleno constituyente de la Cá-
mara de Comercio de Sevilla 
que se celebró ayer reeligió co-
mo presidente a Francisco He-

rrero León, con el apoyo mayo-
ritario de los vocales del Pleno. 
La sesión estuvo presidida por 
el delegado territorial de Em-
pleo, Empresa y Trabajo Autó-
nomo en Sevilla de la Junta de 
Andalucía, Antonio Augustin 
Vázquez. 

Tras su elección, Herrero 
agradeció a los miembros del 
pleno la confianza depositada 
en su persona así como a todas 
aquellas empresas que le acom-
pañaron durante la anterior eta-
pa de su mandato. El reelegido 
continuó afirmando que “es un 
honor y un gran reto por el que 
siento una gran ilusión cumplir 
el mandato que me otorgáis pa-
ra poder continuar con esta 
gran tarea de representación en 
la institución que me permitirá, 
junto al equipo de dirección de 
la cámara, poder desarrollar los 
proyectos que teníamos diseña-
dos y cuya culminación podre-
mos llevar a cabo”. 

A su vez, afirmó que “a lo lar-
go de estos 17 años de trabajo 
hemos logrado convertir a la 
Cámara en un referente en Es-
paña e internacionalmente en 
Iberoamérica, de la Red Came-
ral, hemos alzado la voz y de-
fendido los intereses de nues-

tras empresas y lo hemos hecho 
sin complejos y con la autori-
dad necesaria por el apoyo que 
siempre nos han demostrado 
los miembros del pleno”. 

Herrero continuó afirmando 
que “quiero que sepáis que la 
Cámara de Comercio de Sevilla 
tiene una característica, la in-
dependencia y la autonomía en 
su actuación”.  El reelegido fi-
nalizó su intervención afir-
mando, que “tenemos un gran 
proyecto de futuro que me gus-
taría hacer realidad. Os pido 
vuestra ayuda y os emplazo al 
próximo pleno el día 12 de Di-
ciembre, donde me comprome-
to a plantearos el diseño de lo 
que será nuestro Plan Estraté-
gico 2023-2027”. 

El nuevo pleno está compues-
to por 60 vocalías de diferentes 
sectores económicos como la 
Industria, la Energía, la Cons-
trucción, el Comercio y los Ser-
vicios. Doce de estas vocalías 
han sido designadas por la 
Confederación de Empresarios 
de Sevilla y tres como represen-
tantes de empresas por Aporta-
ciones Voluntarias. Se trata de 
un pleno con una renovación 
del 50% de las empresas que lo 
conforman. 

Herrero volverá a presidir 
la Cámara de Comercio 
Asegura que “es un honor 

y un gran reto por el que 

siento una gran ilusión 

cumplir el mandato”

Añade que “hemos 
logrado convertir a la 
Cámara en referente en 
España e Iberoamérica”

D. S. 

Francisco Herrero, presidente de la Cámara de Comercio.
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PROCOM, el programa de Cámaras de Andalucía para preparar a

nuevos profesionales del comercio
En concreto, se han desarrollo tres jornadas de formación y otras tres de sensibilización en

Sevilla, Jerez y Linares. El programa pone a disposición de los participantes a un mentor que

les ha acompañado en todo momento, ofreciéndoles un asesoramiento adaptado a la idea o

tipo de comercio o negocio que el emprendedor tiene previsto impulsar.

original

Cámaras de Andalucía prepara a nuevos profesionales para el sector del comercio a través del programa PROCOM

para su formación y emprendimiento

El Consejo Andaluz de Cámaras de Comercio ha culminado una nueva edición del proyecto

Profesionales del Comercio PROCOM 4 que ha tenido como objetivo facilitar el

emprendimiento y la inserción laboral en el sector del comercio formando a sus participantes

para impulsar un negocio propio o bien para establecerse también por cuenta ajena a través

de la contratación por una empresa del sector.

El programa ha beneficiado a más de medio centenar de personas desempleadas y ha

contado con la participación de las Cámaras de Comercio de Sevilla y Linares, desarrollando

actividades en estas ciudades y también en Jerez con la realización de jornadas de

sensibilización en materia de cultura emprendedora y también con acciones formativas para la

cualificación y capacitación profesional en el mundo comercial de los participantes.

Esta es la cuarta edición de este programa que está cosechando resultados muy positivos, ya

que en las ediciones anteriores se ha contado con más de un millar de participantes y se ha

facilitado la inserción laboral de más de medio centenar de personas en el sector del

comercio.Esta iniciativa del Consejo Andaluz de Cámaras de Comercio ha contemplado

acciones de carácter presencial con talleres de comercio, mentoring y exposición de casos de

éxito que han servido de referencia a los participantes, todo ello junto a un seguimiento y

acompañamiento personalizado que se ha mantenido hasta el final. En concreto, se han

desarrollo tres jornadas de formación y otras tres de sensibilización en Sevilla, Jerez y Linares.

El programa pone a disposición de los participantes a un mentor que les ha acompañado en

todo momento, ofreciéndoles un asesoramiento adaptado a la idea o tipo de comercio o

negocio que el emprendedor tiene previsto impulsar. Esta mentorización se ha desarrollado en

un programa de 483 horas con un total de 49 participantes. Además, se han elaborad 44

planes de viabilidad y se han producido 45 vídeo currículum para ayudar a los participantes a

abrise camino en el sector.
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El programa pretende capacitar a estos emprendedores para que puedan afrontar con

garantías de éxito su proyecto, a la vez que se les instruye para que puedan superar un

proceso de selección para trabajar en un establecimiento comercial. Para ello, se ha contado

con la celebración de talleres eminentemente prácticos en los que los participantes han tenido

una participación activa. Asimismo, se ha contado con una clase magistral a cargo de

empresarios consolidados en el sector del comercio, explicando su experiencia para guiarles

en sus proyectos.

En esta formación los participantes han aprendido multitud de técnicas y conocimientos

prácticos, como por ejemplo cómo realizar una presentación y empaquetado efectivo y atractivo

de los productos y cuáles son las técnicas para el escaparatismo, cómo organizar el punto de

venta y potenciar su animación y concurrencia y cómo conocer la actividad y gustos de los

clientes para su estudio, análisis y propuestas de mejora, entre otros aspectos. Asimismo, se

ha ofrecido formación sobre la atención y comunicación con el cliente y sobre las últimas

técnicas de venta y fidelización, así como sobre las nuevas formas de comercialización online

y a través del marketing digital con el uso de internet, sitios web, Whatsapp y redes sociales

como canales de venta.

PROCOM

Entre los contenidos sobresale también el asesoramiento sobre cómo acceder a la financiación

necesaria para su impulso, informándoles además sobre las distintas líneas de ayudas y

subvenciones a las que pueden optar. El programa ha tenido como finalidad incentivar a los

participantes para montar su propio negocio confiriéndoles habilidades y competencias

emprendedoras que les permitan así conocer de forma detallada las áreas de trabajo de un

comercio minorista, brindándoles además oportunidades profesionales en este sector para que

puedan posicionar su negocio y capacitarse para su rápida inserción laboral, ya sea iniciando

su propia actividad comercial o bien consiguiendo un empleo en este ámbito gracias a la

formación adquirida.

El programa ha trasladado a las personas desempleadas valores destacados para su futuro

profesional como la creatividad, la capacidad de iniciativa, la tenacidad, el trabajo en equipo,

la gestión del riesgo o el sentido de la responsabilidad, todos ellos necesarios y apreciados en

el mundo profesional que suponen una contribución directa para incrementar la empleabilidad

de los participantes.

El proyecto PROCOM está enmarcado en el Programa de Fomento del Autoempleo y las

Iniciativas Empresariales, de la Fundación INCYDE para Andalucía y cuenta con la

financiación del Fondo Social Europeo en el marco del Programa Operativo de Empleo,

Formación y Educación 2014-2020.
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C. J. 

SEVILLA 

La Galería de ABC acogió el miércoles 
una nueva edición de Foro Salud de 
ABC de Sevilla, organizado con la cola-
boración de Bidafarma. Bajo el título 
‘Las vacunas como prevención y trata-
miento: presente y futuro’, los profesio-
nales del sector se reunieron para de-
batir sobre esta cuestión en la jornada, 
que también cuenta con el apoyo de la 
Asociación Española Contra el Cáncer 
(AECC) y la Fundación ECO para la Ex-
celencia y Calidad en la Oncología.  

Antonio Pérez Ostos, vicepresiden-
te de Bidafarma, fue el encargado de 
inaugurar el foro. «Es una satisfac-
ción poder compartir este espacio para 
tener mayor información y para que 
entre todos podamos entender más 
sobre el cáncer, una enfermedad que 
es muy compleja», señaló Pérez Os-
tos. El vicepresidente de Bidafarma 
recalcó la importancia del papel que 
tienen las farmacias con este tipo de 
pacientes: «Es importante llegar a 
ellos», subrayó.  

Sobre esta cuestión se detuvo Juan 

Antonio Virizuela, oncólogo, durante 
su intervención en el evento. «Todos 
los que nos relacionamos con el pa-
ciente tenemos una preocupación im-
portante por hacer las cosas cada día 
mejor, y buscamos la calidad en la aten-
ción a los pacientes no sólo desde el 
punto de vista técnico, sino también 
desde el punto de vista personal», se-
ñaló el doctor. 

Para Virizuela, la atención perso-
nalizada es «esencial» y aseguró que 
«tiene que ser como un guante en la 
mano, porque la empatía no es mono-

lítica, sino que tiene que acoplarse a 
cada persona». Sobre esta cuestión, el 
médico se dirigió a los farmacéuticos 
destacando explicándoles que «sois 
un eslabón muy importante del pro-
ceso, aunque a veces no sois recono-
cidos ni buscados». 

El doctor Virizuela también refle-
xionó sobre el objetivo del Foro Salud 
de ABC, «que es un proyecto de forma-
ción e información». En este caso, la 
cuestión principal que se trató en la 
jornada fueron las vacunas como mo-
delos terapéuticos.  

En ese sentido, Rosario Cáceres, vo-
cal del Colegio de Farmacéuticos de 
Sevilla y miembro de la junta directi-
va de la Asociación Española de Vacu-
nología, tomó la palabra para debatir 
sobre el presente de las vacunas como 
herramienta de prevención fundamen-
tal. «Nos gustaría transmitir a la po-
blación que las vacunas no es sólo una 
cosa de niños, sino que los adultos ten-
dremos que ponernos cada vez más y 
más vacunas», destacó la experta, que 
añadió que «nos encontramos en un 
momento de auge brutal de la vacu-
nología y este cambio de concepto, al 
ser muy nuevo, tenemos que trabajar-
lo mucho desde la farmacia».  

La pirámide de población actual, 
con una población mucho más enve-
jecida, es una de las causas que de-
termina esta tendencia, que deriva 
en el concepto ‘inmuno fitness’, «en-
trenar al sistema inmunitario para 
llegar bien al final de la vida», desa-
rrolló la experta. En ese sentido, una 
de las claves de este concepto consis-
te en el entrenamiento del sistema 
inmune, donde juegan un papel fun-
damental las vacunas y, por ende, las 
farmacias, según explicó Cáceres. De 
hecho, la experta señaló que las far-
macias podrían tener un rol muy im-
portante en el calendario de vacuna-
ción, y súper «por supuesto que sería 
útil y súper positivo que se pudiera 
vacunar en las farmacias como ya se 
hace en países como Estados Unidos, 
Francia o Portugal» porque «aumen-
ta la cobertura, sobre todo en pacien-
tes crónicos y mayores». Sobre las du-
das de los pacientes oncológicos a la 
hora de establecer su calendario de 
vacunación, la experta también les 
recomendó que «se vacunen tranqui-
los, porque están muy estudiadas y 
son seguras para ellos».  

Tras Rosario Cáceres tomó la pala-
bra el doctor Luis de la Cruz, jefe del 
servicio de oncología médica del Hos-
pital Universitario Virgen Macarena 
para explicar los distintos tipos de va-
cunas que ya funcionan para pacien-
tes oncológicos. «La vacunación fren-
te al cáncer es una vacuna terapéuti-
ca, no prevenimos», explicó el doctor, 
que añadió que hasta la fecha, muchas 
de las vacunas «han tenido limitacio-
nes y han fracasado». 

Sin embargo, De la Cruz quiso des-
taca la revolución de la inmunotera-
pia en el cáncer, que ha supuesto «un 
nuevo pilar del tratamiento sistémico 
de esta enfermedad, algo que hace diez 
años era una quimera». El experto ex-
plicó que actualmente, conociendo los 
mecanismos moleculares de cada pa-
ciente, se puede lograr que el sistema 
inmunitario de cada uno de los pacien-
tes pueda actuar contra el cáncer. El 
doctor De la Cruz mantuvo su espe-
ranza sobre el futuro de las vacunas, 
destacando su importancia durante 
la pandemia del coronavirus, y enfa-
tizando que «si toda esta nueva tec-
nología se traslada al futuro de las pa-
tologías oncológicas, se podrá llegar a 
la individualización de las vacunas en 
el ámbito de la oncología». La jorna-
da completa está disponible en 
www.forosaludabc.es. 

Luis de la Cruz, Rosario Cáceres y Juan Antonio Virizuela  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

«La vacunación contra el 
cáncer es todavía terapéutica, 
no sirve para prevenirlo»

Antonio Pérez Ostos, vicepresidente de Bidafarma

∑ Los expertos destacaron 
en el Foro Salud de ABC 
el papel  que tienen las 
farmacias para los 
pacientes oncológicos
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SEVILLA 

El Grupo hospitalario HLA ha abierto 
un nuevo centro médico-quirúrgico 
en Sevilla, en la avenida Ramón y Ca-
jal, en el que ha invertido 24 millones 
de euros. La nueve sede del grupo, de-
nominada HLA Ramón y Cajal, cuen-
ta con una treintena de consultas mul-
tiespecialidad y con cuatro quirófa-
nos de última generación para ofrecer 
atención de la máxima calidad basa-
da en el desarrollo de técnicas de diag-
nóstico y tratamiento más avanzadas. 

Situado en la avenida Ramón y Ca-
jal, 31 y 35, sus instalaciones cuentan 
con más de 4.400 metros cuadrados, 
además de un aparcamiento integra-
do en el sótano del edificio con capa-
cidad de 120 plazas para sus pacien-
tes y profesionales. 

HLA Ramón y Cajal acoge diferen-
tes consultas y unidades especializa-
das, entre las que destaca la unidad de 
radiodiagnóstico, que contará con re-
sonancias magnéticas (tanto abierta 
como cerrada), TAC, sala de RX, ma-
mógrafo, ecógrafos y un densitóme-
tro óseo, lo que permite desarrollar las 
últimas técnicas en diagnóstico por la 
imagen. 

Además, el centro cuenta con una 
unidad de reproducción asistida y ser-
vicios de pediatría, otorrinolaringolo-
gía, alergología y neumología. A éstas 
se suman las especialidades de medi-
cina de familia; cirugía general y del 

aparato digestivo; endocrinología; anes-
tesiología y reanimación; enfermería; 
traumatología y cirugía ortopédica; 
urología; angiología y cirugía vascu-
lar; ginecología; medicina estética; ci-
rugía maxilofacial; cirugía plástica y 
reparadora y oftalmología. 

El nuevo espacio contará con el 
apoyo de equipos multidisciplinares, 
que trabajarán de manera coordina-
da, con el objetivo de ofrecer una aten-
ción integral a los pacientes en las 
principales especialidades médicas 
y quirúrgicas. 

HLA Ramón y Cajal es el primer cen-
tro de estas características que este 
grupo hospitalario construye en Sevi-
lla y se suma a la Clínica HLA Santa 
Isabel, que se encuentra en un proce-
so de remodelación y ampliación. Re-
cientemente ha llevado a cabo un am-
bicioso proyecto, denominado HLA 
Kids, para potenciar su Área de Pedia-
tría. Para ello, el hospital ha construi-
do un nuevo espacio independiente y 
ha reorganizado y centralizado los di-
ferentes servicios de esta especialidad 
con el objetivo de garantizar una me-
jor coordinación de la asistencia a los 
pacientes más pequeños. 

«En el Grupo HLA apostamos por 
convertirnos en un referente de la sa-
nidad privada sevillana. Junto a la re-
modelación y ampliación ya iniciada 
de la Clínica HLA Santa Isabel, este 
centro médico-quirúrgico nos permi-
tirá desarrollar nuevos servicios para 
seguir ofreciendo una medicina de ca-
lidad, apoyada en la excelencia de los 
profesionales, en el trato individuali-
zado y personalizado a cada paciente 
y en la participación del propio pacien-
te en todo el proceso médico», expli-
ca Valeriano Torres, consejero delega-
do del Grupo Hospitalario HLA.

El grupo HLA abre      
un nuevo centro 
médico-quirúrgico  
en Ramón y Cajal

∑ La inversión supera 
los 24 millones para 
crear esta clínica de 
última tecnología
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Black Friday en Sevilla: horarios y qué tiendas abren el domingo
El viernes 24 de noviembre se celebra oficialmente el Black Friday de 2023, aunque durante

todo el mes las ofertas y los descuentos han podido encontrarse en diferentes plataformas

de compra en línea y tiendas. La fiebre de este evento comercial no se acabará tampoco el

viernes, sino que en muchas tiendas se alargará hasta el domingo para que los

consumidores puedan aprovechar sus días de descanso para acudir a alguna de las tiendas.

original

Dos sevillanas acarrean las bolsas de sus compras en uno de los pasados 'Black Friday'. / Juan Carlos Vázquez

El viernes  24 de noviembre se celebra oficialmente el Black Friday  de 2023, aunque durante

todo el mes las ofertas y los descuentos han podido encontrarse en diferentes plataformas de

compra en línea y tiendas. La fiebre de este evento comercial no se acabará tampoco el

viernes, sino que en muchas tiendas se alargará hasta el domingo  para que los consumidores

puedan aprovechar sus días de descanso para acudir a alguna de las tiendas.

En Sevilla es poco habitual ver algunas grandes superficies  y tiendas  abiertas durante los

domingos, pero en ocasiones hacen excepciones, como puede ser por motivo del Black Friday.

Black Friday en Sevilla estas son algunas de las tiendas que abren

El grueso de las tiendas en las que se podrá comprar este domingo 26 se encuentran en los

principales centros comerciales  de la ciudad. Sin embargo, también abrirán tiendas en otras

partes de Sevilla, estas son algunas de las que recibirán clientes este domingo y cuentan con

ofertas por el Black Friday:

Primark:  tanto en el CC. Lagoh como en Torre Sevilla, las dos tiendas Primark de la ciudad abrirán

de 10:00 a 22:00 horas.

El Corte Inglés:  sus tiendas de Nervión, Sevilla Este y Plaza del Duque de la Victoria abren el

domingo 26 de 10:00 a 22:00 horas.

Hipercor:  la tienda Hipercor Sevilla (situada en Sevilla Este) también abre el domingo, de 10:00 a

22:00 horas.

Zara:  las tiendas de Zara en Sevilla abrirán el domingo de 12:00 a 21:00 horas.

Mango:  este domingo abren las tiendas de avenida de Palmas Altas, calle Velázquez y la calle

Gonzalo Jiménez Quesada. Los horarios cambian según la tienda, pero pueden consultarse en el

buscador de la cadena.

FNAC:  la popular cadena de libros, electrónica y música abrirá su tienda en Sevilla (CC. Torre

Sevilla) este domingo de 12:00 a 20:00 horas.

MediaMarkt:  las tiendas de esta cadena abrirán el domingo en el CC. Los Arcos y Lagoh en su
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horario habitual, de 10:00 a 22:00 horas.

Cerca de Sevilla capital también abren tiendas como Leroy Merlin,  que tendrá el domingo un

horario de apertura de 10:00 a 22:00 horas.
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El Patio de la Diputación acoge este fin de semana la VIII Feria del

Pan, Aceite y Aceitunas
El organismo provincial alberga, además, la VIII Feria de Productos Ecológicos. El patio de la

Diputación de Sevilla acoge este sábado y el domingo, a partir de las 11,00 horas, la VIII

Feria del Pan, Aceite y Aceitunas y la VIII Feria de Productos Ecológicos. Organizada por

Prodetur, se trata de la séptima feria del calendario de la Muestra de la Provincia 2023, con

nueve citas hasta diciembre, y la quinta de las siete dedicadas a productos agroalimentarios

'Sabores de la Provincia de Sevilla'."

original

Noticias Andalucía.

El organismo provincial alberga, además, la VIII Feria de Productos Ecológicos

El patio de la Diputación de Sevilla acoge este sábado y el domingo, a partir de las 11,00
horas, la VIII Feria del Pan, Aceite y Aceitunas y la VIII Feria de Productos Ecológicos.
Organizada por Prodetur, se trata de la séptima feria del calendario de la Muestra de la
Provincia 2023, con nueve citas hasta diciembre, y la quinta de las siete dedicadas a
productos agroalimentarios 'Sabores de la Provincia de Sevilla'."El pan, el aceite y la aceituna
son tres productos referentes en la tradición y cultura gastronómicas de la provincia, a los que
hay que sumar, en esta cita, los productos ecológicos en general, cada vez más demandados
por los consumidores", ha señalado el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans,
en una nota de prensa en relación con esta feria.

Sevilla se encuentra entre las cuatro principales provincias andaluzas en producción de aceite
en almazara, junto a Córdoba y Granada, y con Jaén como líder. Cada año la Diputación
organiza los Premios a los mejores aceites del territorio, en sus tres modalidades: 'Mejor
Aceite de Oliva Virgen Extra de la Provincia', que este año celebra su 25ª edición; 'Mejor
Aceite de Oliva Virgen Extra de las Sierras', que acumula 15 ediciones, y 'Mejor Aceite de
Oliva Virgen Extra Ecológico', que la institución provincial incorporaba hace dos años.

La entrega de estos premios, que se fallaron el pasado mes de septiembre, tendrá lugar el
domingo, en el marco de la celebración de esta feria. Además, Sevilla es la primera provincia
andaluza en producción de aceituna de mesa,siendo la región la principal productora y
exportadora a nivel nacional.

Asimismo, las variedades manzanilla y gordal cuentan ya con una Indicación Geográfica
Protegida (IGP), distinción que contribuye a proteger el origen de su producción y a revalorizar
nuestra aceituna de mesa como producto de calidad.
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En cuanto al pan, hay que destacar que su elaboración tiene un importante arraigo en toda la
provincia, y en torno a los productos ecológicos, la mitad de la superficie de estos cultivos en
España (en torno al 48%) se encuentra en Andalucía, según los datos analizados por la
asociación Ecovalia. "Unos productos que dan respuesta a unos consumidores cada vez más
concienciados y que apuestan por la producción ecológica, un sistema económicamente
rentable y medioambientalmente necesario, además de beneficioso para la salud", ha
destacado Rodríguez Hans.

CERCA DE 40 EXPOSITORES

Cerca de 40 expositores, talleres, degustaciones y entrega de los Premios a los Aceites de
Oliva Virgen Extra (AOVE) de la provincia. Un total de 37 expositores, entre empresas
agroalimentarias, cooperativas, granjas yhuertas ecológicas, así como entidades vinculadas al
sector, de 26 municipios, participan en esta doble feria con productos a la venta.

La oferta expositiva se complementa con un programa de actividades que incluye talleres de
los productos protagonistas, degustaciones y demostraciones culinarias en directo, que contará
con la colaboración delos cocineros sevillanos Enrique Sánchez y Luis Portillo; la Asociación
de Panaderos de Alcalá de Guadaíra Pan de Alcalá, y la asociación profesional española de
la producción ecológica Ecovalia.

En este programa, destaca, el domingo, a las 11,00 horas, la entrega de los Premios de la
Diputación de Sevilla a los mejores AOVE de la campaña 2022-2023. Son al Mejor Aceite de
Oliva Virgen Extra de la Provincia, que ha recaído, en su XXV edición, en el aceite presentado
por la almazara Molino de Genil, S.L de la localidad sevillana de Écija. El accésit ha
correspondido a la Sociedad Cooperativa Agraria San Sebastián, de Guadalcanal, sociedad
que también ha obtenido el Premio al Mejor Aceite de Oliva Virgen Extra de la Sierra. Por
último, el galardón al Mejor Aceite Ecológico de la campaña 2022-2023 lo recibirá Segura y
Gómez Ancestral SL, en el municipio de Pedrera.

La feria, que es de entrada gratuita, se puede visitar el sábado, en horario de 11 a 20 horas; y
el domingo, de 11 a 18 horas.
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA  

Hubo un tiempo en que Industria-

les era la única Ingeniería que se es-

tudiaba en Sevilla, un tiempo en el 

que los egresados salían muy bien 

colocados de Reina Mercedes, que 

podían desarrollar su carrera en Se-

villa sin necesidad de marcharse. 

Un tiempo en el que se conocían to-

dos, en que las chicas se contaban 

con los dedos de una mano y en el 

que se hablaban de usted... 

Cincuenta años después, medio 
centenar de aquellos jóvenes, se re-

unieron en Sevilla para celebrar el 

medio siglo de la tercera promoción 

de la Escuela de Ingenieros Indus-

triales. Capitaneados por el presi-

dente de la comisión organizadora,  

Pedro Moreu, que preparan un li-

bro, se reunieron para intercambiar 

experiencias de una promoción que 

dio mucho de sí. Salieron nombres 

como Jaime Domínguez Abascal, 

catedrático de Ingeniería Mecáni-

ca, que fuera director de la escuela 

y hoy presente en la ETSI, Juan Luis 

García Méndez, que fue director 

para Europa de I+D de General Mo-

tors, José Antonio Martínez Fernán-

dez, exdirector general de Endesa, 

Salvador Durbán Oliva, que fue pre-

sidente del IFA o el catedrático 

Eduardo Fernández Camacho, re-

cientemente homenajeado. Moreu, 

que fue durante más de 30 años pro-

fesor de la ETSI y que se mantiene 

como asistente honorario, rememo-

ra aquel plan de estudios confeccio-

nado a la medida de España, las cla-

ses magistrales, los seminarios a 

los que asistían apenas veinte alum-

nos y aquellas promociones en las 

que cada vez eran menos porque al-

gunos abandonaban por el camino. 

Mejor valorados fuera 
Una época en la que los estudian-

tes de Ingeniería ya hacían prácti-
cas y en la que sacar el título era si-

nónimo de éxito profesional. Hoy 

Moreu admite que el ingeniero de 

la escuela de Sevilla «sale prepara-

do para resolver cualquier tipo de 

problema de ingeniería que se pre-

senta», pero también que el tejido 

industrial no tiene capacidad para 

todos. Por eso muchos se marchan. 

«En el exterior somos más recono-

cidos y mejor pagados», admite. José 

Antonio Martínez Fernández, de la 

misma promoción, tiene una opi-

nión similar.  En aquella época «to-

dos salíamos colocados en los últi-

mos años. Ahora lo tienen más di-

fícil». Es una pena que el país esté 

haciendo un esfuerzo por formar 

ingenieros y que luego se vayan a 

otros países», concluye. 

Bodas de plata de 
la III promoción de 
la Escuela de 
Ingenieros 
Industriales 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
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Angélico Ruiz SEVILLA 

Ya está todo preparado para la 
Gran Recogida 2023 organizada 
por la Federación Española Ban-
co de Alimentos. Las donaciones 
se podrán realizar desde este 
viernes, 24 de noviembre, hasta 
el jueves 30 del mismo mes. 

A la donación de producto físi-
co se sumó hace unos años la do-
nación en caja, modalidad que 
está cogiendo fuerza. Cadenas 
como Mercadona ofrecen esta 
forma moderna y eficaz de con-
tribuir con la Gran Recogida. 

En lugar de donar productos 
físicos, los clientes tienen la op-
ción de hacer aportaciones mo-
netarias en línea de caja, en múl-
tiplos de un euro. Estas contri-
buciones se convertirán íntegra-
mente en alimentos y productos 
básicos elegidos por los bancos  
de alimentos, según las necesi-
dades de sus beneficiarios. 

Esta estrategia permite a las 
entidades receptoras elegir 
exactamente qué tipo de ali-
mentos o productos necesitan, 
en qué cantidades y en qué mo-
mento. La flexibilidad de la do-
nación en caja ajusta los pedi-
dos a las necesidades reales de 
los beneficiarios finales, hacien-
do que el proceso sea más efi-
ciente y efectivo.  

“Debido a la llegada de la pan-
demia, se empezó a utilizar la 
donación en caja para evitar 
contactos físicos. Personalmen-
te, antes de entrar en la Funda-
ción, tenía dudas sobre el siste-
ma, pero ahora estoy convenci-
do, al conocer el entramado so-
cial del Banco, que así podemos 
comprar de forma más sencilla 
los alimentos que necesitemos” , 
señala Rafael Corbí, responsable 
de las operaciones de recogida 
de alimentos del Banco de Ali-
mentos de Sevilla, donde unos 
40.000 beneficiarios son atendi-
dos mensualmente.  

En el caso de Mercadona, una 
vez finalizada la campaña, se in-
forma a cada banco de alimentos 
del saldo recaudado en su pro-
vincia. Con este importe, cada 
banco realiza un pedido de pro-
ductos a la tienda, quien asume 
la logística desde sus almacenes. 
Todo ello permite suministrar 
alimentos y productos durante 
todo el año, no solo en fechas fes-

tivas, garantizando una gestión 
eficiente de  la donación.  

“Es importante puntualizar 
que las donaciones económicas 
van directamente a la compra de 
alimentos, desde el Banco no 
manipulamos el dinero en sí. El 
proceso es el siguiente: las tien-
das, como las de Mercadona, nos 
comunican cuánto han recogido 
y luego nosotros cubrimos ese 

importe comprando productos”, 
explica Corbí sobre el funciona-
miento de esta modalidad. 

Como parte de su compromiso 
solidario, Mercadona no solo faci-
lita la donación en caja, sino que 
también realiza una donación co-
rrespondiente al 10% del total do-
nado por los clientes. Esto signifi-
ca que cada euro donado se tradu-
ce en un impacto aún mayor.  

Dentro de la recogida de ali-
mentos, destacan dos eventos sig-
nificativos que involucran a la so-
ciedad como voluntarios. El pri-
mero,  conocido como Operación 
Kilo, en primavera, y el otro, la 
Gran Recogida, en vísperas de Na-
vidad. Estos dos eventos organiza-
dos por la Federación Española de 
Banco de Alimentos con la Funda-
ción Banco de Alimentos de Sevi-
lla representan los momentos cla-
ves del año. 

En Sevilla participan las 70 
tiendas  Mercadona de toda la 
provincia, con un éxito total en las 
campañas.  Así, las donaciones en 
caja de la Gran Recogida de 2022 
y la Operación Kilo de esta pasada 
primavera se tradujeron en más 
de 71.800 kilos de leche entera, 
8.000 botes de cacao soluble, 
1.000 kilos de atún claro girasol, 
23.000 kilos de conserva de fruta, 
13.000 litros de caldo de pollo y 
más de 6.400 kilos de espaguetis. 
Asimismo, los 123.200 kilolitros 
equivalen a 2.053 carros de la 
compra. Una prueba palpable de 
que cada euro donado se convier-
te en un acto de solidaridad que 
nutre a la comunidad.

Arranca la Gran Recogida 2023  
del Banco de Alimentos
l La donación en 

caja es una forma 

moderna y eficiente 

de contribuir con  

la Gran Recogida

Entrega de alimentos de la campaña pasada.

“Las donaciones 
económicas van 
directamente a la 
compra de alimentos”Esta acción solidaria  

se producirá del 24  
al 30 de noviembre  
a nivel nacional

ANTONIO PIZARRO

3 

Las donaciones de la última 

campaña, la Operación Kilo, se han 

estado saldando hasta el pasado 

mes de octubre
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Endesa promete un dividendo garantizado de un euro por acción

hasta 2026
Endesa ha presentado este jueves a la comunidad inversora la actualización de su plan

estratégico para el periodo 2024-2026, en un contexto de mayores costes financieros y de

inflación que pueden afectar al ritmo de electrificación de la economía. Esta coyuntura, unida

a la necesaria visibilidad sobre cuestiones regulatorias críticas a escala nacional y europea,

han llevado a la empresa a reenfocar sus pilares y estrategias de crecimiento.

original

Endesa ha presentado este jueves a la comunidad inversora la actualización de su plan

estratégico para el periodo 2024-2026, en un contexto de mayores costes financieros y de

inflación que pueden afectar al ritmo de electrificación de la economía. Esta coyuntura, unida a

la necesaria visibilidad sobre cuestiones regulatorias críticas a escala nacional y europea, han

llevado a la empresa a reenfocar sus pilares y estrategias de crecimiento.

Para el periodo 2024-2026, los tres ejes estratégicos surgidos de este proceso de reevaluación

son, primero, la rentabilidad y la flexibilidad, con el modelo de socios externos y rotación de

activos en marcha, a la hora de decidir el destino de las inversiones; la eficiencia y efectividad

de las operaciones, con mayor control de costes y maximizando la generación de caja; y,

tercero, la sostenibilidad financiera y ambiental.

Todo ello es plenamente compatible con la senda de la descarbonización del mix de

generación de la compañía al tiempo que focaliza su oferta a los clientes domésticos y

empresariales en los servicios de valor añadido y en el suministro de electricidad a partir de

fuentes no emisoras.

Tras considerar todos estos elementos, Endesa fija como objetivos para 2026 alcanzar un

beneficio bruto (ebitda) de entre 5.600 y 5.900 millones, un beneficio ordinario neto de 2.200-

2.300 millones, una deuda financiera neta de 8.000-9.000 millones y un dividendo de 1,5 euros

(lo que supondría una rentabilidad por dividendo del 8%), con un suelo garantizado de 1 euro

por acción durante los tres ejercicios del plan.

En total, la inversión contemplada en la nueva estrategia para la Península Ibérica se

mantiene en una línea continuista respecto al plan 2023-2025, situándose en 8.900 millones.

La partida destinada a Redes en este plan (2.000 millones netos) está condicionada a una

mayor visibilidad sobre el periodo regulatorio 2026-2031 en cuanto a la remuneración de la

inversión en redes.

La inversión en renovables se mantiene estable en 4.300 millones, para alcanzar los

13.900MW de potencia renovable a final del plan y llegar así al 93% de la producción libre de

emisiones en la Península. Una mayor apuesta por la eólica, que absorberá 1.600MW (por

2.000MW de la solar), al tiempo que los proyectos de repotenciación eólica e hidroeléctrica

son las principales novedades respecto al plan anterior.

Los tres proyectos estrella en este campo son los de transición justa de Andorra (Teruel), Pego

(Portugal) y Galicia. Los dos primeros suponen una inversión de 1.700 y 700 millones de

euros, respectivamente, y estarán en funcionamiento en 2026-2027 y 2026. El tercero es el

conjunto de parques eólicos que suman 800MW y una inversión del entorno de 1.000 millones

para estar en marcha en 2025. Son proyectos de transición energética sostenibles

financieramente, en los que buscamos oportunidades laborales a los empleados afectados por

actividades que cesan apoyándoles con formación, desarrollando económicamente la zona con

nuevas actividades económicas sostenibles de futuro.

Endesa mantiene la salida total del carbón en España en 2027, con el fin de operación de

Alcudia que se mantiene por razones de seguridad de suministro, y tras lograr el cierre de su

mayor central de carbón (As Pontes) este año. La plena descarbonización de la empresa se

reconfirma para 2040, cuando habrá abandonado el negocio de gas en su conjunto. Todo ello

con el objetivo de transitar por la meta del Acuerdo de París de 1,5ºC de incremento de
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temperatura respecto a la era preindustrial.

José Bogas, consejero delegado de Endesa, ha señalado a los inversores durante la

presentación del plan: La nueva estrategia más selectiva en cuanto al destino de las

inversiones optimiza nuestro modelo de empresa verticalmente integrada, al tiempo que

mantiene la flexibilidad que permita capturar oportunidades de futuro. Redes y Renovables,

ejes clave de la transición energética, son esenciales para que Europa aumente su

independencia energética, la seguridad de suministro y logre una energía asequible. Un sólido

flujo de caja es lo que sustenta el cumplimiento de las exigencias de la transición al tiempo

que cimienta la solidez financiera. Todo ello con el objetivo, también, de ofrecer una política

de dividendo atractiva y sostenible.

Estrategia comercial

La creación de un mix energético limpio apoyado en una red más eficiente, resiliente y

digitalizada es la palanca sobre la que Endesa se apoyará para, junto a una inversión de 900

millones hasta 2026 destinada a clientes, ofrecer servicios de valor y buena experiencia de

cliente para promover la lealtad.

Con la estrategia de base de incrementar la electrificación de nuestros clientes, nos

apoyaremos en el conocimiento de sus necesidades para ofrecer productos más sofisticados y

de alto valor para los usuarios. La cartera de contratos en el mercado libre en España y

Portugal se incrementará en hasta los 7,5 millones a cierre del periodo (7,1 millones estimados

a final de 2023), lo que ayudará a que el volumen total de ventas liberalizadas de electricidad

a precio fijo crezca a 53 TWh (terawatios hora).

La compañía se marca como objetivo clave de fomento de la electrificación limpia que entorno

al 90% de su energía vendida a clientes a precio fijo proceda de fuentes no emisoras en 2026,

desde el 76% del año en curso. El margen unitario integrado del negocio eléctrico liberalizado

se mantendrá estable en el periodo.

En el negocio de gas, se prevé una recuperación de los márgenes tras el excepcional 2023

muy afectado por la volatilidad del mercado, al tiempo que la cartera de clientes se mantendrá

plana en 1,8 millones, de los que 1,4 en el mercado libre. Se prevé un fuerte descenso en el

uso de gas para producir electricidad en centrales de ciclo combinado.

En cuanto al desempeño financiero previsto para los tres próximos años, el director general

Económico-Financiero, Marco Palermo, desgranó las bases del crecimiento de los resultados y

de la reducción de la deuda. El ebitda alcanzará los 5.600-5.900 millones, un alza del 31%

respecto a 2023 estimado, gracias a que todos los negocios aportan en positivo apoyándose

en la normalización esperada del mercado y los avances en el ámbito regulatorio. A su vez, el

resultado ordinario neto se ve impulsado hasta los 2.200-2.300 millones fundamentalmente por

esta sólida evolución del ebitda a lo que se añaden unas menores cargas financieras, una

normalización fiscal tras el fin del impuesto extraordinario y un aumento de los pagos a socios

minoritarios fruto de la estrategia de entrada de socios para compartir proyectos.

Con respecto a la deuda neta, se prevé en el periodo añadir al pasivo de entre 10.000 y

11.000 millones con que cerrará 2023 otros 8.000 millones en inversiones netas y 4.000

millones en pago de dividendos; partidas que se compensan con 11.000 millones de flujo de

caja y 3.000 millones por la aportación de los socios y la rotación de activos, según el nuevo

modelo de colaboración (partnership model). Con ello, la deuda neta se situará en 8.000-9.000

millones en 2026, un 10%-20% menos que a cierre de 2023. La ratio de deuda financiera neta

respecto a ebitda será de 1,4 veces en 2026, desde las 2,3 veces estimadas al final del

presente año. El porcentaje de deuda ligada a criterios sostenibles superará el 80% al final del

plan (64% en 2023).
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La Sierra Morena sevillana recibe a profesionales turísticos de

Madrid, Barcelona y Zaragoza
La Sierra Morena sevillana ha sido el enclave elegido para esta visita que ha comenzado en

el municipio de El Pedroso, y que recalará también en otros cuatro municipios de la

comarca: Constantina, Cazalla de la Sierra, San Nicolás del Puerto y Alanís. En el itinerario

conocerán, entre otros recursos turísticos del territorio, el Parque Natural, los monumentos

naturales del Cerro del Hierro y las Cascadas del Huéznar, la Vía Verde, así como el

patrimonio monumental y cultural de estos municipios.

original

Noticias Andalucía.

El vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans y el alcalde de El Pedroso, Sergio

Vela, han recibido a un grupo de más de una decena de agentes de viajes, periodistas y

blogueros procedentes de Madrid, Barcelona y Zaragoza, que se han desplazado a la

provincia, de la mano de Prodetur, para conocer in situ el territorio.

A raíz de las presentaciones en destino que la sociedad dependiente de laDiputación ha

realizado en estas capitales españolas de interés turístico para el territorio, el grupo de

profesionales participa, desde este miércoles y hasta el sábado 25, en un viaje de

familiarización o 'fam trip', al objeto de promover la imagen de la provincia como destino

turístico de calidad, según informa la Diputación en una nota de prensa.

La Sierra Morena sevillana ha sido el enclave elegido para esta visita que ha comenzado en

el municipio de El Pedroso, y que recalará también en otros cuatro municipios de la comarca:

Constantina, Cazalla de la Sierra, San Nicolás del Puerto y Alanís. En el itinerario conocerán,

entre otros recursos turísticos del territorio, el Parque Natural, los monumentos naturales del

Cerro del Hierro y las Cascadas del Huéznar, la Vía Verde, así como el patrimonio

monumental y cultural de estos municipios.

También tendrán la oportunidad de conocer y degustar productosgastronómicos y vinos de la

zona. "Los amantes de la naturaleza encuentran su paraíso en este parque natural, un territorio

que ofrece un amplio abanico de posibilidades, tanto si se busca el contacto con lo natural

para el desarrollo de un turismo activo, como si se prefiere el turismo ecológico", ha resaltado

el vicepresidente de Prodetur a lo largo del encuentro queha mantenido con este grupo de

profesionales del turismo en el municipio de El Pedroso.

Tras este recorrido por la Sierra Morena de Sevilla, está previsto que el grupo de agentes

finalice su estancia en la provincia de Sevilla, el sábado 25, con una visita al municipio de
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Carmona, emblemático por su legado monumental y cultural, y aspirante a formar parte del

Patrimonio Mundial de la Unesco.

Previamente, realizarán una vista a El Viso del Alcor, municipio en el que se ubica la finca de

oleoturismo Bassilipo, en la que realizarán una cata de aceite.

Hasta la fecha, se ha superado el número de profesionales que visitaron la provincia el

pasado año, ya que, si en el 2022 fueron más de 500, este año ya se han atendido a más de

800 profesionales (periodistas y profesionalesdel turismo) en visitas y viajes de familiarización

al territorio. Asimismo, se ha superado el número de países de origen de estos profesionales

atendidos por Prodetur. De esta forma, en 2022 los viajes atendidos procedían de 25 países,

cuando, en lo que va de este año 2023, se han atendido a profesionales de 48 países.
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Plan para este fin de semana: Feria de la Cerveza Internacional de

Dos Hermanas
Este fin de semana los que no sepan qué plan hacer tienen una gran propuesta al alcance de

la mano y se trata de nada más y nada menos que de la quinta edición de la Feria de la

Cerveza Internacional. Los amantes de esta bebida se pueden dar cita en la localidad

sevillana durante tres días consecutivos y es que se celebra esta edición los días 24,25 y 26

de noviembre, se hará en el recinto ferial en la caseta municipal de Dos Hermanas.

original

Feria de la Cerveza Internacional de Dos Hermanas / M. G.

Este fin de semana los que no sepan qué plan hacer tienen una gran propuesta al alcance de

la mano y se trata de nada más y nada menos que de la quinta edición de la Feria de la

Cerveza Internacional. Los amantes de esta bebida se pueden dar cita en la localidad sevillana

durante tres días consecutivos y es que se celebra esta edición  los días 24,25 y 26 de

noviembre, se hará en el recinto ferial en la caseta municipal de Dos Hermanas.

Este evento está organizado por la hermandad de Pasión y colabora también el Ayuntamiento

de Dos Hermanas y dará comienzo el viernes 24 de noviembre a las 13:00  y durará hasta la

medianoche, en esta edición habrá una enorme variedad de cervezas internacionales

procedentes de México, E.E.U.U., Bélgica, Alemania, Italia, Francia, Irlanda, Singapur y

Holanda). Con marcas populares como Paulaner (Oktoberfest, Salvator y Trigo), Judas, Birra

Moreti, Affligen, Guiness, Muurphys Sol, Desperados, Hop House, Tiger, Heineken, El Alcázar

y, muchas más. Por supuesto, el precio de todas ella será de coste popular.

Horario de la Feria Internacional de la Cerveza

Viernes, 24 de noviembre: 13:00 a 24:00.

Sábado, 25 de noviembre: 12:00 a 24:00.

Domingo, 26 de noviembre: 12:00 a 19:00.

Además de los litros de cerveza que correrán en esta caseta municipal se espera que haya

música en directa para amenizar esta quinta Feria Internacional de la Cerveza de Dos

Hermanas. El viernes 24 , a partir de las 16:30 estará en el escenario el grupo musical La

Tarara;  el sábado 25, el espectáculo emperezará a las 16:30 con la banda de rock nazarena

Rienda Suelta  y por último, el domingo 26, entrará en escena el Dj Luis. Estos son todos los

espectáculos de música en directo que se vivirán en este fin de semana en la localidad

sevillana de Dos Hermanas.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 281 218

 1 687 308

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 23/11/2023

 España

 10 795 EUR (11,786 USD)

 3644 EUR (3978 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/doshermanas/Plan-finde-Feria-Cerveza-Internacional-Dos-Hermanas_0_1850815652.html

«-- Volver al índice



No sólo habrá música a modo de entretenimiento, sino que habrá una zona habilitada donde

los amantes de las cervezas y sus acompañantes puedan disfrutar de un buen rato con los

amigos y para ellos estará disponible una zona de ocio con  futbolín, dardos y diversos juegos

para que los más jóvenes tengan su entretenimiento. Asimismo, el domingo se podrá disfrutar

de una exposición de vehículos clásicos, para rematar la jornada.
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

La resolución del Tribunal Constitu-

cional avalando el conocido como im-

puesto sobre las grandes fortunas del 

Gobierno central frente al recurso de 

la Junta de Andalucía tendrá como con-
secuencia inmediata una nueva regu-

lación del Impuesto de Patrimonio, 

que está bonificado al 100% desde 2022. 

El tributo se ordenará de forma que 

queden exentos los patrimonios infe-

riores a 3,7 millones de euros netos al 

año, una cifra muy superior a la que 

existía antes. A partir de esa cantidad 

el contribuyente podrá elegir si renun-

cia a la bonificación autonómica y tri-

buta en Andalucía o si se acoge a ella 

y en ese caso la recaudación iría al Es-

tado a través del impuesto de grandes 

fortunas. Los detalles técnicos los está 

aún cerrando la Consejería de Hacien-

da, Economía y Fondos Europeos.  

El Gobierno andaluz rechaza el Im-

puesto de Patrimonio porque lo con-

sidera un tributo «injusto y que no 

existe en toda Europa». Al mismo tiem-

po afirma que el impuesto sobre las 

grandes fortunas del Estado es «una 

deslealtad y un abuso contra Andalu-

cía». Pero se ve obligado a modificar 

su posición porque con la decisión del 

Gobierno de España de crear el cono-

cido como impuesto sobre las grandes 

fortunas se da la circunstancia de que 

estos grandes contribuyentes andalu-

ces tributan pero los ingresos van al 

Estado para su distribución por todo 

el territorio y no a Andalucía.  

El conocido como impuesto sobre 

las grandes fortunas se creó como res-

puesta a la decisión de autonomías 

como Madrid, Murcia, Galicia o An-
dalucía de bonificar al 100% el Impues-

to sobre el Patrimonio. Así, en su re-

gulación se estableció que para evitar 

una doble imposición sólo afectaría a 

las rentas que no tuvieran ya que de-

clarar por el Impuesto de Patrimonio 

en sus comunidades. Por este motivo, 

su incidencia de centra en los territo-

rios gobernados por el PP que opta-

ron por eliminar este tributo. De he-

cho la recaudación al año por este im-

puesto es de 868 millones de euros a 

través de unos 12.000 declarantes. La 

mayoría residen en Madrid. El segun-

do territorio con más incidencia es An-

dalucía con 865 contribuyentes y 29,7 

millones de euros, una cuarta parte de 

los ingresos que generaba el Impues-

to de Patrimonio antes de la bonifica-

ción del 100%. 

Todas las comunidades afectadas 

del PP recurrieron ante el Tribunal 

Constitucional por vulneración de com-

petencias. Y todos los recursos han 

sido rechazados con argumentos si-

milares. La última resolución, publi-

cada ayer, ha afectado a Andalucía y 

Galicia. Y como en ocasiones anterio-

res ha contado con el voto particular 

de los magistrados conservadores que    

afirman que los recursos debían ha-
berse aceptado y que la ley «vulnera 

la autonomía financiera y política de 

las comunidades» y «el principio de 

legalidad tributaria».  

Desde que el Constitucional tumbó 

el primero de los recursos presentado 

por comunidades autónomas, el de 

Madrid, todos los territorios goberna-

dos por el PP han seguido una línea 

similar, aunque con matices, y han re-

cuperado sus impuestos de patrimo-

nio. La primera en hacerlo fue Madrid, 

le siguió Galicia y ahora Andalucía. 

Otras como Murcia, directamente, re-

cuperaron el impuesto sin esperar al 

Tribunal, cuando el Gobierno de Es-

paña aprobó el conocido como impues-

to sobre las grandes fortunas. 

El presidente andaluz, Juanma Mo-

reno, anunció esta línea de la Junta de 
Andalucía a través de un mensaje di-

fundido en sus redes sociales nada más 

conocerse la resolución del Tribunal 

Constitucional: «El Gobierno andaluz 

dará a los grandes contribuyentes la 

opción de elegir para que sus impues-

tos se queden en Andalucía. Y en 2024 

continuaremos bajando impuestos a  

a pesar de Pedro Sánchez».  

El objetivo de la Junta de Andalucía 

es establecer una diferencia respecto 

a la regulación establecida por otras 

comunidades. «En Andalucía no va-

mos a obligar a nadie a que pague el 

impuesto». Para ello, la fórmula es es-

tablecer la posibilidad de que los con-

tribuyentes con patrimonios superio-

res a 3,7 millones de euros al año pue-

dan renunciar a la bonificación del 

100% y pagar en Andalucía o abonar 
el tributo sobre las grandes fortunas 

ante el Estado.  

La oposición cargó inmediatamen-

te contra lo que calificó como una nue-

va rectificación del Gobierno andaluz 

en materia fiscal después de que en 

los Presupuestos de 2024 ya incluye-

ran la recuperación del canon del agua 

para la financiación de nuevas inver-

siones en infraestructuras hidráuli-

cas. «Le toca  admitir que no llevaba 

razón y, también, de paso, revisar su 

injusta fiscalidad en Andalucía que 

fomenta la desigualdad y que hace que 

los que más tienen paguen menos de 

los que deberían frente a la mayoría 

social que necesita y demanda servi-

cios públicos fuertes, con recursos y 

bien financiados», apuntó el secreta-

rio general del PSOE-A, Juan Espadas. 

El Impuesto de Patrimonio se regulará sólo 
para rentas superiores a 3,7 millones al año 

∑ Los contribuyentes 
elegirán si pagan a la 
Junta o al Estado a 
través del tributo a 
grandes fortunas 

El presidente andaluz, Juanma Moreno, y la consejera Carolina España  // EP/FRANCISCO J. OLMO

El nuevo ministro de Política 
Territorial y Memoria Democrá-
tica, Ángel Víctor Torres, ha 
pedido a las comunidades 
autónomas que aparten las 
cuestiones «partidistas» y  se 
sienten a hablar para negociar la 
condonación de sus deudas ante 
el Fondo de Liquidez Autonómi-
ca como se ha acordado con el 
Gobierno catalán. No obstante, 
salvo en ese caso, el resto de 
territorios no conocen aún ni los 

criterios ni la cuantía que le 
corresponden. La consejera de 
Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos de la Junta, Carolina 
España, incidió en su reclama-
ción al Gobierno de España de 
que se convoque un Consejo de 
Política Fiscal y Financiera que 
aborde el nuevo modelo de 
financiación, el fondo de com-
pensación provisional de 2.000 
millones y, en su caso, los 
criterios para la quita de deuda.  

El Gobierno ofrece quita de deuda y la 
Junta pide el Consejo de Política Fiscal

El Tribunal Constitucional 
ha tumbado también el 
recurso de Andalucía 
contra el impuesto estatal 
sobre las grandes fortunas
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O. Lezameta · P. Jiménez  

Después de que el Tribunal Cons-
titucional haya rechazado el re-
curso de inconstitucionalidad 
presentado por la Junta de Anda-
lucía contra el impuesto a las 
grandes fortunas, el Gobierno 
andaluz ha anunciado que regu-
lará el impuesto de Patrimonio, 
que está exento al 100% desde 
2022, para que queden exentos 
los patrimonios netos inferiores 
a 3,7 millones –una cifra superior 
a la establecida por el impuesto 
estatal–, y quienes superen esta 
cifra  puedan decir si tributan por 
este concepto en Andalucía o en 
el resto de España. 

El Gobierno andaluz informó 
en la tarde de ayer que estudia 
el proceso técnico por el que se-
an los contribuyentes los que 
decidan a quién tributa, porque 
su intención “en Andalucía no 
vamos a obligar a nadie a pagar 
el impuesto”. 

Después de que se conociera 
la decisión del Constitucional, 
el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, anunció a través de 
un mensaje en las redes sociales 
que su Gobierno “dará a los 
grandes contribuyentes la op-
ción de elegir para que sus im-
puestos se queden en Andalu-
cía. Y en 2024, continuaremos 
bajando impuestos a los andalu-
ces, a pesar de Pedro Sánchez”. 

Con esta decisión, el Gobier-
no andaluz pretende mantener 
la bonificación del 100% sobre 
el impuesto de Patrimonio y que 
se el contribuyente quien deci-
da si renuncia a ésta y paga lo 
que corresponda en Andalucía o 
realiza la liquidación conforme 
lo establece el impuesto a las 
grandes fortunas.  

En ambos casos, la cantidad se-
rá la misma, puesto que el Estado 
creó este gravamen para dejar sin 
efecto la bonificación que las co-

munidades gobernadas por el PP, 
entre ellas Andalucía y la Comu-
nidad de Madrid, habían realiza-
do y no dejaran de recaudarse los 
fondos por Patrimonio. Para evi-
tar que incurriese en una doble 
imposición, el impuesto a las 
grandes fortunas estableció que 
afecta a los patrimonios netos su-
periores a 3 millones de euros. 

La Junta considera el impuesto 
“injusto” y, aunque el tribunal de 
garantías desestime su recurso,  
califica de “una deslealtad y un 
abuso contra Andalucía” la crea-
ción del impuesto a las grandes 
fortunas. El Gobierno andaluz 
recuerda que bonificó al 100% 
este tributo, cumpliendo un com-
promiso, y que la decisión del 
Ejecutivo central supuso la anu-
lación de esta bonificación. 

Hacienda recaudó el pasado 

año 29,7 millones de euros en la 
comunidad, donde contabilizó 
865 declarantes, el 4,7% de los 
623 millones de euros recauda-
dos por este impuesto en toda 
España.  

APLICACIÓN DE DOCTRINA 

El Pleno del Tribunal Constitucio-
nal desestimó por mayoría el re-
curso de inconstitucionalidad 
presentado por la Junta, como hi-
ciera a inicios de mes con el pre-
sentado por la Comunidad de 
Madrid, en una sentencia de la 
que fue ponente el ex ministro de 
Justicia y actual magistrado del 
tribunal de garantías Juan Carlos 
Campo. El tribunal de garantías 
también rechazó el recurso plan-
teado por la Xunta de Galicia por 
este mismo gravamen. 

El Constitucional informó de 

que “las vulneraciones que los 
gobiernos autonómicos recu-
rrentes imputaban al impuesto 
eran sustancialmente las mis-
mas” que las analizadas en la 
sentencia que desestimó el re-
curso del Gobierno de Isabel Dí-
az Ayuso, con la salvedad de que 
Andalucía y Galicia “no denun-
ciaban la infracción de los prin-
cipios de no confiscatoriedad y 
capacidad económica”. 

Por ello, los fallos “se remiten 
a dicho pronunciamiento” sobre 
el impuesto temporal de solida-
ridad de las grandes fortunas, 
aprobado para los años 2023 y 
2024 y que afecta a los patrimo-
nios netos superiores a 3 millo-
nes de euros. 

El fallo del TC descarta que se 
haya vulnerado la autonomía fi-
nanciera, ya que el impuesto so-

bre grandes fortunas “es comple-
mentario” al de patrimonio (IP), 
–tributo estatal cedido a las co-
munidades autónomas– de modo 
que lo satisfecho por éste se des-
cuenta para determinar la cuota 
del nuevo impuesto. “El mínimo 
exento, la tarifa, las deducciones 
y las bonificaciones del IP aplica-
ble seguirán siendo, única y ex-
clusivamente, los que la comuni-
dad decida, sin que el impuesto 
sobre grandes fortunas suponga 
cambio alguno”, asegura. 

Los magistrados subrayan que 
ninguna competencia autonómi-
ca se ha visto afectada por el im-
puesto impugnado. 

El TC informó de que estas dos 
sentencias contarán con sendos 

votos particulares de los magis-
trados Ricardo Enríquez Sancho, 
Enrique Arnaldo Alcubilla, Con-
cepción Espejel Jorquera y César 
Tolosa Tribiño, que creen que el 
impuesto vulnera la autonomía 
financiera y política de las auto-
nomías, reprochan la fórmula le-
gislativa elegida para su aproba-
ción y consideran que vulnera los 
principios de seguridad jurídica. 

Tras conocerse el fallo del 
Constitucional, el secretario ge-
neral del PSOE andaluz, Juan Es-
padas, reclamó presidente anda-
luz revisar su “injusta fiscalidad 
en Andalucía, que fomenta la de-
sigualdad y que hace que los que 
más tienen paguen menos de lo 
que deberían frente a la mayoría 
social, que necesita y demanda 
servicios públicos fuertes, con re-
cursos y bien financiados”. 

Las grandes fortunas podrán elegir si pagan 
por su patrimonio a la Junta o al Estado

EP 

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, en una intervención en el Parlamento, junto a Carolina España.

l Tras el rechazo del Constitucional al recurso contra el impuesto de solidaridad, la Junta mantiene 
la bonificación del 100% y quienes tienen bienes superiores a 3,7 millones decidirán cómo lo abonan

Moreno asegura que 
seguirán “bajando 
impuestos en 2024, a 
pesar de Pedro Sánchez”
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R. A. SEVILLA 

La consejera de Economía, Caro-
lina España (PP-A), reclamó ayer 
que Gobierno contemple en los 
Presupuestos Generales del Esta-
do un fondo transitorio de nive-
lación de 2.000 millones para 
“compensar a las comunidades 
autónomas infrafinanciadas”. 

España defendió que es un 
buen momento para destinar esa 
partida, una vez que el Gobierno 
central que preside Pedro Sán-
chez ha anunciado que comienza 
a elaborar sus cuentas para el 
próximo año, y reclamó ese fon-
do para compensar a las cuatro 
comunidades “infrafinanciadas” 
–Andalucía, Castilla-La Mancha, 

la Región de Murcia y la Comuni-
dad Valenciana– mientras se ne-
gocia un nuevo sistema de finan-
ciación autonómica. 

La consejera reivindicó la “ur-
gencia” de reformar este siste-
ma, así como de hacerlo en el 
Consejo de Política Fiscal y Fi-
nanciera (CPFF), “el lugar don-
de, de forma multilateral, se 

deben discutir estos asuntos”, 
subrayó. “Andalucía lo que ne-
cesita es que se reforme el ac-
tual sistema de financiación au-
tonómica, que nos perjudica 
desde su nacimiento, pactado 
por PSOE con ERC, y se diseñe 
un nuevo modelo más justo, 
que no genere desequilibrios y 
que pueda poner fin a los agra-

vios que actualmente produce 
el actual sistema”, aseguró la 
consejera. 

Sobre la quita de deuda, que 
según las estimaciones de Fedea 
podrían suponer 16.500 millones 
de euros para Andalucía –una es-
timación realizada “por pobla-
ción ajustada–, por encima de los 
15.000 millones pactado para 
Cataluña, España reiteró que no 
la han solicitado, pero se mostró 
dispuesta a abordarla en el seno 
del Consejo de Política Fiscal y Fi-
nanciera. “Habrá que estudiar y 
valorar qué criterios son los que 
se van a utilizar”, afirmó.

Andalucía reclama un fondo de nivelación de  

2.000 millones hasta la reforma de la financiación
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J. A.  

SEVILLA  

La publicación de las listas de espera 
sanitarias tras meses de espera, que 
han reflejado un empeoramiento en 
los datos para Andalucía, llevó a los 
grupos de la oposición a endurecer sus 
críticas a la gestión y, en el caso del 
PSOE y Adelante, a pedir la dimisión 
de la consejera de Salud y Consumo. 
Como respuesta, Catalina García afir-
mó que no dimitirá, defendió la labor 
y la inversión  que se está realizando 
desde el Gobierno autonómico y des-
tacó que el sistema sanitario funcio-
na en 2023 «como nunca y con núme-
ros récord».  

La consejera asistió ayer al acto de 
inauguración de la unidad de Urgen-
cias del centro de salud de Huétor Tá-
jar, en el Poniente de Granada, donde 
reiteró los motivos que justifican las 
cifras de listas de espera en Andalu-
cía, que se encuentra a la cabeza de los 
peores indicadores a nivel estatal. Para 
Catalina García estos datos responden 
al déficit de médicos derivado del re-
traso acumulado por el Estado en las 
pruebas MIR; de los efectos de la pan-
demia y de las listas de espera «enmas-
caradas» procedentes de la última le-
gislatura del gobierno del PSOE.  

Por este motivo, la consejera recha-

zó las críticas a su gestión y las peti-
ciones de dimisión. «Hemos puesto a 
funcionar el sistema sanitario, somos 
transparentes y hemos reconocido los 
problemas. Quienes piden la dimisión 
son los que escondían las listas de es-
pera en los cajones y pedían a los pro-
fesionales que no derivaran a los pa-
cientes a los especialistas y que se les 
iba a subir la productividad», criticó 
la consejera en referencia específica-
mente al Grupo Socialista.   

En paralelo la consejera incidió en 
las cifras que defendió en el Parlamen-
to andaluz como que hay registradas 
en Andalucía 448.000 consultas ex-
ternas más que en 2022, unos dos mi-
llones más que en 2018,. Asimismo, re-
cordó que las intervenciones quirúr-
gicas se han incrementado, según sus 
datos,  en un 15% en este año respec-
to al ejercicio anterior  

En este contexto, Catalina García 
anunció que en enero de 2024, Salud 
comenzará a «utilizar no sólo los re-
cursos internos y el autoconcierto» 
con los profesionales que trabajan por 
las tardes y los fines de semana sino 
también «recursos externos para dar 
respuesta a los andaluces». 

El enfrentamiento entre gobierno 
y oposición y las explicaciones de la 
Junta de Andalucía se mantuvo duran-

te toda la jornada de ayer repartido 
por todo el territorio andaluz. En Cór-
doba, la delegada territorial  de Salud 
y Consumo de la Junta de Andalucía 
en Córdoba, María Jesús Botella, ad-
mitió que «no le gustan las cifras de 
listas de espera», incidió en que el Go-
bierno autonómico es «sensible y no 
está de brazos cruzados» y mostró su 
confianza en que los datos puedan me-
jorar en los próximos meses. Desde 
Granada, la  parlamentaria andaluza 
socialista María Ángeles Prieto reite-
ró la petición de dimisión de la conse-
jera y calificó de «escandalosas» las 
cifras de espera para someterse a una 
intervención quirúrgica.  En esta mis-
ma línea, CCOO-A tachó ayer los da-
tos como «los peores de la historia»  
mientras que el CSIF reclamó una 
«apuesta clara por la plantilla y los 
profesionales públicos».  

Además de las críticas de la oposi-
ción, esta semana en el Parlamento 
colegios profesionales y asociaciones 
de carácter sindical del sector sanita-
rio advirtieron de una «grave situa-
ción» durante este año y calificaran 
de «insuficiente» el presupuesto para 
2024. Pasaron por la Cámara autonó-
mica para expresar esta posición el  
Sindicato Médico Andaluz, el Conse-
jo Andaluz de Colegios Médicos, el sin-
dicato de enfermería SATSE o  la Aso-
ciación Andaluza de Enfermería Fa-
miliar y Comunitaria. 

En este contexto, los grupos de la 
oposición vienen reclamando desde 
hace meses un Pleno parlamentario 
con un debate general sobre Sanidad 
que el PP de momento descarta. 

La consejera no dimitirá y dice que 
la Sanidad «funciona como nunca»

∑ Catalina García afirma  
que se logran «cifras 
récord» de consultas e 
intervenciones 

La Junta incide en que «los 
problemas se resolverán» y 
confía en el plan previsto  
para 2024 «con recursos 
propios y externos»

La consejera de Salud y Consumo, Catalina García  // JUAN FLORES
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30.000 personas serán consultadas para el diseño de la movilidad
en Sevilla
Más de 30.000 sevillanos están recibiendo estos días una carta para que respondan a un
cuestionario. Este estudio tiene carácter oficial y cuenta con la colaboración del Instituto de
Estadística y Cartografía de Andalucía (IECA) de la Junta de Andalucía, ha apuntado la Junta
en una nota de prensa.

El Correo  •  original

La Consejería de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda está elaborando una

encuesta de movilidad del área metropolitana de Sevilla  para determinar los hábitos y

preferencias de desplazamiento de los sevillanos de cara al "diseño de estrategias" para
mejorar los distintos modos de transporte o para la elaboración del futuro Plan de
Transporte Metropolitano del Área de Sevila. Más de 30.000 sevillanos están recibiendo

estos días una carta para que respondan a un cuestionario.

Este estudio tiene carácter oficial y cuenta con la colaboración del Instituto de Estadística y

Cartografía de Andalucía (IECA) de la Junta de Andalucía, ha apuntado la Junta en una nota

de prensa. Las personas, que han sido seleccionadas aleatoriamente para la encuesta que se

inicia, recibirán una carta o un mensaje por SMS, comunicándole que un encuestador

solicitará su colaboración para responder a una serie de preguntas contenidas en el
cuestionario.

A los elegidos también se les ofrece la posibilidad de cumplimentar el cuestionario desde el

teléfono móvil o tablet con un código QR o desde el ordenador, a través de la página web

http://www.estudiomovilidadsevilla2023.com/. Para acceder a la encuesta se deberá introducir

el usuario y la contraseña facilitados en la misiva.

Esta encuesta se encuentra dentro del trabajo de campo para la caracterización de la

movilidad en el área metropolitana de Sevilla, que ha encargado este año la Consejería de

Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda y que, además de encuestas telefónicas y

presenciales, incluye la toma de datos de aforos. Con todo ello, se abordarán los

desplazamientos que se producen dentro el área metropolitana y entre ésta y otras

poblaciones, ciudades y regiones.

 

Tráfico en Sevilla. / El Correo
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EDITORIAL

Las listas que desesperan

E
L Ministerio de Sanidad publicó la pa-
sada semana las cifras de los pacientes 
inscritos que aguardan una interven-
ción quirúrgica y aquellos que precisan 

acudir al especialista: las listas de espera. El Go-
bierno andaluz, que no suele prodigarse en ren-
dir cuentas en esta materia, se vio obligado más 
tarde a ofrecer algunos datos por provincias. 
Pero las pruebas diagnósticas ni siquiera figu-
ran en este balance anual. De junio de 2022 a 
2023, hay en Andalucía un 35% más de enfer-
mos pendientes de pasar por el quirófano. Los 
usuarios fuera de los plazos comprometidos 
por el SAS para operarse se han multiplicado 
por tres. Por provincias, Sevilla y Málaga, como 
era de esperar por su volumen de población, se 
hallan a la cabeza de este registro. Sin embargo, 

si el parámetro analizado corresponde al de pa-
cientes por cada mil habitantes, el liderazgo ne-
gativo es para Jaén, con una proporción de 
28,4, seguida de Huelva, con 27, 2, y Cádiz, con 
25,4. A pesar de que las cifras han mejorado es-
te año en el caso de las consultas externas, este 
junio había 841.000 andaluces que aguarda-
ban cita con el especialista. Una tasa de 101 pa-
cientes por cada mil habitantes, la segunda más 
alta de España y muy por encima de Cataluña y 

Madrid, las otras comunidades con una densi-
dad cercana. La Junta se ha defendido de las crí-
ticas sindicales y de la oposición a estos malos 
resultados con dos argumentos distintos, más 
allá de la herencia recibida. El primero, por el 
esfuerzo inversor que afronta para construir 
nuevas infraestructuras sanitarias. El segundo, 
más discutible, incide en que el aumento de de-
rivaciones desde Atención Primaria a las con-
sultas específicas facilita el incremento de los 
diagnósticos definitivos y, como consecuencia, 
suben las listas de espera de cirugía. Así lo de-
fienden desde Salud. Pero si esa ecuación fuera 
cierta el objetivo sería revertir el balance. La so-
lución no puede consistir en coleccionar justifi-
caciones para las listas que deben actualizarse 
en junio de 2024.

La comunidad es la segunda peor de 
España en la tasa de enfermos por  
cada mil habitantes que aguardan para 
someterse a una operación quirúrgica 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 62

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/11/2023

 España

 38 329 EUR (41,848 USD)

 505,79 cm² (81,1%)

 7953 EUR (8683 USD) 

FRAN MONTES DE OCA 

SEVILLA 

L
a junta del próximo 4 de di-

ciembre puede deparar cam-

bios profundos en Nervión, a 

expensas de la decisión que 

adopte antes el Juzgado de lo Mercan-

til número 2 en cuanto a las medidas 

cautelares solicitadas por Del Nido. 

Lo cierto es que haya o no cambio de 

ciclo en la administración del club, 

como busca el expresidente, la asam-

blea se presenta ya de por sí muy ca-

liente. La fricción es palpable entre los 

accionistas y enfocada también a los 

diferentes puntos del orden día. Ha-

brá polémica, incluso, por epígrafes 

que no han sido incluidos para su vo-

tación. Es el caso de la remuneración 

económica de los consejeros y altos 

directivos del Sevilla FC, un asunto 

que lleva levantando controversias du-

rante los últimos ejercicios y que este 

año eleva especialmente su tempera-
tura en el debate por circunstancias 

obvias. 

La plataforma Accionistas Unidos 

ha manifestado su «indignación y es-

tupor» por la denegación por parte del 

consejo de administración del Sevilla 

FC del complemento propuesto al or-

den del día de la junta en el que se plan-

teaba que los ‘sueldos’ de los conseje-

ros se regularan en base a parámetros 

variables en función del rendimiento 

económico y deportivo de la institu-

ción. La negativa del club ha levanta-

do ampollas en este grupo de accio-

nistas, ubicado en medio de los dos 

grandes bloques de poder y cuyo pa-

pel de control ha venido siendo siem-

pre relevante en las últimas asambleas 

de los nervionenses. No entienden esta 

partida ‘fija’ para remunerar a la di-

rectiva, toda vez que el actual conse-

jo que preside José Castro, y que en po-

cas semanas comandará su vicepresi-

dente primero, José María del Nido 

Carrasco (si no hay novedades desde 

el Mercantil), presentará en esa junta 

del 4 de diciembre un déficit en el ejer-

cicio 2022-23 de 19 millones de euros, 

que se suma a los anteriores, de 41 mi-

llones en el 2020-21 y 24 millones en 

el 2021-22. Es decir, tres cursos segui-

dos de notables pérdidas. 

Accionistas Unidos presentó el com-

plemento con más del 5% del capital 

social, pero el consejo del Sevilla FC lo 

ha rechazado por una formalidad: que 
no se haya decidido el mismo en la 

asamblea de agrupados de Accionis-

tas Unidos. Según la plataforma, este 

requisito es de «imposible cumplimien-

to» por el hecho de que el derecho al 

complemento debe ejercitarse en los 

cinco días siguientes a la publicación 

oficial de la junta del Sevilla FC y la 

asamblea de Accionistas Unidos debe 

convocarse con quince días de antela-

ción en base a su contrato de agrupa-

ción, por lo que resulta «inviable» en 

tiempo y forma cumplir con la condi-

ción exigida por el consejo. No habría 

plazo físico para poder ejercitar el de-

recho reconocido en el artículo 172.1 

de la Ley de Sociedades de Capital por 

parte de la plataforma de accionistas. 

En las cuentas que el Sevilla FC lle-

vará a la junta, se expone que el actual 

consejo de administración, compues-

to por diez personas (nueve hombres 

y una mujer), se reparte por su dedi-

cación y funciones la cifra de 2,12 mi-

llones de euros (2,13 millones en el cur-

so anterior), registrada como «gasto 

del ejercicio». El presidente, José Cas-

tro, viene percibiendo por su gestión 

anual en torno a 750.000 euros, mien-

tras que el vicepresidente primero, 

José María del Nido Carrasco, unos 

575.000 euros. Se especifica, por otra 

parte, que las remuneraciones deven-

gadas por el «personal de alta direc-

ción» por todos los conceptos han sido 

de 3,11 millones de euros (2,69 en el 

ejercicio anterior). Es reseñable tam-

bién el caso del vicepresidente segun-

do, con una remuneración cercana al 

medio millón de euros. En verano, Fer-

nando Carrión ocupó el puesto de Ga-

briel Ramos, dentro de la permuta en-

tre los representantes del grupo de ad-

ministradores de la familia Carrión. 

Accionistas ‘silenciados’ 

La remuneración del consejo de admi-

nistración se aprobó en 2019 y hubo 

que modificar para ello los estatutos 

del club. Así, el artículo 30º detalla que 

«el cargo de administrador será retri-

buido. La remuneración anual de los 

consejeros, por todos los conceptos, 

será del 1% de los ingresos del ejerci-

cio social computándose a estos efec-

tos tanto los ingresos ordinarios como 

los extraordinarios». La directiva se-

villista, por tanto, tiene más que ga-

rantizados sus ‘salarios’, ya que los in-

gresos relevantes del club totalizan en 

el ejercicio 266,51 millones de euros, 
incrementándose en 24,61 millones 

con respecto al ejercicio anterior (241,9 

millones). Conviene recordar que la 

votación en la junta de 2019 para esta 

modificación estatutaria obtuvo más 

de un 92% de votos a favor. Es decir, el 

capital de Del Nido también aprobó 

los 'sueldos' del consejo. Ahora, el gru-

po de Accionistas Unidos se ve solo en 

su particular lucha. El planteamiento 

para condicionar la remuneración de 

los directivos no ha sido aceptado por 

el consejo de administración, a lo que 

hay que añadir que, desde la oposición, 

Del Nido Benavente viene intentando 

acallar durante las últimas juntas a 

esta plataforma de accionistas mino-

ritarios mediante la impugnación de 

sus representaciones.

Los sueldos de 
los consejeros 
no se tocan
∑ Tanto el grupo de Castro como Del Nido 

aprobaron la modificación estatutaria 
para garantizar las retribuciones 

∑ Accionistas Unidos estalla ante las 
trabas para condicionar esos ingresos 
al rendimiento deportivo y económico

En las cuentas que el 
Sevilla llevará a la junta se 
expone que el actual 
consejo se reparte la cifra 
de 2,12 millones de euros
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Víctor Orta charla con 

José Castro y José María 

del Nido Carrasco en la 

ciudad deportiva  // 

MANUEL GÓMEZ
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

M
I Juan (Espadas) tendría que haber sido 
llamado para coger una cartera ministe-
rial. Hubiera hecho el paseíllo hasta las 
puertas del edificio del Consejo de Minis-

tros mucho mejor que los demás, porque sabe desfi-
lar en las solemnidades como buen alcalde que fue. 
Encarnaría como nadie la moderación que necesita 
el actual Gobierno de España, con cinco ministros 
neocomunistas como no los hay en toda Europa, oi-
ga. Mi Juan se queda en el convento andaluz. Es una 
alegría y una pena, es una tragedia griega con sus dos 
caras, es un Jano bifronte. Mi Juan es especialista en 
sufrir en la escalada de los 
más empinados puertos de 
montaña y esperar que el 
campeón se desfonde, que 
siempre ocurre, el problema 
es que no sabemos cuándo le 
entrará la pájara a Moreno. O 
cuándo el pájaro querrá una 
jaula más grande. Mi Juan 
tendrá que esperar a Europa. 
Tiempo al tiempo le pido. Y  
el tiempo, tiempo le da a mi 
Juan. Las instituciones euro-
peas son un traje a medida 
para mi Juan. Allí estaría 
muy a gusto, bien atendido, 
con posibilidad de desarro-
llar los discursos que mejor 
entona, con sus asuntos de 
medio ambiente, como Doña-
na, en los que se maneja más 
cómodo que un lince al cru-
zar la carretera de Matalasca-

ñas por una de esas pasarelas especiales.  Mi Juan es-
taría mejor en Bruselas que con las juventudes socia-
listas de Almería, que da cosa verlo en el minuto cor-
tito que le dedica Canal Sur Televisión en el informa-
tivo del domingo. Es un alcalde más que un fontane-
ro, un militar de cuartel más que de campamento, un 
analista de la palabra más que un político de bayone-
ta. Pero, claro, como don Narciso el monclovita ya ha 
conseguido cuanto anhelaba, la renovación del PSOE 
andaluz es un asunto completamente menor... ¡Con 
lo que ha sido el partido en Andalucía! Mi Juan se co-
me el turrón navideño y las torrijas de cuaresma co-

mo secretario general. Y se lo 
jamará todo como persona de 
orden que es, sin repetir pla-
to ni dejar restos desprecia-
dos. No tuvo sentido endil-
garle en su día la empresa del 
debilitado socialismo anda-
luz, no tiene sentido mante-
nerlo en ella. Mi Juan es pája-
ro de otros nidos, ave de paso 
en un hábitat que no le co-
rresponde. Mi Juan debe mi-
grar a Europa en cuanto el 
viento sople favorable. Y que 
alguien más apropiado asu-
ma el objetivo de recuperar 
San Telmo para la izquierda 
socialdemócrata. No ocurra 
que el PP entre de nuevo en 
crisis nacional, Moreno se va-
ya y al PSOE le coja sin los de-
beres hechos. Atento cada 
pájaro a su nido. Pío, pío. 

EL FUTURO DE  
MI JUAN (ESPADAS)  

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Se queda en el convento 
andaluz, es una alegría y  
una pena, las dos caras de la 
tragedia a la espera de Europa

La aldaba
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La rehabilitación del sector occidental 
de la Fábrica de Artillería se han topa-
do con su enésimo inconveniente, pro-
vocando un nuevo retraso en su finali-
zación. Los trabajos para adecuar el 
Centro Magallanes, sostenidos con fon-
dos europeos, comenzaron el 29 de ene-
ro de 2021 con un plazo de ejecución de 
16 meses que no se ha cumplido. La 
magnitud de la intervención, los incon-
venientes y las modificaciones del pre-
supuesto han retrasado el calendario, 
hasta el punto de estar cerca de cum-
plir 36 meses de ejecución inacabada. 
Ahora, en plena recta final de las obras, 
la falta de liquidez y el retraso burocrá-
tico en la tramitación de un nuevo mo-
dificado han obligado al Ayuntamien-
to a paralizar las tareas pendientes. 

El cese de los trabajos se remonta al 
28 de septiembre de este año, fecha en 
la que se emitió una resolución que or-
denaba «la suspensión total de cual-
quier unidad de obra afectada» por esta 
segunda modificación del proyecto ini-
cial. Una decisión que se justificaba en 
que el trámite para la aprobación de es-
tos cambios se encontraba paralizado, 
generando un escenario de incertidum-
bre tanto para el promotor de la obra 
como para la UTE que realiza la inter-
vención. Un planteamiento que, a fe-
cha de hoy, sigue en vigor y que fue co-
rroborado en una resolución del geren-
te de Urbanismo, Fernando Vázquez, 
firmada el 14 de noviembre. 

El segundo modificado de la rehabi-
litación de Artillería fue presentado el 
pasado 23 de junio e incluía 34 nuevas 
actuaciones que habían surgido duran-
te el desarrollo de la obra y que era ne-
cesario ejecutar, con un presupuesto de 
más de tres millones de euros. Entre 
ellas se encontraba la integración y pues-
ta en valor del yacimiento arqueológi-
co que se había hallado en el Patio de 
los Crisoles para convertirlo en cripta 
visitable. Sin embargo, el nuevo gobier-
no municipal decidió un mes después 
retirar este punto del plan, al creer que 
el preceptivo informe de la Comisión 
Provincial de Patrimonio iba a retrasar 
la finalización de los trabajos. 

Por tanto, el proyecto definitivo de 
modificación que se elevó a tramita-
ción consta de 33 intervenciones, por 
un valor que el contratista redujo a 1,3 
millones y un plazo de ejecución de 
ocho meses más. Un documento que 
debía superar las instancias oportunas 
de Urbanismo y que, finalmente, nece-
sitaba el visto bueno de la Intervención, 

autorizando el exceso de gasto. A estas 
alturas, la autorización para el modifi-
cado no llega y los 20 millones inicia-
les para la rehabilitación están agota-
dos a falta de 300.000 euros. A ello hay 
que sumar que el contratista ha eleva-
do un escrito a Urbanismo poniendo el 
acento en lo ocurrido. Motivos que han 
llevado al Ayuntamiento a paralizar la 
obra hasta que el trámite se resuelva.  

Obras pendientes 
A día de hoy quedan por ejecutar más 
de una treintena de actuaciones. Entre 
ellas, una nueva solución técnica para 
resolver el estado real de los elementos 
de madera estructural en las cubiertas 
de las dos Naves de Botani, en peor es-

tado del que se preveía. También la ins-
talación de un ascensor panorámico 
para acceder a la cripta arqueológica, 
el desmontado para su posible recons-
trucción de una chimenea en el yaci-
miento o la terminación de la grada de 
la Nave de la Fundición, supliendo la 
grada móvil prevista por una fija. 

Además, se incluye la adecuación de 
la recogida de aguas pluviales del par-

que y palacio de la Buhaira, sustituyen-
do el trazado actual por la ejecución de 
un tanque de tormentas. De igual modo, 
se prevé la instalación de un sistema 
de cámaras de vigilancia que, paradó-
jicamente, se encuentran definidas en 
la planimetría del proyecto pero no se 
contemplaban en el presupuesto ini-
cial. También está la climatización de 
la Nave Central de Botani, la colocación 
de luminarias o la reducción del impac-
to en la intervención paramental en los 
lienzos del siglo XVIII, entre otras. 

Todas ellas están pendientes de que 
la burocracia se agilice y se dé el visto 
bueno a la modificación del proyecto y 
al aumento del presupuesto que va apa-
rejado. La solicitud se presentó a fina-
les de julio de este mismo año y, cuatro 
meses después, sigue a la espera de su 
tramitación definitiva. Mientras, y con 
un importe residual de la partida pre-
vista aún por ejecutar, la obra de la Fá-
brica de Artillería suma un nuevo re-
traso, otro más, que convierte su reha-
bilitación en un proyecto interminable. 

El Ayuntamiento se queda sin 
dinero para rematar Artillería 

∑ El proyecto se para  
hasta que Intervención 
autorice el gasto de un 
segundo modificado

Las obras de rehabilitación de la Fábrica de Artillería acumulan años de retraso  // MANUEL GÓMEZ

El retraso burocrático deja 
en el aire un total de 33 
actuaciones que debían 
ejecutarse en un plazo 
máximo de ocho meses
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

Tras la puesta en servicio del centro 

de ciberseguridad en Málaga, la Junta 

de Andalucía se ha marcado como si-

guiente objetivo de inversión de la es-

trategia de transformación digital la 

construcción de un gran Centro de Pro-

cesamiento de Datos (CPD) que esta-

rá ubicado en el solar del Palenque, en 

la Cartuja de Sevilla. Esta infraestruc-

tura básica para la gestión de infor-

mación, la seguridad, la capacidad y 

la velocidad en los procedimientos di-

gitales supondrá una inversión de 30,5 

millones de euros que empezará a eje-

cutarse en el año 2024 y que entrará 

en funcionamiento en 2026.  

Los centros de procesamiento de 

datos (CPD) son grandes infraestruc-

turas de almacenamiento, procesa-

miento y tratamiento de los datos, en 

este caso de la Administración auto-

nómica. Estas instalaciones albergan 

distintos servidores con un elevado 

consumo de energía y con la necesi-

dad de estar dotado de unas adecua-

das medidas de climatización y segu-

ridad. Hasta el momento, la Junta de 

Andalucía disponía de dos unidades 

de este tipo, de menores dimensiones. 

La primera está ubicada en Reina Mer-

cedes en Sevilla, que se mantendrá una 

vez que se actualice, y la otra en To-

mares que probablemente acabe sien-

do cerrada. En ambos casos son ins-

talaciones con más de doce años de 

antigüedad que no responden ya a las 

necesidades autonómicas.  

El nuevo proyecto, que fue anuncia-

do por el consejero de Presidencia, Diá-

logo Social, Interior y Simplificación 

Administrativa, Antonio Sanz, en el 

Parlamento forma parte de la estrate-

gia de transformación digital de la co-

munidad autónoma para los próximos 

años. El CPD dará cobertura a las nue-

vas soluciones y tecnologías innova-

doras que se implementen en Anda-

lucía, como según subrayó el conseje-

ro, la Inteligencia Artificial, los asis-

tentes virtuales, la computación cuán-

tica o el Big Data. Además, permitirá 

mejorar la seguridad, la capacidad y 

la velocidad en la gestión de los datos 

públicos autonómicos.  

La construcción de este nuevo cen-

tro permitirá además una reducción 

de las emisiones por parte de la Admi-

nistración. Los CPD son instalaciones 

con un elevado consumo energético 

por lo que las nuevas instalaciones 

contará con un sistema de generación 

de energía fotovoltaica para que haya 

una reducción del 75% en las emisio-

nes de CO2 respecto a los actuales cen-

tros, según explicó el consejero.  

Dentro de la planificación de la 

Consejería el objetivo es que duran-

te los próximos meses se redacten los 

proyectos técnicos y de ingeniería y 

que durante 2024 se pueda iniciar la 

construcción y la inversión de 30,2 

millones de euros, un importe que no 
incluye los equipamientos y servido-

res que deberán adquirirse posterior-

mente. De hecho, para el próximo ejer-

cicio en los Presupuestos de la Junta 

están reservados 5,8 millones para 

los trabajos previos y el inicio de las 

obras.  

La Junta de Andalucía ha elegido 

para la instalación de este Centro de 

Procesamiento de Datos la parcela del 

Palenque, hasta ahora sin uso y que 

se había intentado vender sin éxito re-

cientemente. Estos suelos con una su-

perficie de 9.172 metros cuadrados pa-

sarán así a ser gestionados por la Agen-

cia Digital de Andalucía. La parcela 

del Palenque, que tiene una superfi-

cie total de 11.247 metros cuadrados, 

salió a la venta  por un importe de 7,2 

millones, pero, esta convocatoria que-

dó desierta.  

Por este motivo, la Junta empezó a 

barajar otras opciones hasta que final-

mente, buena parte de esta parcela ha 

sido asignada a la Agencia Digital de 

Andalucía para el desarrollo de este 

proyecto. La infraestructura tendrá 

una superficie de 5.150 metros cuadra-

dos con una edificabilidad total de 

6.240 metros cuadrados. Contarán con 

una sala técnica para equipos de 1.900 

metros cuadrados, un centro de con-

trol y oficinas.  

La Junta hará un gran Centro de  
Proceso de Datos en el Palenque 

∑ Antonio Sanz anuncia 
una inversión de 30,5 
millones que empezará 
a ejecutarse en 2024

Solar del Palenque en el que se intentaron desarrollar varios proyectos, todos fallidos   // ABC

El consejero avanza que  
la nueva ley Andalucía 
Digital se aprobará en el 
primer trimestre de 2024
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J. A.  SEVILLA  

En Andalucía cada año se ofertan 

en torno a 4.000 plazas en las uni-

versidades del Máster en Enseñan-

za Secundaria y Bachillerato que da 

acceso a las plazas de profesorado 

en los institutos. Sin embargo, se 

reciben, según los datos de la Con-

sejería, más de 8.800 solicitudes. A 

esto hay que añadir que en el últi-

mo proceso de oposiciones en An-

dalucía, que fue «extraordinario» 

por su elevado número, se presen-
taron más de cinco solicitudes (en 

total 42.000) por cada plaza dispo-

nible. Estos dos indicadores han lle-

vado al consejero de Universidad, 

Investigación e Innovación, José Car-

los Gómez Villamondos, a abrir en 

el Parlamento la reflexión en torno 

a una propuesta para realizar «un 

cambio profundo»: suprimir este 

máster como requisito imprescin-

dible para las oposiciones y plan-

tearlo como una formación poste-

rior de carácter práctico. 

«El planteamiento es que el 

MAES no sea un requisito previo 

sino una formación posterior. Se 

trata de evitar que familias y uni-

versidades destinen recursos a una 

formación que luego puede que no 

sea útil dada la elevada demanda 

para las plazas que existen en las 

convocatorias. Se trata de repensar, 

que no eliminar, la formación pre-

via para acceder al profesorado», 

explicó el consejero en su compa-

recencia en el Parlamento andaluz. 

No obstante, subrayan desde la Con-

sejería, se trata de un proceso de re-

flexión que se ha abierto pero que 

debe conformarse como una posi-

ción común con el resto de Conse-

jerías implicadas, como Desarrollo 

Educativo, y los sindicatos antes de 

trasladarse formalmente al Gobier-

no de España, que tiene las compe-

tencias, o al resto de comunidades.  
«El sistema hay que cambiarlo y 

por eso hemos abierto una reflexión 

para encontrar la mejor solución 

posible, algo que le corresponde al 

Gobierno de España aunque no lo 

haga. Tenemos que redimensionar 

la oferta y la demanda», apuntó el 

consejero, quien incidió en que «la 

demanda de este tipo de máster su-

pera con creces la oferta y eso se ha 

convertido en un cuello de botella». 

Villamondos trasladó esta posi-

ción a instancias del Grupo Parla-

mentario Socialista, que elevó una 

petición de comparecencia debido 

a la «saturación» de los máster en 

todas las universidades por «la ele-

vada demanda», lo que está provo-

cando que «muchas personas recu-

rran a centros privados». 

La Junta plantea 
pedir que el máster 
de enseñanza no 
sea requisito para 
hacer oposiciones 

EDUCACIÓN SECUNDARIA
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El PSOE denuncia que el equipo de Sanz obstaculiza su labor de

control
El Grupo Municipal Socialista ha denunciado hoy los obstáculos que está poniendo el

gobierno de José Luis Sanz a la labor de control y fiscalización que debe ejercer como

principal grupo político de la oposición. De las 114 preguntas para respuestas escritas que el

PSOE ha elevado a las cuatro Comisiones de Control y Fiscalización celebradas desde julio,

tan sólo ha respondido a 22 cuando hay plazos para responder que han sobrepasado ya los

cuatro meses.

original

Imagen de archivo del salón de plenos / Archivo

El Grupo Municipal Socialista ha denunciado hoy los  obstáculos que está poniendo el gobierno

de José Luis Sanz a la labor de control y fiscalización que debe ejercer como principal grupo

político de la oposición.

De las 114 preguntas para respuestas escritas que el PSOE ha elevado a las cuatro
Comisiones de Control y Fiscalización celebradas desde julio, tan sólo ha respondido a 22

cuando hay plazos para responder que han sobrepasado ya los cuatro meses. Pese al
compromiso asumido en julio ante el Pleno por el propio Sanz y su delegado de Hacienda,
Turismo, Participación Ciudadana y Transformación Digital, Juan Bueno, aún no se le ha dado
entrada al Grupo Municipal Socialistas en la Comisión Ejecutiva de la Gerencia de Urbanismo
y Medio Ambiente, de la que fue echado para darle entrada a VOX, impidiendo así la
fiscalización previa de contratos y licencias.

También se encuentra el abuso de Sanz, al  tratar de aprobar por vía urgencia asuntos de

trascendencia como modificaciones presupuestarias de elevada cuantía o el encarecimiento de
tarifas, sin el tiempo suficiente para el análisis de los expedientes o sin que esté justificada tal
urgencia. Cinco meses después de la formación del nuevo gobierno siguen sin cubrirse las
vacantes en el Tribunal Económico-Administrativo produciéndose un colapso en la resolución

de las reclamaciones elevadas  por las y los ciudadanos sobre la gestión, liquidación,
recaudación e inspección de tributos e ingresos municipales y, en consecuencia, la obtención
de información para ejercer ese trabajo de fiscalización al gobierno del PP.

En cuanto a las preguntas no respondidas, existen áreas municipales completamente opacas,
como las de Cartuja, Parques Innovadores, Empleo, Economía, Comercio y Consumo, Cultura
y Deportes, Educación,Familia, Igualdad, Juventud y Asociaciones y Limpieza, Arbolado y
Parques y Jardines, dado que no han respondido a ni una sola de las preguntas presentadas,
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y el Área de Alcaldía tampoco es precisamentetransparente, puesto que sólo ha respondido de
una sola pregunta de las siete elevadas por escrito.

Son preguntas que abordan desde la propia estructura del gobierno, como cuáles son las
competencias del director general artístico de Fiestas Mayores, hasta la agenda de los
delegados en el viaje oficial a China,pasando por intervenciones concretas de la Policía Local
de Sevilla, actuaciones de limpieza, podas o urbanísticas, la atención en los servicios sociales
comunitarios, la reapertura de la piscina de Torreblanca ointervenciones en colegios. "Es decir,

una amplia gama de temas: unos de funcionamiento interno, y otros muchos donde somos

portavoces de vecinos y colectivos", ha explicado Sonia Gaya, portavoz del Grupo Municipal
Socialista.

Gaya ha denunciado, que el principal grupo de la oposición está aún fuera de la Ejecutiva de la

Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente, sin que pueda fiscalizar, pues, la labor del principal
órgano ejecutivo, de contratación y de concesión de licencias de este organismo autónomo.
"Después nos enteramos por la prensa cómo sólo seis días después de que se firmaran
expedientes de licencias por parte del gerente y el delegado competente en materia de
Urbanismo, se echan para atrás alegando que tales licencias no se adaptan a su modelo para
el Casco Antiguo, como si un modelo para un territorio pudieracambiarse de la noche a la
mañana sin tener en cuenta sus consecuencias legales", ha abundado.

"Igual ocurre con el intento de abordar por la vía de urgencia asunto de gran trascendencia

económica y cuyos expedientes son complejos de analizar, algo que no entendemos puesto que

Sanz gobierna en minoría y requiere siempre de apoyos de resto de los grupos políticos para

su gestión", ha remarcado la portavoz adjunta del Grupo Municipal Socialista.

Asimismo, el llevar cinco meses sin cubrirse las cuatro vacantes del Tribunal Económico-
Administrativo, entre cuyas funciones está también la emisión de dictámenes preceptivos sobre
las Ordenanzas Fiscales o elPresupuesto del Ayuntamiento y cuyos miembros son elegidos
por la mayoría absoluta del Pleno, impide conocer el grado de resolución de las reclamaciones

interpuestas por los ciudadanos, especialmente en materia de pago de impuestos y tasas.

"No nos extraña que el equipo de José Luis Sanz esté tardando tanto tiempo en reconocer que

necesitamos el documento completo del Presupuesto consolidado del Ayuntamiento para 2024

poder analizar y realizar las posibles aportaciones. La falta de transparencia y el intento de

esquivar a la oposición son continuos", ha concluido Sonia Gaya.
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El PSOE-A critica que hay más de 1.000 millones de euros sin

ejecutar para paliar la sequía
En este sentido, Márquez ha exigido a Juanma Moreno explicar a los más de cuatro millones

de andaluces que cuentan en estos momentos con problemas de abastecimiento por qué hay

sin ejecutar más de 1.000 millones de euros en inversiones hidráulicas. Por tanto, no es un

plan extraordinario. El Plan S.O.S., que iba a ser la solución, se ha convertido en un plan que

significa Sequía O Sequía, ha sentenciado el socialista.

original

Rafael Márquez y Ana Romero en el Parlamento de Andalucía.

El coordinador de la Presidencia del Grupo Parlamentario Socialista,  Rafael Márquez, y la

portavoz en Agricultura, Ana Romero, han presentado una batería de propuestas con 25

iniciativas  concretas para paliar los efectos de la grave sequía  en nuestra tierra y han

lamentado la falta de interés del gobierno de Moreno en actuar ante un problema tan grave,

cuya única opción es sequía o sequía. En este sentido, Márquez ha exigido a  Juanma Moreno

explicar a los más de cuatro millones de andaluces que cuentan en estos momentos con

problemas de abastecimiento por qué hay sin ejecutar más de 1.000 millones  de euros en

inversiones hidráulicas.

En una rueda de prensa en el Parlamento, Márquez ha explicado que Moreno vendió la

puesta en marcha de un supuesto plan extraordinario, el denominado Plan SOS, que lo único

que hace es reunir hacer un aliño con las distintas inversiones planificadas ya existentes de

todas las administraciones públicas. Por tanto, no es un plan extraordinario. El Plan S.O.S.,

que iba a ser la solución, se ha convertido en un plan que significa Sequía O Sequía, ha

sentenciado el socialista.

Esta forma de actuar de Moreno, sin interés en los problemas de los andaluces, se puso de

manifiesto también en la reunión mantenida al principio de legislatura con el secretario general

del PSOE-A, Juan Espadas, quien le ofreció un pacto ante la sequía, con medidas concretas.

Al no recoger el guante, el PSOE impulsó el desarrollo del grupo de trabajo parlamentario de

medidas urgentes para combatir la sequía en Andalucía, un grupo del que ahora el PP

presenta las conclusiones generales pero sin medidas y que se configura como un mero

panfleto de este partido.

Para Márquez, Moreno intenta escurrir el bulto de su responsabilidad y trasladarlo a los

ayuntamientos y al Estado. Mientras tanto,  sólo ha ejecutado el 39% de los fondos relacionado

con agua, dejando en el cajón 900 millones, a los que se suman los 416 sin ejecutar que se

registran en esta legislatura de momento. Así, ha resaltado que se trata de una política de puro

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 281 218

 1 687 308

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 23/11/2023

 España

 9 520 EUR (10,394 USD)

 3644 EUR (3978 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/andalucia/PSOE-A-critica-millones-ejecutar-paliar_0_1850815815.html

«-- Volver al índice



maquillaje, de improvisación y de incompetencia, reponiendo, por ejemplo, sin explicaciones

un canon del agua eliminado el pasado año y que era fundamental para auxiliar a los

municipios.

Medidas desde el diálogo y el consenso

Frente a ello, y ante los embalses con una situación crítica, Ana Romero ha destacado el

trabajo serio, desde el diálogo y el consenso, desarrollado por el PSOE-A, fruto del cual se

han presentado 25 medidas concretas frente a los anuncios sin ejecución de Juanma Moreno

que pone en juego el desarrollo económico de Andalucía. Es una situación tercermundista,

advierte.

Las medidas se centran en la cogobernanza con los ayuntamientos, mancomunidades y

diputaciones, además de apoyo económico y técnico a los municipios y al sector agrario, con

el que se debería desarrollar planes de empleo. Medidas en todos los sectores planteadas

desde la seriedad y con la mano tendida al diálogo y al consenso, ha dicho.

En este sentido, ha desgranado unas iniciativas que pasan por el análisis urgente de la red,

con importantes pérdidas de agua, y el auxilio económico de los municipios mediante un

complemento al plan que desarrolla el Gobierno de España para paliar esas pérdidas.

También, se ha pedido un plan de choque de emergencia de mejora de redes y ayudas a

municipios y mancomunidades que llevan el agua en camiones cisternas a su población.

Igualmente, se insta a abordar la situación de las aguas subterráneas, la calidad, contaminación

y afectación al consumo, así como se pide desarrollar un plan que garantice la sostenibilidad

del agua para el abastecimiento humano. Asimismo, se solicita poner sobre la mesa y aplicar

el reglamento del uso del ciclo integral del agua que dejó el PSOE preparado en su último

mandato y bordar la unificación de los costes del agua, regulando los cánones y los tramos de

coste. Romero ha insistido además en la necesidad de ayudar a pequeños y medianos

municipios con un Pacto Andaluz del Agua  que no se está desarrollando.
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Novedades de la 33 
edición del Sicab

S. V. 
 

El Salón Internacional del Caba-
llo, que se celebra del 28 de no-
viembre al 3 de diciembre en el 
Palacio de Congresos y Exposi-
ciones de Sevilla, contará en esta 
edición con numerosas visitas de 
diferentes delegaciones criado-
ras de otras razas equinas que to-
marán a Sicab y Ancce como mo-
delo de gestión de referencia pa-
ra llevarlo a sus respectivos paí-
ses de procedencia y aplicarlos a 
sus métodos de cría”. Esto reper-
cutirá “en una mayor proyección 
del caballo Pura Raza Española a 
nivel global”, explicó el presiden-
te de Ancce, José Juan Morales.  

El acto de presentación contó 
con Consolación Vera Sánchez, 
viceconsejera de Agricultura de 
la Junta de Andalucía, quien re-
saltó el impacto económico de 
este evento en Andalucía. Tam-
bién intervino en el acto Car-
men Ortiz Láinez, delegada te-

rritorial de Turismo, Cultura y 
Deporte de la Junta de Andalu-
cía, quien recalcó que “Sicab es, 
a día de hoy, un espectáculo 
ecuestre único en el mundo ade-
más de una gran plataforma de 
negocio del ámbito ecuestre. El 
impacto económico directo en 
la ciudad de Sevilla es de 40 mi-
llones de euros”. 

Posteriormente, intervino Ma-
nuel Alés del Pueyo, quinto te-
niente alcalde y delegado de 
Fiestas Mayores del Ayunta-

miento de Sevilla, quien valoró 
“la importancia y el impacto que 
tiene SICAB en Sevilla y en toda 
Andalucía siendo el tercer acon-
tecimiento socioeconómico de 
Sevilla y una industria generado-
ra de empleo”. También subrayó 
que “Ancce, como entidad orga-
nizadora de Sicab, siempre bus-
cando la excelencia consigue que 
la marca Sevilla crezca y que el 
Ayuntamiento se muestre orgu-
lloso. Es un pilar fundamental en 
las fiestas de nuestra ciudad”.

l  Está marcada  

por el carácter 

internacional, con la 

visita de ganaderos  

y prescriptores

M. G. 

Presentación de la edición número 33 del Salón Internacional del Caballo.
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El Palacio de Exposiciones y Congre-
sos de Sevilla volverá a transformarse 
en unos días en el ‘cortijo’ más relevan-
te del mundo ecuestre a nivel interna-
cional. Lo hará para acoger la XXXIII 
edición del Salón Internacional del Ca-
ballo de Pura Raza Española (Sicab), 
del que ABC es medio colaborador, que 
además es el gran escaparate del caba-
llo español y de un sector que traspasa 
las fronteras ecuestres para convertir-
se en bandera del sector agrícola y ga-
nadero de toda Andalucía. Esto ocurri-
rá entre el martes, día 28 de noviembre, 
y el domingo, 3 de diciembre, seis días 
en los que esperan rebasar los 250.000 
visitantes del 2022 y un impacto eco-
nómico directo de más de 40 millones 
de euros. En resumidas cuentas, un éxi-
to económico, social y profesional que 
consolida cada año al mayor evento in-
ternacional de la raza equina. 

Ayer se presentó oficialmente esta 
trigésimo tercera edición en el Centro 
Cultural José Luis García Palacios de la 
Fundación Caja Rural del Sur, lugar en 
el que todas las instituciones y admi-
nistraciones presentes reivindicaron 
el potencial económico y turístico del 
Sicab. Acudieron, entre otras autorida-
des, el delegado del Gobierno de la Jun-
ta en Sevilla, Ricardo Sánchez; el te-
niente de Hermano Mayor de la Real 
Maestranza de Caballería, Santiago 
León Domecq; el director de Relacio-
nes Institucionales de la Fundación Caja 
Rural del Sur, Manuel Ruiz Rojas; la de-
legada Turismo, Cultura y Deporte de 
la Junta Andalucía, Carmen Ortiz Laí-
nez; la viceconsejera de Agricultura, 
Consolación Vera Sánchez; el presiden-
te de la Asociación Nacional de Criado-
res de Caballos de Pura Raza Españo-
la, José Juan Morales; y el delegado de 
Fiestas Mayores de Sevilla, Manuel Alés. 

La delegada Turismo de la Junta An-
dalucía, Carmen Ortiz Laínez, recordó 
que gracias a un evento como Sicab se 
promociona la marca Andalucía «por 
todo el mundo». Para la responsable au-
tonómica de Turismo en la capital his-
palense, este evento es «un escaparate 
único, gracias a que abarca a 81 países 
ganaderos». De hecho, la organización 
ha fijado un ‘númerus clausus’ por la 
cantidad inabarcable de ganaderos que 
quieren formar parte de su desarrollo.  

El delegado de Fiestas Mayores del 
Ayuntamiento, Manuel Alés, habló de 
la «importancia» que tiene Sicab como 
tercer acontecimiento socioeconómi-
co de la ciudad. «Nos centramos en el 
carácter internacional, pero mayor es 
su importancia como industria y ge-
neradora de empleo en Sevilla. La ex-
celencia que siempre busca Ancce hace 
que la marca Sevilla se potencie». Presentación del Sicab en la sede de la Caja Rural  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

El Sicab fija un ‘númerus 
clausus’ tras el creciente 
interés de criadores por 
exponer sus ejemplares

∑ El evento, que 
comenzará el martes, 
espera la llegada de 
250.000 visitantes
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ABC SEVILLA  

La Consejería de Inclusión Social, 

Juventud, Familias e Igualdad de la 

Junta ha asumido la atención de las 

454 personas usuarias de la Funda-

ción Hispalense de Apoyos tras ini-

ciarse el proceso de liquidación de 

la misma. El director general de Per-

sonas con Discapacidad, Pedro Cal-

bó, ha dejado claro el compromiso 

de la administración regional con 

estas personas, las cuales no tienen 

apoyo familiar o teniéndolos se con-

sidera que dicho entorno es perju-

dicial. 

La Fundación Hispalense de Apo-

yos ha presentado concurso de acree-

dores y comunicó a los juzgados que 

su continuidad y por tanto, la asis-

tencia y apoyos que presta no están 

garantizados una vez se inicie el pro-

ceso concursal. Ante esta coyuntu-

ra y para garantizar la debida aten-

ción, desde la Junta se dio comuni-

cación de la asunción de la 

competencia por su parte a la Fisca-

lía, los juzgados de Familia de la ciu-

dad y de Primera Instancia de la pro-

vincia, al igual que se les informó de 

la designación de dos fundaciones 

para la prestación del apoyo corres-

pondiente ya que compete al juzga-

do determinar qué fundación debe 

prestar estos apoyos a cada perso-

na. 

Calbó se ha mostrado convenci-

do de que tanto los jueces, la Fisca-

lía como la propia consejería ponen 

todo de su parte para «el proceso de 

designación sea lo más ágil posible, 

de acuerdo con el procedimiento ci-

vil al efecto. Nuestra máxima preo-

cupación es garantizar que a estas 

454 personas se les preste el apoyo 

que necesitan y así lo vamos a ha-

cer».

La Fundación Hispalense          
entra en proceso de liquidación

FAMILIAS

Esta organización atendía 
a 454 personas con 
discapacidad cuyo cuidado 
ha pasado ahora a manos 
de la Junta de Andalucía
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ALBERTO FLORES 

SEVILLA 

L
os centenarios muros de la Real 

Fábrica de Artillería de Sevilla 

acogieron la original y atrevi-

da gala que sirvió como inau-

guración oficial de la vigésima edición 

del Festival de Cine Europeo de Sevi-

lla, un evento que hasta el próximo 29 

de noviembre convierte a Sevilla en la 

referencia para los amantes del sépti-

mo arte. Un acto al que acudieron unos 

400 invitados y que tuvo instantes muy 

emotivos, sobre todo en el momento 

en el que se entregó el Giraldillo de Oro 

de manera póstuma a Juan Antonio 

Bermúdez. Su ausencia se hizo pre-

sente en esta gala, ya que Bermúdez 

fue siempre una persona muy aprecia-

da en el sector cultural andaluz, pro-

gramador de la sección Panorama An-

daluz del propio festival y vicepresi-

dente durante casi una década de la 

Asociación de Escritores Cinemato-

gráficos de Andalucía ( Asecán). José 

Antonio falleció en noviembre de 2022 

y un año después, la organización del 

Festival ha querido brindarle home-

naje.  

La gala llegó precedida por la alfom-

bra roja en uno de los bellos patios del 

antiguo complejo fabril, por la que des-

filaron algunos nombres del panora-

ma cinematográfico andaluz como An-

tonio Dechent, Alfonso Sánchez, Mer-

cedes Hoyos, Mariano Peña, el autor 

del cartel del festival,  el diseñador se-

villano Pedro Cabañas, el alcalde de 

Sevilla, José Luis Sanz, o el director 

Paco Ortiz. 

La encargada de presentar la gala 

fue Concha Ortiz, quien explicó cómo 

estamos asistiendo y celebrando «20 

años de una historia de amor entre Se-
villa y el cine europeo, una historia que 

ha cristalizado en un festival. Todo 

esto demuestra el poder aglutinador 

de la cultura, el poder mágico del cine». 

Por su parte, Manuel Cristóbal, el 

coordinador del Festival aseguró que 

«para el festival de cine 20 años ha sido 

mucho, por eso hoy quiero dar las gra-

cias a todos los que han participado 

en estas dos décadas. Sólo el firme 

compromiso del Ayuntamiento, la Jun-

ta de Andalucía, el Ministerio de Cul-

tura, la Fundación Cajasol y el sector 

audiovisual, ha permitido que este-

mos hoy aquí. Sevilla tiene que tener 

un festival que sea igual de bonito, ele-

gante y apasionante que la ciudad». 

Antonio Saura, miembro de la Jun-

ta directiva de la Academia de Cine 

Europeo (EFA) quiso lanzar «un men-

saje de apoyo y celebración a los que 

habéis hecho posible el salvamento 

del festival y estamos ante una edición 

fantástica, agradezco al Ayuntamien-

to y a los cineastas andaluces que ha-

cen que Sevilla siga siendo un faro en 

la creación mundial». 
Seguidamente llegó uno de los mo-

mentos culminantes, cuando Miner-

va Salas, delegada de Cultura y Depor-

te del Ayuntamiento hizo la entrega 

del Giraldillo de Oro que reconoce toda 

una trayectoria a la directora france-

sa Catherine Breillat quien dijo que 

«siempre he sido una cineasta de las 

emociones.Es importante que exista 

un cine dedicado a la distracción y en-

tretenimiento, pero también tiene que 

haber espacio para la ficción que sir-

FESTIVAL DE CINE EUROPEO DE SEVILLA

A la derecha, la 

directora de 

cine francesa, 

Catherin 

Breillat; arriba 

la madre de 

Juan Antonio 

Bermúdez, que 

obtuvo el 

Giraldillo de 

honor a título 

póstumo, y a la 

izquierda una 

imagen de la 

gala

Breillat ve «fundamental» hallar  
«una firma que te defina»
∑ La directora de cine francesa recogió  

anoche el Giraldillo de Oro a la 
trayectoria en la gala inaugural de un 
festival que duraráhasta el día 29

El Festival, que se celebra 
en la Fábrica de Artillería, 
rindió homenaje póstumo 
a Juan Antonio Bermúdez, 
fallecido en 2022D
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va para conocerse a una misma y 

reencontrarse. Para que exista este 

tipo de cine es fundamental la la-

bor de los festivales». 

La cineasta citó a «Bergman y 

Buñuel como mis principales in-

fluencias en mis inicios». Breillat 

destacó «la importancia de buscar 

una firma que te defina como ci-

neasta». Y explicó que tras visitar 

el Museo de Bellas Artes «pudo com-

probar como en los cuadros de Mu-

rillo y Zurbarán la utilización de los 

colores y el cuadro son vitales». 

El momento emotivo se vivió en 

la entrega del Giraldillo póstumo 

de manos de José Luis Sanz a Juan 

Antonio Bermúdez, recibido por su 

madre, Carmen Bermúdez, quien 
confesó sentir «una mezcla de emo-

ciones, por un lado la alegría por re-

cibirlo en el festival, porque fue su 

casa, pero a ello se une el dolor por 

su ausencia». El alcalde dio la «enho-

rabuena a los galardonados y ex-

tender un especial agradecimiento 

a Minerva Salas.» Nada más que 

acabe esta edición tenemos que tra-

bajar para poner en marcha el pró-

ximo, el festival va a seguir siendo 

un pilar fundamental de la activi-

dad cultural de esta ciudad»  

Todo ello en una gala, que a pe-

sar de contar con meritorias actua-

ciones como la violagambista Jo-

hanna Rose, la banda de cornetas y 

tambores de Las Cigarreras o la can-

taora Alba Carmona, perdió empa-

que ya que el público estuvo en pie 

y sin guardar silencio.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/11/2023

 España

 31 161 EUR (34,022 USD)

 369,59 cm² (59,3%)

 6637 EUR (7246 USD) 

M. J. R. RECHI / M. LUNA 

SEVILLA 

L
a Paz y La Cena cambiarán sus 

puestos en el nuevo orden 

para el Domingo de Ramos de 

2024. Así lo anunció el Conse-

jo de Cofradías de Sevilla a primera 

hora de la mañana de ayer tras la re-

unión de los hermanos mayores. El 

orden de la jornada será el siguiente: 

la Borriquita, Jesús Despojado, La Hi-

niesta, La Paz, La Cena, San Roque, 

La Amargura y El Amor. 

De nuevo, volverán a pasar hasta 

tres cortejos por la calle Francos de 

vuelta pero fuentes consultadas por 

ABC de Sevilla apuntaron que se tra-

tan de corporaciones que controlarán 

sus tiempos de paso por esta zona y 

habrá controles horarios para que no 

se sufran los retrasos que se produ-

cían constantemente a la salida de la 

Catedral. 

Las novedades del próximo Domin-

go de Ramos se centran en que La Cena 

estudiará, junto a las hermandades 

afectadas, un recorrido de ida para me-

jorar la alternancia a la llegada a la ca-

rrera oficial, evitando mantener des-

de la plaza de Cristo de Burgos el mis-

mo recorrido que San Roque.  

También, se explicó por parte de las 

corporaciones que este acuerdo signi-

fica que se logra la alternancia en las 

cinco primeras cofradías de la jorna-

da y se concentra el trabajo de seguri-
dad del día en la agrupación de tres 

cofradías seguidas por Francos, en un 

rango horario desde las 20:30 a las 

23:00, frente a la situación anterior 

donde la concentración de público se 

daba desde las 19:00 a las 23:00, don-

de afectaba además a la entrada de los 

nazarenos de la hermandad del Amor. 

Este hecho sucedía sobre todo en el 

cruce de la plaza del Pan con Puente 

y Pellón y Cerrajería donde se vivían 

incluso momentos de tensión porque 

los nazarenos de la hermandad de la 

Hiniesta no podían pasar por la can-

tidad de público que se congregaba en 

la zona. Tampoco podían ir hacia la 

puerta que da al Patio de los Naranjos 

del Salvador los hermanos del Amor. 

A partir de 2024 se abrirá la posibi-

lidad de que la corporación de San Ju-

lián vuelva por la Alfalfa teniendo es-

pacio y tiempo hasta que atraviese esta 

plaza más tarde la hermandad de la 

iglesia de los Terceros.  

Todo esto servirá para que las miles 

de personas que ven a las hermanda-

des en el primer día de estaciones de 

penitencia a la Catedral se puedan mo-

ver con facilidad por los distintos pun-

tos del Centro como son la plaza del 

Salvador, la Magdalena, el Duque o la 

Encarnación. La dispersión de las co-

fradías ayudará a que las aglomeracio-

nes no formen tapones en lugares don-

de el Ayuntamiento de Sevilla ya seña-

laba que había problemas de seguri-

dad.  

La calle Fabiola 
Uno de los planteamientos que se tra-

taron fue que la hermandad de San 

Roque había analizado la posibilidad 

de que la cofradía volviera a su tem-

plo por la calle Fabiola. Incluso las 

fuentes consultadas por este periódi-

co señalaron que la junta de gobierno 

estudió la vía con los capataces pero 

finalmente, se observó que era impo-

sible que se pasara por esta parte de 

la ciudad tras pasar por la calle Ma-

teos Gago. 

Si la hermandad de San Roque hu-

biera podido pasar por este entorno, se 

habrían solventado por completo los 

La Paz y La Cena 
cambiarán sus 
puestos el próximo 
Domingo de Ramos
∑ Las hermandades acuerdan un nuevo 

orden y la calle Francos volverá a 
tener tres cofradías seguidas cuando 
regresen de la Catedral

Las hermandades apuntan 
que la agrupación de tres 
cofradías seguidas por 
Francos sólo será de 20.30 a 
23 horas 

Con esta solución, el Consejo 
pretende reducir las 
aglomeraciones en los 
puntos más difíciles como  
el Salvador y la Magdalena  

La Cena estudiará junto  
con otras hermandades la 
mejor forma de llegar a la 
carrera oficial de cara a 
facilitar la alternancia
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Un nazareno de la Borriquita pide la

venia en el palquillo de la plaza de la

Campana en el inicio del Domingo de

Ramos  // JUAN FLORES

problemas del Domingo de Ramos por-

que habría habido una alternancia com-

pleta entre corporaciones que cuando

salieran por la Puerta de los Palos gi-

raran hacia la izquierda buscando la

Cuesta del Bacalao y otras que hubie-

ran ido hacia la plaza del Triunfo. 

En las próximas semanas continua-

rán los encuentros para acordar los

horarios y los itinerarios. Mientras tan-

to, todavía quedan por resolver las nó-

minas de otras jornadas como son el

Miércoles Santo, el Jueves Santo o la

propia Madrugada del Viernes Santo,

donde aún quedan peticiones de cor-

poraciones por analizar de cara a la

Semana Santa de 2024.
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DÍA DE SAN CLEMENTE 

Celebración especial 
para el Rey Santo 
sevillano 

La Catedral de Sevilla acogió en la 
mañana de ayer la celebración de 
la doble festividad de San Cle-
mente y el 775 aniversario de la 
restitución al culto cristiano de la 
ciudad por el Rey San Fernando 
con la tradicional procesión de la 
reliquia de San Clemente y la 
espada del Santo Rey, denomina-
da ‘Lobera’, considerada también 
reliquia. Se conmemoró así de 
forma especial esta fecha con una 
serie de actos extraordinarios. La 
urna de San Fernando permane-
ció abierta para la veneración de 
fieles y devotos y se celebró una 
eucaristía presidida por el deán-
presidente, Francisco José Ortiz. 
La procesión, que habitualmente 
se realizaba en el interior de la seo 
discurrió esta vez por las gradas 
altas de la Catedral, con el alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz, portan-
do la espada blandida en forma de 
cruz, y con la concejal más joven 
de la Corporación, Blanca 
Gastalver, que llevó el Pendón de 
San Fernando. Una multitud de 
fieles y curiosos acompañó al 
cortejo, en el que tuvieron 
también un lugar predominante 
la Virgen de las Batallas, portada 
sobre andas, y las Tablas Alfon-
síes. Por la tarde el arzobispo de 
Sevilla, José Ángel Saiz Meneses, 
presidió  la función solemne a la 
Virgen de los Reyes en el Altar 
Mayor de la Catedral, a la que 
también asistió el nuncio apostó-
lico, Bernardito Auza.
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S. E. 

SEVILLA 

La Galería de ABC de Sevilla ha acogi-

do la presentación del X Especial I+D+i 

Andalucía en el que se radiografía el es-

tado actual de la innovación y la inves-

tigación en la región y en el que se pone 

el foco en proyectos singulares de em-

presas y universidades. Andalucía al-

canzó el año pasado una inversión en 

I+D+i de 1.700 millones de euros, con un 

crecimiento del 4,7%, según datos del 

Instituto Nacional de Estadística (INE). 

Así lo ha recordado la viceconsejera de 

Universidad, Investigación e Innova-

ción de la Junta de Andalucía, Lorena 

Garrido Serrano, quien ha repasado las 

diferentes iniciativas que se llevan a 

cabo desde su departamento para fo-

mentar la innovación y la colaboración 

de la administración con las universi-

dades y las empresas. 

 «Vamos a seguir reforzando el apo-

yo al I+D+i, el año que viene destinare-

mos más de 274 millones a los progra-

mas encargados de desarrollar esas po-

líticas», indicó. Reducir la burocracia 

para fomentar el dinamismo empresa-

rial fue otro de los puntos en los 

que puso el acento. «Hemos re-

visado todas nuestras normas 

para eliminar al máximo posible 

la burocracia», aseguró, a la vez 

que subrayó los avances logra-

dos de la mano de la robotización 
y la aplicación de Inteligencia Ar-

tificial para resolver las convoca-

torias. La importancia de aplicar 

la tecnología en los procesos la 

ejemplificó así: «en la pasada le-

gislatura, resolvimos en dos me-

ses y medio un total de 55.000 ex-

pedientes de unas ayudas de co-

mercio, que habríamos tardado 16 

años sin aplicar la robotización». 

Por otro lado, reparó en la crea-

ción del Instituto Andaluz de In-

vestigación Avanzada y anunció la 

movilización hasta 2027 de un to-

tal de 214 millones de euros para 

«dar certidumbre» a la carrera in-

vestigadora. Igualmente, repasó las 

diferentes convocatorias que se van 

a lanzar en los próximos meses, en-

tre las que se encontrará la de I+D+i para 

las universidades pública (dotadas con 

once millones de euros) y para centros 

de investigación del Estado o privados 

(con una partida de 3,75 millones). Como 

apoyo a los proyectos innovadores, la 

viceconsejera resaltó que en 2024 se des-

tinarán fondos al proyecto Ifmif-Dones 

de la Universidad de Granada sobre la 

energía de fusión, se emplearán 2,7 mi-

llones en el centro de ensayo de aviones 

no tripulados CEUS y 1,5 millones en el 

Observatorio Astronómico de Calar Alto, 

entre otros. «Si el 2023 ha sido un año 

de análisis estratégico de normativas, 

2024 será el año de la inversión refor-

zaremos las políticas de innovación e 

investigación», manifestó. 

Por su parte, el director de Innova-

ción de Hidralia, Enrique Gutiérrez, re-

flexionó sobre la importancia de plani-

ficar la innovación, un aspecto que debe 

estar en la estrategia de las empresas. 

«Los que nos dedicamos a ello sabemos 

que para que una idea llegue a ser una 

realidad tienen que pasar muchos años», 

aseguró. En concreto, citó los tres pila-

res en los que se basa esta estrategia en 

Hidralia: por un 

lado, la conexión con la universidad, que 

se ha materializado con tres cátedras 

con las universidades de Huelva, Cór-

doba y Granada. En segundo lugar, la 

compañía cuenta con un vehículo pro-

pio para desarrollar la innovación que 

es Cetacua, la fundación de colabora-

ción público-privada que nació en 2014 

para desarrollar proyectos de I+D+i apli-

cados al sector del agua y, en tercer lu-

gar, se refirió a sus centros de control 

Dinapsis. «Vamos a apostar fuerte por 
el PERTE del agua y estamos preparan-

do seis proyectos», aseguró, al tiempo 

que dio a conocer algunas claves de 

cómo su compañía innova. 

Especial I+D+i Andalucía 
Durante el acto, el corresponsal econó-

mico de ABC de Sevilla, Luis Montoto, 

repasó las principales conclusiones del 

Especial I+D+i Andalucía, una publica-

ción que desgrana los principales pro-

yectos que están en marcha en la región 

y en la que se recogen datos y cifras del 

estado de la inversión en innovación, 

que en estos momentos se encuentra 

en cifras históricas. Al balance estadís-

tico habrá que sumar el impacto que 

tendrán los fondos Next Generation, de 

los que esta publicación ofrece un bre-

ve análisis en base al estudio que ha rea-

lizado Cotec y que en el caso de Anda-

lucía han servido para financiar proyec-

tos como el centro de aviones no 

tripulados CEUS. 

En la publicación se recoge también 

que a pesar del buen momento que vive 

la región en cuanto a inversión, existe 

un desequilibrio muy claro entre el 

peso del sector público y del priva-

do, dado que la administración es 

responsable del 65% mientras que 

las empresas lo son del 35% (por-

centajes que en las regiones más 

desarrolladas se encuentra justo a 

la inversa). 

En este punto, el moderador del 
evento puso el acento en que exis-

te un cambio en la epidermis em-

presarial de Andalucía y citó dos 

estudios de la Fundación Cotec y 

de Analistas Económicos de An-

dalucía, dependiente de Unicaja, 

que identifican que en Andalucía 

hay un número superior a la me-

dia española de empresas ‘gace-

la’, que son aquellas que crecen 

de manera acelerada, logrando 

doblar sus cifras de negocio en 

cinco años. Sevilla y Málaga son 

dos de las ciudades que acogen 

un número mayor de estas em-

presas, que también tienen una 

presencia destacada en Grana-

da y Córdoba. Por otra parte, este 

especial incluye también un re-

portaje sobre cómo en los últimos cin-

co años se ha desarrollado un merca-

do de empresas emergentes tecnoló-

gicas y de inversores dispuestos a apo-

yar este tipo de iniciativas y una 

entrevista al economista venezolano 

Ricardo Haussman. Este experto mun-

dial en teorías de crecimiento diagnos-
tica que con la transición energética la 

industria se va a desarrollar allí don-

de se produce la energía ‘verde’, un sec-

tor en el que Andalucía ya cuenta con 

buenos mimbres. 

En la revista también se aborda el de-

sarrollo de la inteligencia artificial en 

Andalucía. La Administración ha aglu-

tinado todas sus competencias y pre-

supuestos en este campo en la joven 

Agencia Digital de Andalucía, que ha 

elaborado una Estrategia de inteligen-

cia Artificial. La cooperación entre la 

universidad y la empresa la abordan 

Beltrán Pérez, director de CTA, en una 

tribuna, y Marcos Martín, consejero de-

legado de Hidralia, en una entrevista. 

Varios reportajes ilustran con casos con-

cretos el resultado de unir sinergias en-

ABC presenta el Especial 
I+D+i , una radiografía de 
la innovación andaluza
∑ La viceconsejera de Universidad, 

Investigación e Innovación asegura 
que 2024 «será el año de la inversión» 

∑ Esta publicación da a conocer 
proyectos singulares tanto de 
empresas como de universidades

Luis Montoto, Marcos Martín, Lorena Garrido,

Sevilla noviembe

LA RAÍZ DE UN

CRECIMIENTO CON VALOR

ESPECIAL

I D i
ANDALUCÍA
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  Enrique Gutiérrez y Alberto García Reyes  // J. M. SERRANO

tre la empresa privada y la Academia.
En concreto, en el especial se puede co-

nocer el proyecto de la Universidad de

Córdoba y la empresa Balam que ha per-

mitido el desarrollo de nuevas varieda-

des de olivar más residentes. También

se pone el acento en el crecimiento de-

sarrollado por firmas históricamente

consolidadas en la región como es el

caso de Cosentino –ABC ha visitado el

‘Hub Inspira’ que la compañía tiene en

Cantoria– o Airbus, que recientemente 

ha desarrollado un asistente virtual por 

voz para facilitar el montaje de los avio-

nes a los operarios. 

El papel de la tecnología en los sec-

tores económicos estratégicos lo abor-

da José Eduardo Vílchez, vicerrector de 

investigación del centro universitario

CEU en Sevilla. La necesidad de mejo-

rar el aprovechamiento de los fondos

europeos en la investigación y la exce-

siva burocratización de las ayudas a la

investigación también se reivindican

en esta publicación de la mano del di-

rector de desarrollo de negocio de CTA, 

David Páez, y la doctora en biotecnolo-

gía Paola Hurtado.

La Junta movilizará hasta 
2027 de un total de 214 
millones de euros para 
«dar certidumbre» a la 
carrera investigadora 

El director de Innovación 
de Hidralia subraya la 
importancia de planificar 
la innovación en las 
compañías 

La inversión en I+D+i en 
Andalucía alcanzó los 
1.700 millones de euros, 
con un crecimiento del 
4,7% en el último año

Enrique Gutiérrez Luis MontotoLorena Garrido
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Guadalupe Guerrero

José Antonio Navarro y Zoila Borrego Rocío Reinoso y Gonzalo Jiménez

Óscar Noguero y Francisco Velasco Francisco José Juan, Juan Carlos Durán y Manuel Romero

Patricia CuevasLuis de las Heras, Manuel Lezama y Alfonso Pumar Beatriz Colado y Vanesa Moreno
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Luis Pérez y Manuel Contreras José Andrés López, Arturo Coloma y Ozgur Unay

Pablo Trujillo, Juan Manuel Montaño y María León Ricardo Astorga

Antonio Conde y Pedro Valero Lucas Perea y Lucas Domínguez

Berta Pascual

Marián Bueno, José Manuel Galán y Elena Muñoz
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CARMEN GONZÁLEZ SEVILLA 

E
l neuropsicólogo Ignacio So-
lís (Sevilla, 1984) forma parte 
del equipo que está detrás de 
los aviones que diseña Airbus 

en su sede de Toulouse (Francia). Lle-
gó a esta ciudad en el pasado mes de 
marzo, después de trabajar nueve años 
en Suecia en proyectos que ayudan a 
implementar nuevas funciones adap-
tadas al cerebro humano en vehículos 
aumentando su automatización.  

Es uno de los especialistas que, de 
momento, no tiene posibilidades de tra-
bajar en España. Su especialidad, la 
neuropsicología, sólo se puede ejercer 
en aplicaciones clínicas. Llegará el día 
en el que los coches se desplacen sin 
conductor y su sistema de automoción 
tenga características humanas. Profe-
sionales como Solís estudian cómo reac-
ciona el cerebro humano a determina-
das señales para facilitar la conducción 
o pilotaje y reducir al mínimo las situa-
ciones de riesgo, que equivale, en defi-
nitiva, a bajar las estadísticas de acci-
dentes. 

En concreto, el trabajo que realiza 
es parecido al que desarrolló durante 
nueve años en Suecia, salvo que ha cam-
biado los coches automatizados por los 
aviones. «En España, cuando empecé 
éramos muy pocos neuropsicólogos. 
Ahora hay más, pero laneuropsicolo-
gía aplicada al factor humano es poco 
conocida en nuestro país y contrasta 
con lo integrada que está en la indus-
tria del resto de Europa», explica Solís. 

Para entender su trabajo explica que 
«no se puede diseñar un sistema de au-
tomatización, ni tecnológico en gene-
ral, sin tener en cuenta a las personas 
que lo van a utilizar, es decir, a los ope-
radores». Él estudia los efectos que es-
tas implementaciones tecnológicas tie-
nen en el ser humano para identificar 

los problemas que pueden causar y rea-
lizar los diseños con el objetivo de mi-
tigarlos. Como ejemplo se refiere a los 
sistemas de los coches automatizados. 
«Uno de ellos es el que percibe la acti-
vidad ocular y puede identificar si el es-
tado del conductor no es el adecuado, 
entonces emite una señal para avisar-
lo», puntualiza. Ocurre, por ejemplo, 
cuando detecta que se va a salir de la 
carretera o que se acerca demasiado al 
coche de delante. Dependiendo del ni-
vel de automatización, incluso puede 
pararse para evitar un accidente. 

El pasado mes de marzo se planteó 
dos opciones: volver a España, donde 
cree que no hay proyectos de investi-
gación de su especialidad o hacer otra 
parada más al sur, con un clima más 
parecido al de su Sevilla natal. Aceptó 
una oferta de ingeniero de factor hu-
mano. 

Con una amplia experiencia a sus es-
paldas, el dominio de dos idiomas (in-
glés y sueco), además del suyo, se tras-
ladó con su mujer y sus dos hijos a Tou-
louse para comenzar una nueva 
aventura. El objetivo de su nuevo tra-
bajo es el mismo: diseñar sistemas de 
automatización para ofrecer la mejor 
información a los pilotos. «El piloto tie-
ne muchas cosas que atender y hay que 
diseñar funciones nuevas en todas las 
fases siguiendo un proceso, desde la 
conceptualización hasta la certifica-
ción. Todo se evalúa con los pilotos, de 
forma interactiva, dentro de simulado-
res», detalla.  

Después de ocho meses, conoce to-
dos los modelos de cabinas de los avio-
nes de Airbus estudiando la implanta-
ción de sistemas que, a su vez, afectan 
a muchos otros. «Nadie estudia neu-
ropsicología con la idea de acabar ha-
ciendo esto en España», lamenta. De 
momento, no está en sus planes vol-
ver, aunque echa mucho de menos Se-
villa. 

Ignacio Solís es neuropsicólogo en la sede de Airbus en Toulouse  // ABC

«No se puede diseñar un 
sistema de automatización 
sin tener en cuenta a las 
personas que lo usarán, es 
decir, los operarios»

El sevillano aplica la neuropsicología a la 
automatización desde la sede del gigante 
aeronáutico en Toulouse, un destino al que llegó tras 
nueve años trabajando con proyectos europeos

El neuropsicólogo  
que diseña 
sistemas de Airbus
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Juan Parejo 

Con toda la solemnidad requerida. 
Con la tradicional veneración al 
Rey Santo. Con la Virgen de las Ba-
tallas y las Tablas Alfonsíes. Con 
las Cantigas de Santa María. Con 
la escolta del Cuerpo de Artillería, 
Con la Virgen de los Reyes presi-
diendo el altar mayor. Con el frío 
que recorre las gradas altas de la 
Catedral. Con el estreno de la re-
novada parroquia el Sagrario. Con 
la novedad del alcalde y la corpo-
ración municipal... con la pompa, 
el boato y el peso de los siglos. Así 
ha sido la festividad de San Cle-
mente de este año 2023, cuando se 
celebran los 775 años de la con-
quista de la ciudad y la reinstaura-
ción del culto cristiano. Es la de 
San Clemente una de las grandes 
festividades en la Catedral, no tan-
to en la ciudad, que tradicional-
mente olvida a quienes fueron sus 
mejores hijos o sus grandes vale-
dores. Día del nacimiento de Al-
fonso X, un rey que se puede con-
siderar sevillano. Día de la toma 
de la ciudad por Fernando III de 
Castilla tras un largo asedio. Y ayer 
se volvió a celebrar con orgullo, 
como viene sucediendo desde el 
año 1255, ya bajo el gobierno del 
Rey Sabio. La Lobera ha sido de 
nuevo enarbolada para conmemo-
rar el regreso de Sevilla a Europa y 
la civilización occidental. 

En el año 1248 se llevaba a ca-
bo la toma de la ciudad por las 
tropas castellanas comandadas 
por Fernando III de Castilla. Una 
fecha que el monarca eligió al ser 
la del nacimiento de su hijo y fu-
turo rey Alfonso X El Sabio. Co-
mo cada año, la ciudad volvió a 
rendir honores al Santo Rey con 
la apertura de la urna en la que 
se conserva su cuerpo incorrup-

to, el rezo de Laudes, la Proce-
sión de la Espada y la eucaristía 
de acción de gracias. Pero los 
fastos de este año han tenido un 
cariz distinto. El Cabildo de la 
Catedral se propuso conmemo-
rar del mejor modo posible el 
775 aniversario de la conquista y 
la reinstauración del culto cris-
tiano. Para ello lleva muchos 
meses organizando distintos ac-
tos que esta semana tienen su 
culminación con la procesión de 
ayer y con la salida mañana de la 
Virgen de Valme y San Fernando. 

Muchos sevillanos, y también 
algunos extranjeros que han apro-
vechado para entrar en la Cate-
dral sin pasar por caja, se han que-
rido sumar a la celebración. Des-

de bien temprano el primer tem-
plo de la Archidiócesis se ha llena-
do de fieles. Han acudido para ve-
nerar el cuerpo incorrupto de San 
Fernando. Ese rey castellano naci-
do en el desaparecido monasterio 
de Nuestra Señora del Valparaíso, 
en la localidad de Peleas de Arri-
ba (Zamora), que fue coronado en 
Valladolid y que falleció en 1252 
en el Alcázar de Sevilla tras consu-
mar su conquista y la de buena 
parte de Andalucía.  

La urna de la plata que guarda 
el cuerpo incorrupto de San Fer-
nando se abrió a las 08:30. Escol-
tado por los solados del cuerpo de 
Ingenieros del Ejército de Tierra, 
del que es Patrón, un reguero de 
fieles fue llenando la Capilla Real 

en la que había una ausencia. La 
Virgen de los Reyes, Patrona de la 
ciudad, que no presidió su cama-
rín. La imagen que soñó el propio 
San Fernando se encontraba pre-
sidiendo el altar mayor para la 
función solemne que esta tarde 
oficiará el arzobispo, monseñor 
José Ángel Saiz. Ecos del 15 de 
agosto: manto rojo y saya blanca. 
Corona de oro y piedras precio-
sas. Pecherín de brillantes... Por 
este motivo, la que es titular de la 
Catedral de Sevilla, la Virgen de 
la Sede, ha sido traslada hasta la 
Capilla Real, donde los fieles la 
han podido admirar desde una 
cercanía inusual. 

Aunque pudiera pensarse que 
la devoción a San Fernando es al-

go anacrónico o más propia de un 
tiempo ya muy lejano, fueron 
muchos los jóvenes que no qui-
sieron faltar este año a la proce-
sión y a la apertura de la urna. Un 
pequeño grupo hacía cola para 
entrar a venerar al Rey Santo. La 
conversación con el reportero es 
muy enriquecedora: “Hay que ser 
agradecidos a quien han hecho 
grande a la ciudad. Le debemos 
mucho a San Fernando. Lo que 
da pena es que los políticos no va-
loren lo suficiente su importan-
cia histórica. Somos muy pelicu-
leros a la hora de ensalzar a reyes 
de otros países pero no nos preo-
cupamos por los nuestros”. 

Son las nueve y media de la ma-
ñana. La actividad en la Catedral 
sigue en aumento. Los capitula-
res van de acá para allá. Se reú-
nen en el coro. Comienza el rezo 
de Laudes. Llegan los otros capi-
tulares, los del Cabildo Civil. Los 
antiguos 24. Ahora 31. Se trata de 
una imagen que se repite desde 
1255, cuando Alfonso X ordenó 
que cada 23 de noviembre, festi-
vidad de San Clemente y aniver-
sario de su nacimiento, se conme-
mora la toma de Sevilla con una 
solemne procesión catedralicia, 
llamada de la “Espada”, en la que 
el rey, o su representante, actual-
mente el alcalde de la ciudad, 
portase la espada Lobera y el vein-
ticuatro más joven del Concejo o 
Ayuntamiento llevase el estan-
darte de San Fernando, acompa-
ñados todos por los dos cabildos, 
el municipal y el eclesiástico, has-
ta la sepultura de su padre. 

Así lo recordaba en las páginas 
de este periódico el catedrático 
de Historia Medieval de la Uni-
versidad de Sevilla Manuel Gar-
cía Fernández, una de las pocas 
voces en la ciudad que reivindica 
una y otra vez la figura de San 

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO 

El alcalde, José Luis Sanz, portando la espada ‘Lobera’.

 

 

  

l La Catedral acoge una extraordinaria Procesión de 
la Espada que recorrió las gradas altas l Cientos de 
devotos veneran el cuerpo incorrupto de San Fernando

Sevilla celebra  
con orgullo el 775 
aniversario de su 
vuelta a Occidente

 

San Fernando,  
un ejemplo que 
está muy vigente

El arzobispo de Sevilla, José 
Ángel Saiz Meneses, celebró 
por la tarde la misa solemne 
para conmemorar el 775 ani-
versario de la reinstauración 
del culto cristiano. Ante la Vir-
gen de los Reyes, entronizada 
en el altar mayor, monseñor 
Saiz ensalzó los valores de la fi-
gura de San Fernando y cómo 
su ejemplo sigue vigente: “San 
Fernando no sólo fue un ejem-
plo de valor en la batalla, sino 
también un gobernante que 
buscó la justicia y la paz para 
su pueblo. En sus acciones 
constatamos la importancia de 
llevar la fe a la esfera pública, 
integrando los valores cristia-
nos en el ejercicio de la autori-
dad y la toma de decisiones. Es 
preciso insistir, por eso, en los 
valores éticos que caracterizan 
su vida”. El arzobispo insistió en 
que el monarca siempre buscó 
la unidad en lugar de la discor-
dia, la justicia en lugar de la 
opresión, y la solidaridad en lu-
gar de la indiferencia.
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Fernando y su tremenda actuali-
dad. Como explicaba el profesor, 
la procesión discurría en sus ini-
cios por las gradas altas de la Ca-
tedral de Sevilla, algo que se ha 
retomado este año de manera ex-
traordinaria. El mismo Alfonso X 
enarboló la espada paterna con 
orgullo por la antigua catedral 
mudéjar, el 23 de noviembre de 
1260: “Sin duda, por todo ello, la 
espada Lobera gozaría de deter-
minados elementos hieráticos y 
otros poderes taumatúrgicos que 
los sevillanos reconocieron e in-
cluso identificaron, desde la 
muerte en Sevilla de Fernando III 
el 30 de mayo de 1252 en loor de 
santidad popular, como extraor-
dinarios y sagrados por estar és-
tos de alguna forma asociados a 
las virtudes morales, religiosas y 
políticas de un monarca ejemplar 
que quiso ser enterrado en Sevi-
lla. Un Rey Santo que había de-
vuelto la ciudad a la civilización 
cristiana y occidental sin desde-
ñar la herencia patrimonial anda-
lusí de su antiguo reino territo-
rialmente restaurado”.  

Las responsables de protocolo 
del Ayuntamiento y el Cabildo 
dan las últimas indicaciones. El 
equipo que comanda Joaquín de 
la Peña organiza el cortejo. La co-
mitiva se dirige a la Capilla Real 
para recoger la Lobera y el Pen-
dón. Serán portados por primera 
vez por el alcalde, José Luis Sanz; 
y la concejal más joven, Blanca 
Gastalver. El primer edil hace el 
juramento. Si no devuelve la espa-
da a su lugar, como le espeta el ca-
nónigo, caerá sobre él todo el pe-
so de las leyes castellanas.  

Repican la campanas de la Gi-
ralda. Salen de la Capilla Real las 
Tablas Alfonsíes, un tríptico-reli-
cario donado por Alfonso X a la 
Catedral; y la Virgen de las Bata-
llas, una bellísima talla de marfil 
que acompañaba a San Fernando 
en todas sus contiendas sujeta al 
arzón de la silla de su caballo. 
También fue regalada por el Rey 
Sabio al Cabildo. Otra de las jo-
yas de esta procesión es la reli-
quia de San Clemente, portada 
por el canónigo Antero Pascual. 
El cortejo recorrió las naves de la 
Catedral ante la presencia de un 
gran número de personas antes 
de acceder por la Puerta de San 
Fernando a la parroquia del Sa-
grario. Desde allí salió a la Aveni-
da para recorrer las gradas altas 
mientras se interpretaban las 
Cantigas de Santa María.  

Ya en el exterior, fueron mu-
chas las personas que arroparon 
a un cortejo que pudo sentir, por 
fin, el frío del otoño. Se notaba 
en las caras. Apenas 20 minutos 
empleó la procesión en recorrer 
las llamadas gradas altas. Tras 
volver a la Catedral por la Puer-
ta de los Palos, el alcalde cum-
plió con lo dicho y entregó la Lo-

bera al Cabildo. La espada y el 
pendón fueron colocados en el 
altar mayor, junto a la Virgen de 
los Reyes. Con la misa de acción 
de gracias terminó una bella ma-
ñana en la que la ciudad celebró 
con orgullo el 775 aniversario de 
su vuelta a Occidente.

J. P. 

La Virgen de Valme, protectora de 
Dos Hermanas, llegará esta tarde 
a Sevilla para la procesión que pro-
tagonizará el sábado junto a San 
Fernando. El traslado comenzará 
a las 17:30 desde la parroquia de 
Santa María Magdalena de Dos 
Hermanas. Lo hará en un vehículo 
descubierto. El recorrido por la lo-
calidad nazarena será desde el ci-
tado templo a la calle Santa María 
Magdalena, hasta llegar al monu-
mento a la Virgen de Valme en la 
Plaza Menéndez Pelayo, donde se-
rá la despedida oficial del munici-
pio. A partir de ahí, el traslado se 
llevará a cabo de forma reservada. 

La imagen llegará en vehículo 
hasta el Palacio Arzobispal. Pos-
teriormente será entronizada 
en unas andas para ser traslada-
da a la Catedral. Recorrerá la 
plaza Virgen de los Reyes acom-
pañada de la Escolanía de la 
Asociación Musical Regina Coe-
li de Dos Hermanas y entrará so-
lemnemente en por la Puerta de 
Campanillas, acompañada de la 
corporación municipal de Dos 
Hermanas y todos sus devotos. 
Quedará entronizada en la Ca-
pilla Real, junto a la Virgen de 
los Reyes y la urna barroca que 
contiene el cuerpo incorrupto 
de San Fernando. A las 20:00 se 
celebrará una misa, presidida 
por el canónigo Adrián Ríos. A 
su finalización, la Virgen de Val-
me será trasladada al Altar del 
Jubileo para ser colocada en su 
paso-templete en el que reco-
rrerá el entorno de la Catedral 
mañana.

 

El cuerpo de San Fernando expuesto en la Capilla Real.

 

Las andas con la Virgen de las Batallas.

La protectora de Dos 

Hermanas llegará a la 

Catedral a las 19:45 para 

la celebración de la misa

 

La misa solemne del aniversario oficiada por el arzobispo.

 

La reliquia de San Clemente.

La Virgen de Valme 
se traslada esta tarde

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/11/2023

 España

 7 169 EUR (7,827 USD)

 329,41 cm² (52,8%)

 2643 EUR (2886 USD) 

 

Diego J. Geniz 

El rey Fernando III, de cuya en-
trada en Sevilla se cumplieron 
ayer 775 años, fue un precursor 
del humanismo cristiano, co-
rriente que sigue presente en la 
enseñanza a través de la labor 
educativa del CEU. La institu-
ción académica premia desde 
hace seis años a personas y enti-
dades que han destacado por su 
servicio en un algún ámbito so-
cial siguiendo tales principios.  

Unos galardones –promovidos 
por la Universidad CEU Fernan-
do III– que este año han vuelto a 
tener nombres propios, los de 
monseñor Bernardito Cleopas 
Auza, nuncio apostólico de la 
Santa Sede en España; Antonio 
Pascual Acosta, catedrático de 
Estadística e Investigación Ope-
rativa de la Universidad de Sevi-
lla (US) y presidente de la Aca-
demia de Ciencias Sociales y del 
Medio Ambiente de Andalucía; 
José Manuel Roas Triviño, pro-
fesor y atleta; Manuel Pizarro 
Moreno, presidente de la Real 
Academia de Jurisprudencia y 
Legislación de España; así como 
la Corporación Tecnológica de 
Andalucía (CTA), cuyo premio 
recogió Beltrán Pérez García; y 
la empresa Ghenova, recibido 
por Francisco Cuervas García.  

La entrega de los premios tuvo 
lugar ayer (día en que se conme-
moró la Reconquista de Sevilla) 
en el Alcázar, monumento liga-
do a la vida de Fernando III, pues 
fue en este palacio donde murió 
en 1252. Un cuadro de Virgilio 
Mattoni recrea aquellos últimos 
días del monarca castellano.  

La ceremonia contó con la 
presencia del arzobispo de Sevi-
lla, monseñor José Ángel Saiz 
Meneses; el alcalde de Sevilla, 
José Luis Sanz Ruiz; la vicecon-
sejera de Universidad, Investi-
gación e Innovación, Lorena Ga-

rrido Serrano; el presidente de 
CEU y de la Asociación Católica 
de Propagandistas (ACdP), Al-
fonso Bullón de Mendoza y Va-
lugera; y el rector de la Univer-
sidad CEU Fernando III, José 
Alberto Parejo Gámir.   

En nombre de todos los pre-
miados habló el nuncio apostó-
lico, que puso de relieve un de-
nominador común en los dis-
tinguidos: “La apuesta por po-
ner a la persona humana en el 
centro de la vida”. “Cada pre-

miado hace prosperar Andalu-
cía”, aseveró monseñor Bernar-
dito Cleopas, quien empleó un 
término bastante habitual en la 
era digital, el transhumanismo. 
Se entiende por tal concepto un 
movimiento intelectual que 
busca mejorar las condiciones 
y las capacidades humanas me-
diante el buen provecho de las 
nuevas tecnologías. En este 
sentido, el nuncio de la Santa 
Sede defendió que “el desarro-
llo tecnológico nunca agotará 
la energía humana”. 

Monseñor Cleopas hizo hin-
capié en que la educación no 
sólo consiste en la transmisión 
del saber, “sino también en ha-
cer partícipes a los estudiantes 
en los debates intelectuales y 
morales”. “En ser mejores per-
sonas”, apostilló.  

No pasó por alto la afirma-
ción expresada en su día por 

uno de los premiados, José Ma-
nuel Roas Triviño, quien ha co-
rrido los últimos años varios 
maratones (entre ellos el de 
Nueva York) junto a su hijo con 
parálisis cerebral, lo que impi-
de al menor caminar y andar. 
“Dios nos ha demostrado que el 
sufrimiento no es incompatible 
con ser feliz”, afirmó este pro-
fesor y atleta. Una frase que pa-
ra el nuncio apostólico debe 
llevar a todos los ciudadanos a 
“superar las dificultades no só-
lo con el esfuerzo, sino también 
con el amor”.  

El arzobispo de Sevilla, en su 
intervención, defendió que “go-
bernar no es un privilegio, sino 
un servicio a la verdad, la justi-
cia y el bien común”, de ahí que 
en estos momentos “tan comple-
jos como apasionantes” el de-
sempeño educativo como el del 
CEU sea “urgente”. 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Los premiados por la Universidad CEU Fernando III junto con los responsables de la institución académica y autoridades invitadas a la ceremonia. 

 

 

Seis referentes del humanismo cristiano

l La Universidad CEU Fernando III entrega los premios a personas y entidades que destacan  

en seis ámbitos sociales l El nuncio apostólico aboga por el buen uso de las nuevas tecnologías

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Antonio Pascual recibe el premio de manos de Lorena Garrido. 
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El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, junto 
con la diputada de Cohesión So-
cial e Igualdad, María Encarna-
ción Fuentes, ha presentado la 
campaña que las diputaciones 
andaluzas han consensuado pa-
ra el 25N Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia con-
tra las Mujeres. Una campaña 
que, mediante el Manifiesto Ins-
titucional, “reclama la necesidad 
de la implicación individual y co-
lectiva de la ciudadanía de todos 
los municipios”. Asimismo, la 
institución provincial sevillana 
también ha diseñado, como to-
dos los años, otras acciones ade-
más de las 184 actividades pre-
vistas en la provincia. 

A la presentación de la campa-
ña asistió una nutrida represen-
tación de asociaciones de muje-
res, como Amuvi, Fundación Ana 
Bella, Afán XXI, Fundación Ini-
ciativa Social y concejalas y téc-
nicas de Igualdad de varios ayun-
tamientos sevillanos. 52 mujeres 
en España, 17 de ellas andaluzas, 
han sido asesinadas en lo que va 
de año frente a las 50 del pasado 
año en todo el territorio nacio-
nal. El número de huérfanos y 
huérfanas este año alcanza la ci-
fra de 51. 

Fernández expresó que “el 25N 
no supone estar ante ninguna ce-
lebración, ni conmemoración. Es 
un día para la reivindicación, de-
nuncia, condena y para visibili-
zar que hemos avanzado algo, 
pero muy poco porque siguen 
siendo intolerables las cifras de 
mujeres maltratadas y asesina-
das, como lo son el número de 
denuncias, porque el terrorismo 

machista es algo con lo que la so-
ciedad sigue conviviendo y toda-
vía, desafortunadamente, no he-
mos encontrado la fórmula defi-
nitiva para poder erradicarlo. El 
día que no haya ningún asesina-
to y ninguna denuncia, será 
cuando hayamos ganado esta ba-
talla de toda la sociedad”. 

El presidente de la Diputación 
continuó diciendo que “el terro-
rismo machista está mucho más 
cercano de lo que creemos y es un 
problema de toda la ciudadanía. 
Lo principal es que hemos enten-
dido con absoluta claridad que 
esto no es un problema que ocu-
rre puertas hacia dentro. Cada 
vez que una mujer es asesinada 
se muere una parte de nosotros 
como seres humanos, se muere 

 

 

Igualdad. Éste es el eslogan principal de la campaña institucional de las diputaciones andaluzas, 
que busca implicar a las personas cercanas que conocen a las víctimas de violencia machista

una parte de dignidad. Por tanto, 
tenemos que empujar todos, no 
solo las Administraciones Públi-
cas que tenemos que poner más y 
mejores recursos, no solamente 
los Cuerpos y Fuerzas de Seguri-
dad, no solamente los jueces, no 
solamente las asociaciones de 
mujeres, que han hecho un papel 
fundamental en la socialización 
de este conflicto, sino que tene-
mos que preguntarnos cada uno 
de nosotros y nosotras qué hace-
mos y hemos hecho individual-
mente para intentar corregir esas 
conductas que llevan a la violen-
cia de género”. 

Fernández reivindicó “el papel 
de la educación porque es muy 
importante la prevención, tene-
mos que educar en igualdad y esa 

es la clave. Educar en los colegios 
porque se han de incorporar en 
los planes de los centros la lucha 
contra las desigualdades, la lu-
cha por la igualdad entre hom-
bres y mujeres y cada uno de no-
sotros tener una hoja de ruta”. 

Por último, manifestó que si en 
un estudio sociológico se pregun-
ta a la ciudadanía por “cuál es 
una de sus principales preocupa-
ciones y no dice, entre los cinco 
primeros puestos, la violencia de 
género, es que entonces en la so-
ciedad tenemos un problema que 
hay que resolver”. 

 
CAMPAÑA DE LA DIPUTACIÓN 
 
Además de la campaña comparti-
da con el resto de las diputacio-

nes andaluzas, la institución pro-
vincial sevillana desarrolla las si-
guientes acciones además del 
manifiesto compartido. Ayer, 
jueves 23,  se habilitó en la sede 
provincial un stand informativo 
para la plantilla de la Diputación 
en la que se entregó el Manifies-
to junto con una pulsera conme-
morativa del 25N.  Hoy viernes 
24, se celebrará una Jornada so-
bre Ciberviolencia contra las 
adolescentes en Umbrete, sede 
del Área Territorial de Servicios 
Sociales del Aljarafe donde du-
rante las tres primeras horas es-
tarán destinadas a la formación 
de equipos profesionales de los 
Servicios Sociales del Área Terri-
torial del Aljarafe y equipos de 
los Puntos de Igualdad Municipal 
(PIM). En las dos horas siguien-
tes se trabajará con adolescentes 
de educación secundaria y de es-
cuelas profesionales de Umbrete. 

Desde el 24 al 27 de este mes 
en la fachada de la sede de la Di-
putación se extiende una pancar-
ta contra la violencia hacia las 
mujeres y se la fachada se ilumi-
na de noche con el color morado 
con motivo del 25N. Además, du-
rante todo el año la Diputación, a 
través de su Área de Cohesión So-
cial e Igualdad, pondrá a disposi-
ción de los municipios menores 
de veinte mil habitantes los Pun-
tos Violeta. 30 carpas se pondrán 
a disposición de los ayuntamien-
tos con el objetivo de visibilizar, 
difundir y sensibilizar en materia 
de prevención y asesoramiento 
para la erradicación de la violen-
cias machistas. 
Actividades en los PIM. A través 
de estos PIM, la Diputación los 
promueve con la finalidad de im-
pulsar, potenciar y difundir ac-
ciones, medidas y programas a 
favor de la igualdad de género en 
los municipios de la provincia. A 
través de sus equipos técnicos se 
activarán en las provincia 184 ac-
tividades con el fin de contribuir 
a luchar contra la violencia hacia 
las mujeres en los pueblos sevi-
llanos. Entre las actividades pro-
puestas por los PIM, destacan ta-
lleres en materia de violencias 
machistas, representaciones tea-
trales, acciones formativas y ex-
posiciones, juegos y concursos 
para sensibilizar en materia de 
violencia machista, así como 
marchas, carreras, concentracio-
nes y lecturas del Manifiesto con-
tra las Violencias Machistas, en-
tre otras muchas actividades.

. 

Presentación en la Diputación de la campaña de concienciación ‘Habla, actúa, denuncia por ellas’.

‘Habla, Actúa, Denuncia por Ellas’, el 
lema de las Diputaciones por el 25N 

LA CAMPAÑA DE LAS DIPUTACIONES ANDALUZAS 

55

LAS CORPORACIONES PROVINCIALES de Andalucía han consensuado una Campaña y Manifiesto Institucional que reclama la necesidad 
de la implicación individual y colectiva de la ciudadanía de los municipios. La iniciativa se desarrollará en las redes sociales junto con la 
cartelería y centra sus esfuerzos en sensibilizar en la toma de conciencia sobre la gravedad de la violencia ejercida contra las mujeres que, en 
muchas ocasiones, no se percibe como grave y desemboca en asesinatos. El lema de la Campaña es ‘Habla, Actúa, Denuncia por Ellas’ porque 
según se desprende de una macroencuesta, el 30% de las mujeres no denuncia porque no considera la violencia que sufre ‘lo suficientemente 
grave’ y cree que no merece la pena, que es un hecho puntual, o asume esa violencia como hilo conductor y normativo de su relación. 

OBJETIVO. Con esta Campaña se pretende visibilizar y concienciar que la violencia contra las mujeres sigue siendo uno de los desafíos más 
urgentes de la sociedad actual en materia de valores y derechos humanos, y no solo por la magnitud de sus cifras, sino porque la violencia de 
género es ‘totalmente incompatible con una sociedad democrática’. 

ELEMENTOS. Consta de un video o spot publicitario de concienciación y reivindicación, cuña de radio, cartelería y una landig page dentro de la 
web de Diputación de Sevilla https://www.dipusevilla.es/temas/asuntos-sociales-e-igualdad/25n desde donde se puede descargar todo el 
material. La imagen de la campaña está adaptada a las diferentes redes sociales y además se utilizan los hastang 
#Habla#Actua#Denunciaporellas#EliminacionDeLaViolencia y #25N.  

CON 5 ESLOGAN se impulsa esta Campaña para profundizar y reforzar la colaboración pública y privada contra las violencias machistas hacia 
las mujeres y las niñas, implicando a las personas cercanas que la conocen. Uno de ellos es ‘No esperaba que él fuese capaz… y la mató’.
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M. B. 

SEVILLA 

El Real Alcázar de Sevilla acogió ayer  
la entrega de los Premios CEU Fernan-
do III 2023, con los que la Universidad 
CEU Fernando III reconoce los méri-
tos de personas, empresas e institu-
ciones en distintas áreas como educa-
ción, deporte, ciencias jurídicas, in-
vestigación e innovación empresarial. 

El acto estuvo presidido por el al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz; el pre-
sidente de CEU, Alfonso Bullón de Men-
doza y Gómez de Valugera; el arzobis-
po de Sevilla, Monseñor José Ángel Saiz 
Meneses; el rector de la Universidad 
CEU Fernando III, José Alberto Pare-
jo Gámir; y la viceconsejera de Univer-
sidad, Investigación e Innovación, Lo-
rena Garrido Serrano. 

En sus intervenciones, pusieron en 
relieve la destacada labor de los pre-
miados en sus ámbitos de actuación, 
así como de las empresas galardona-
das, que se erigen como ejemplo de 
compromiso social con el bien común. 

Monseñor Bernardito Cleopas Auza, 
Nuncio Apostólico de la Santa Sede en 
España, ha recogido el Premio Extraor-
dinario CEU Fernando III 2023, con el 
que reconoce el valor de su mensaje 
en un mundo como el actual, de que, 
«más allá de las barreras de la geogra-

fía en el espacio y de diferencias polí-
ticas y culturales, todos somos herma-
nos y hermanas convencidos de una-
fraternidad abierta y universal». 

Asimismo, recibieron el galardón 
en las distintas categorías Antonio 
Pascual Acosta, presidente de la Aca-
demia de Ciencias Sociales y del Me-
dio Ambiente de Andalucía (Innova-
ción Educativa), José Manuel Roas 
Treviño, profesor y atleta (Excelen-
cia Deportiva), Manuel Pizarro Mo-
ren, presidente de la Real Academia 
de Jurisprudencia y Legislación de 
España (Ciencias Jurídicas), la Cor-
poración Tecnológica de Andalucía 
(CTA), recogiendo la distinción su pre-
sidente, Beltrán Pérez García (Inves-
tigación Científica y Técnica), y Ghe-
nova , en la persona del consejero de-
legado de la compañía, Francisco 
Cuervas García (Empresa o institu-
ción innovadora). 

Las entidades y personalidades pre-
miadas reflejan en su trayectoria per-
sonal y profesional los valores que la 
Universidad CEU Fernando III –como 
todos los centros de CEU– quiere mos-
trar a la sociedad: la permanente con-
tribución al servicio del bien común, 
con el objetivo de la vocación de cons-
truir una sociedad más justa. Año tras 
año, esta convocatoria pone de mani-

fiesto la necesidad de que valores como 
el sacrificio, el esfuerzo, la responsa-
bilidad, el sano espíritu crítico, la so-
lidaridad, la libertad de pensamiento, 
la búsqueda de la verdad, el perma-
nente debate y el diálogo –basados en 
el humanismo cristiano– estén siem-
pre muy presentes en la vida pública. 

El acto ha contado con la asisten-
cia de numerosas autoridades políti-
cas, militares, empresariales, sociales, 
del ámbito de la educación, de los co-
legios profesionales y la comunica-
ción. Igualmente, han estado presen-
tes los patronos de la Fundación San 
Pablo Andalucía CEU y de la Funda-
ción Universitaria CEU Fernando III 
El Santo, miembros de la Asociación 
Católica de Propagandistas, el equipo 
directivo de CEU y de sus centros edu-
cativos, así como una representación 
de su personal y de los alumnos. 

Los Premios CEU Fernando III es-
tán convocados por la Universidad 
CEU Fernando III, la cuarta universi-
dad del CEU en España, junto a la Uni-
versidad CEU San Pablo de Madrid, la 
Cardenal Herrera de Valencia y la Uni-
versidad Abat Oliba de Barcelona, per-
mitiendo a la institución educativa 
ampliar su actual oferta universitaria 
en Andalucía. Está previsto que reci-
ba a sus primeros alumnos en septiem-
bre del próximo año, apostando por 
un modelo de universidad inteligente 
y dual que conecte el triángulo cien-
cia, tecnología y empresa con la inno-
vación aplicada a sectores estratégi-
cos, con una dimensión internacional 
y vocación europea desde el humanis-
mo cristiano.

El CEU Fernando III distingue el 
compromiso social y bien común 

∑ El nuncio apostólico 
de la Santa Sede, 
Bernardito Cleopás, 
premio extraordinario

La Universidad CEU 
Fernando III, que recibirá 
sus primeros alumnos en 
septiembre de 2024, otorgó 
sus premios en el Alcázar

Foto de los premiados presidida por el alcalde, José Luis Sanz, y el arzobispo, José Ángel Saiz Meneses  // J. M. SERRANO
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Los vecinos de Cazalla reciben 24.000 litros de agua al no poder

usar la del grifo
La Diputación de Sevilla suministró el miércoles al Ayuntamiento de Cazalla de la Sierra casi

24.000 litros de agua embotellada para abastecer a la población, ya que en la actualidad no

puede usar la corriente por su alto nivel de turbidez. Son medidas destinadas a resolver la

situación de escasez de recursos hídricos suficientes "para satisfacer la demanda de agua

potable en el municipio".

original

El agua fluye en una fuente pública, en una imagen de archivo. / M. G.

La Diputación de Sevilla suministró el miércoles al Ayuntamiento de Cazalla de la Sierra casi
24.000 litros de agua embotellada para abastecer a la población, ya que en la actualidad no
puede usar la corriente por su alto nivel de turbidez.

La Consejería de Salud de la Junta de Andalucía emitió el pasado 8 de noviembre la
resolución en la que declaraba el agua de este municipio no apta para el consumo tras

confirmarse niveles superiores a los límites normativos permitidos en los parámetros de

turbidez y color, ha recordado la Diputación en un comunicado.

De este modo, la Diputación, a través de su Área de Servicios Públicos Supramunicipales y
en colaboración con el Ayuntamiento de la localidad, ha decidido proporcionar esta alternativa

al suministro, una vez culminado el procedimiento preceptivo para que la institución asuma la
declaración de emergencia no catastrófica declarada por el Ayuntamiento.

Al respecto, el diputado provincial Gonzalo Domínguez ha señalado que la resolución
municipal con la declaración de emergencia no catastrófica es la que permite poner en marcha
por la vía de emergencia, "según marca la ley, las medidas necesarias para garantizar la

prestación del servicio público y el abastecimiento de agua potable para la población".

Son medidas destinadas a resolver la situación de escasez de recursos hídricos  suficientes
"para satisfacer la demanda de agua potable en el municipio".

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 281 218

 1 687 308

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 23/11/2023

 España

 11 889 EUR (12,980 USD)

 3644 EUR (3978 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/provincia/vecinos-Cazalla-agua-grifo_0_1850516920.html

«-- Volver al índice



Diputación y Cruz Roja trabajan en un proyecto de empleo en
Sierra Moreno
El presidente de la Diputación, Javier Fernández, ha mantenido una reunión con su homólogo
de Cruz Roja Sevilla, Francisco Rodríguez, y la coordinadora provincial de dicha entidad,
Beatriz Nieto; junto a la diputada de Cohesión Social e Igualdad, María Encarnación Fuentes.
Ambos mandatarios han acordado estudiar una posible colaboración para un proyecto de
empleo que cuenta con un porcentaje de financiación procedente de fondos europeos.

ep  •  original

El presidente de la Diputación, Javier Fernández, ha mantenido una reunión con su homólogo

de Cruz Roja Sevilla, Francisco Rodríguez, y la coordinadora provincial de dicha entidad,

Beatriz Nieto; junto a la diputada de Cohesión Social e Igualdad, María Encarnación Fuentes.

Ambos mandatarios han acordado  estudiar una posible colaboración para un proyecto de

empleo que cuenta con un porcentaje de financiación procedente de fondos europeos.

En esta primera reunión, Rodríguez ha informado sobre los proyectos que Cruz Roja Sevilla

está realizando actualmente y ha explicado que la entidad está "apostando por tener más

presencia en los municipios de la provincia, de tal manera que, en porcentaje, ha pasado de

un 20% al 60%".

Asimismo, ha expresado que Cruz Roja está "trabajando para poder  tener actividad en la

Sierra Morena de Sevilla", contando actualmente con diez asambleas en la provincia, a la que

se sumarán otras tres más en proceso de constitución.

El presidente de Cruz Roja ha agradecido a Javier Fernández la colaboración que la

Diputación mantiene con la Asociación, de tal manera que está pendiente de aprobación una

subvención para acometer el proyecto de 'Relaciones Intergeneracionales a través de las TIC'.

Además, Fernández le ha explicado que actualmente, el Área de Cohesión Social e Igualdad,

dentro del próximo Presupuesto para 2024, está trabajando en una nueva línea para que las

entidades sociales puedan solicitar ayudas para sus proyectos.

A través de las asambleas,  Cruz Roja trabaja en proyectos relacionados con el empleo,

mayores, ayuda escolar, infancia, extrema vulnerabilidad, con mujeres y con el programa Crece

para las personas que se encuentran en soledad.

"Para Cruz Roja es muy importante la figura del voluntariado  y sobre todo, el que trabaja con

las personas mayores, pues nuestra apuesta es que estas personas permanezcan el mayor

tiempo posible en sus domicilios", ha asegurado Francisco Rodríguez.

La Organización está integrada por 30.000 personas: más de 24.000 socias y socios y más de
6.000 voluntarios, así como una plantilla de 200 efectivos.
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Treinta municipios se unen contra las formas del Consorcio de

Transportes
Por un lado, han criticado en su escrito que dicha convocatoria se haya realizado a través de

un correo electrónico y "obviando" la plataforma oficial que posee este órgano. Por todo

esto, los firmantes han solicitado la suspensión de la sesión prevista, que a partir de ahora

la documentación y la convocatoria se envíen a través de los mecanismos oficiales

existentes y "con el tiempo necesario para consensuar los asuntos a tratar con los

municipios de la provincia".

Ayto  •  original

Una  treintena de ayuntamientos de la provincia de Sevilla (27) gobernados por PSOE, IU-Con

Andalucía, Andalucía por Sí e independientes han firmado este jueves un escrito expresando su
"absoluto desacuerdo" con la "forma" en la que ha sido convocado el Consejo de

Administración del Consorcio de Transportes de Sevilla, dependiente de la  Consejería de

Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda de la Junta de Andalucía.

Por un lado, han criticado en su escrito que dicha convocatoria se haya realizado a través de
un  correo electrónico y "obviando" la plataforma oficial que posee este órgano. Además, los
municipios firmantes han lamentado el  "defecto de forma" en la convocatoria, "incumpliendo

los estatutos en relación al tiempo mínimo necesario para hacer llegar a los miembros del
Consejo de Administración la convocatoria y la documentación necesaria para poder preparar
y estudiar los asuntos a tratar".

Por todo esto, los firmantes han solicitado la  suspensión de la sesión prevista, que a partir de
ahora la documentación y la convocatoria se envíen a través de los mecanismos oficiales
existentes y "con el tiempo necesario para consensuar los asuntos a tratar con los municipios
de la provincia".

Además, los municipios sevillanos han expresado su  malestar por el cambio experimentado en
el seno del Consorcio de Transportes Metropolitanos de Sevilla, que hasta la llegada del
Gobierno del Partido Popular "un espacio de participación, diálogo y consenso", ha recogido en
una nota de prensa el Ayuntamiento de La Rinconada, uno de los firmantes.

Fuentes de la Consejería han explicado a Europa Press que el Consorcio de Transporte
Metropolitano del Área de Sevilla "sólo se excedió en catorce minutos en el plazo mínimo

establecido de la convocatoria por un problema administrativo". En cualquier caso, el Consorcio
ha emplazado a la semana que viene la convocatoria del Consejo de Administración.

"La convocatoria se comunicó por correo electrónico, como se viene haciendo en las últimas
convocatorias sin quejas de ningún tipo, dado que  el sistema anterior de convocatoria causaba

muchos problemas y no llegaba a todos los destinatarios. De hecho, se trasladó este método
de comunicación en su día en el seno del consorcio sin queja alguna de ninguno de los
ayuntamientos. Además del mail, se comunicó por teléfono  de la convocatoria a todos los
consistorios para su confirmación", han abundado las citadas fuentes.
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Primer Consejo de Ministros con las nuevas caras del Gobierno

de Pedro Sánchez
El nuevo Gobierno de coalición PSOE-Sumar, que preside Pedro Sánchez, ha posado en la

escalinata del edificio principal del Palacio de la Moncloa para la tradicional foto familia antes

de la primera reunión del Consejo de Ministros, en el que María Jesús Montero se estrena

como vicepresidenta. El presidente del Gobierno se ha situado en el centro de la escalera,

flanqueado por sus cuatro vicepresidentas a cada lado (Nadia Calviño, Yolanda Díaz, Teresa

Ribera y María Jesús Montero) y los ministros José Manuel Albares y Félix Bolaños, también

en la primera fila.

original

El nuevo Gobierno de coalición PSOE-Sumar, que preside Pedro Sánchez, ha posado en la
escalinata del edificio principal del Palacio de la Moncloa para la tradicional foto familia antes
de la primera reunión del Consejo de Ministros, en el que María Jesús Montero se estrena
como vicepresidenta.

Veintidós ministros, 12 mujeres, de ellas 4 vicepresidentas, componen el nuevo Ejecutivo que,
junto con Sánchez, han posado juntos, por primera en el complejo presidencial, ante la prensa
para una breve sesión fotográfica, en la que se han podido ver sonrisas y gestos de
complicidad y cariño entre algunos ministros.

El presidente del Gobierno se ha situado en el centro de la escalera, flanqueado por sus
cuatro vicepresidentas a cada lado (Nadia Calviño, Yolanda Díaz, Teresa Ribera y María
Jesús Montero) y los ministros José Manuel Albares y Félix Bolaños, también en la primera
fila.

El resto de ministros de este segundo Gobierno de coalición se ha ubicado en la segunda y
tercera fila, según establece el protocolo en función de sus cargos y la antigüedad de sus
departamentos.

Previamente, todos han cumplido con el habitual paseo por los jardines del Palacio de la
Moncloa, al que han llegado uno a uno sonrientes con sus carteras en mano, salvo la titular
de Defensa, Margarita Robles, que no la llevaba, y que han mostrado a la prensa mientras
eran fotografiados.

La vicepresidenta primera del Gobierno Nadia Calviño ha sido la primera en llegar y en posar
de forma individual para los informadores gráficos y la ministra de Juventud e Infancia, Sira
Rego, ha sido la última.

Uno a uno han accedido al interior del edificio para volver a salir poco después junto Pedro
Sánchez para realizar el tradicional posado de familia de cada Ejecutivo.

A diferencia del último, en esta ocasión no hay ningún miembro de Podemos, formación que
ha quedado excluida del Consejo de Ministros, y hay nueve ministros nuevos, cinco de ellos
de Sumar, coalición que lidera Yolanda Díaz.

En concreto se estrenan: Ernest Urtasun (Cultura), Pablo Bustinduy (Derechos Sociales,
Consumo y Agenda 2030), Mónica García (Sanidad), Óscar Puente (Transportes y Movilidad
Sostenible), Ángel Víctor Torres (Política Territorial y Memoria Democrática), Jordi Hereu
(Industria y Turismo), Ana Redondo (Igualdad), Elma Saiz (Inclusión, Seguridad Social y
Migraciones) y Sira Rego (Infancia y Juventud).

Tras la foto de rigor en la escalinata de Moncloa, Sánchez ha presidido el Consejo de
Ministros, el primero de esta nueva legislatura, en el que María Jesús Montero se ha estrenado
como vicepresidenta cuarta del Gobierno, ocupando el lugar que le corresponde, además del
de ministra de Hacienda.

Posteriormente, será el turno la ministra de Educación, Pilar Alegría, quien ejercerá por primera
vez como portavoz del Gobierno con una rueda de prensa en la que informará de los acuerdos
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tratados en la reunión y que se someterá a las preguntas de los informadores.
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E
l Gobierno sigue alardeando 

en público de su compromiso 

con el ensanchamiento del es-

tado del bienestar y el incre-

mento del gasto social, como se pue-

de ver en el acuerdo de investidura sus-

crito entre PSOE y Sumar que 

compromete una lista de medidas so-

ciales por cerca de 40.000 millones de 

euros, pero de puertas para adentro 

comienza a dar pasos para estrechar 

el control sobre el gasto público, cons-

ciente de que la restauración de las 

normas fiscales europeas sitúan al país 

en una difícil situación, como le ha ad-

vertido la Comisión Europea. 

La orden ministerial que regula las 

líneas generales para la elaboración 

de los Presupuestos del Estado para 

2024, difundida ayer, incluye una sig-

nificativa novedad a este respecto. En 

una maniobra sin precedentes, el Mi-

nisterio de Hacienda reclama al nue-

vo equipo del Ministerio de Inclusión, 

Seguridad Social y Migraciones que 

le remita antes del próximo 11 de di-

ciembre un informe sobre la evolu-

ción esperada de sus «grandes epígra-

fes de gasto», no solo de cara el pró-

ximo año –que sería la información 

necesaria para elaborar los Presupues-

tos–, sino también para los años 2025 

y 2026. No hace falta explicar que el 
principal epígrafe de gasto que mane-

ja el Ministerio es el gasto en pensio-

nes, que a su vez es el principal foco 

de preocupación en términos de sos-

tenibilidad de las cuentas públicas es-

pañolas para la Comisión Europea, or-

ganismos internacionales e inverso-

res. 

La petición de Hacienda no se limi-

ta a la factura de las pensiones sino 

que se extiende al resto de los minis-

terios, a los que la orden de Montero 

insta a estimar la evolución de sus 

grandes cuentas de gasto de aquí a 

2026. La información recabada será 

gestionada por la Dirección General 

de Presupuestos que según precisa el 

documento emitirá en los próximos 

días una resolución para precisar qué 

tipo de información se debe propor-

cionar y en qué formato. El requeri-

miento de información del Ministerio 

de Hacienda se produce apenas 48 ho-

ras después de que la evaluación de 

la Comisión Europea sobre el Plan Pre-

supuestario español instara al Gobier-

no a remitir a Bruselas una planifica-

ción presupuestaria actualizada, una 

vez constituido el nuevo Ejecutivo y 

en el momento en que las líneas maes-

tras de las cuentas públicas de 2024 

un poco más claras. Y también de que 

las autoridades europeas reiteraran 

su desconfianza en la senda de reduc-

ción del déficit perfilada por el Go-

bierno, que prevé bajar el déficit pú-

blico del 3% del PIB ya en 2024 y sin 

necesidad de adoptar medidas de ajus-

te fiscal, con la mera inercia de la re-

tirada de alguna de las medidas apro-

badas para amortiguar el impacto de 

la inflación y del buen comportamien-
to de los ingresos fiscales. 

Desde el Ministerio de Hacienda, 

sin embargo, se desvinculaba ayer la 

novedosa petición de información so-

bre el gasto previsto para los ejerci-

cios de 2025 y 2026 formulada este año 

de las valoraciones de la Comisión y 

se explicaba como una maniobra para 

disponer de más información sobre la 

potencial evolución de los presupues-

tos a medio plazo para «facilitar la pla-

nificación». 

Agarrados a la Airef 
La orden de elaboración de los Presu-

puestos da pistas de que alguna me-

dida adicional por el lado del gasto ha-

brá en las cuentas del año que viene. 

«En el ámbito de la eficacia y la cali-

dad del gasto público», dice el docu-

mento, «los Presupuestos del Estado 

para 2024, al igual que los dos anterio-

res, incorporan los resultados de los 

procesos de revisión y evaluación del 

gasto público (‘spending reviews’) lle-

vados a cabo por la Autoridad Inde-

pendiente de Responsabilidad Fiscal 

en el ciclo presupuestario». 

El balance de la incorporación de 

las recomendaciones de la Airef es has-

ta la fecha limitado, según subrayó la 
propia Autoridad Fiscal el pasado mes 

de marzo, en la presentación del infor-

me de balance sobre la aplicación de 

sus recomendaciones. La Autoridad 

Fiscal ha formulado hasta la fecha cer-

ca de 300 recomendaciones para me-

jorar el enfoque y la eficacia de 81.000 

millones de euros de gastos públicos, 

pero a estar altura apenas se ha apli-

cado una tercera parte de esas reco-

mendaciones y, además, las medidas 

aplicadas de forma total o parcial han 

afectado únicamente a una cuarta par-

te del gasto público analizado, poco 

más de 20.000 millones de euros. 

Montero ordena una gran 
auditoría sobre los gastos 
programados hasta 2026 
∑ Pide a Seguridad Social y al resto de 

los ministerios un informe sobre la 
evolución de los «grandes epígrafes de 
gasto» en los próximos tres años

ACTIVA LA TRAMITACIÓN DE LAS CUENTAS DE 2024

200.000 
Son los millones de euros que 

costará atender los compromisos 

en pensiones previstos para 2024, 

superando una barrera nunca  

antes rebasada.  
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La orden de Hacienda hace refe-

rencia a la segunda fase del ‘spen-

ding review’ de la Airef, que se cen-

tró en el análisis de la eficacia y la

eficiencia de los beneficios fiscales

y los incentivos a la contratación,

dos ámbitos señalados desde 2018

por el Gobierno de Sánchez como

una potencial fuente de obtención

de ingresos con el ambicioso obje-

tivo de extraer 5.000 millones extra

de ingresos por la reformulación de

estos incentivos. De momento, ape-

nas se ha avanzado en ese ámbito,

con el recorte de los incentivos a los

planes de pensiones. 

Más focos de gasto 
De cara a los Presupuestos de 2024

el Gobierno encara la cuadratura

del círculo. Pretende mantener el

pulso del gasto, continuar prestan-

do respaldo, quizá de una forma

más focalizada, a los segmentos de

población más afectados por la in-
flación y apretar el acelerador en

ámbitos como el de la vivida y las

políticas activas de empleo, cuyo

despliegue exige de invertir fondos

públicos. 

Y todo ello manteniendo un com-

promiso de consolidación fiscal,

ajustando la evolución del gasto a

lo que exige Bruselas y reduciendo

tanto el déficit como la deuda. El

objetivo parece complejo, más aún

cuando la estructura presupuesta-

ria prevista para 2024 añade nada

menos que media docena de nue-

vos programas de gasto.

Foto de familia 

del renovado 

Gobierno de 

Pedro Sánchez  // 

EFE
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Sumar se habrá puesto 
corbata, pero es lo mismo 

que Podemos 

S
i pienso en animales, Yolanda 

Díaz y Alberto Núñez Feijóo 

me recuerdan a alimoches. 

Pero soy muy capaz de distinguir a 

uno de otro. Dice Ione Belarra que 

los ministros que ha aportado Díaz 
al Gobierno de Sánchez son «indis-

tinguibles» de los socialistas. Son 

diferentes incluso no sabiendo quié-

nes son o qué han dicho. No sé, so-

bre Palestina o Fidel Castro. Son mu-

cho más indistinguibles Pablo Igle-

sias y Yolanda Díaz, aunque muchos 

hayan comprado el auto cocham-

broso de segunda mano recién pin-

tado. Díaz tuvo un extraño presti-

gio todavía a la sombra de Iglesias 

que le permitió montarse por su 

cuenta. Tampoco es que sus votos 

hayan sido muchos, pero los sufi-

cientes para repetir como muleta 

principal de Sánchez y rellenar mi-

nisterios. No sé qué diferencia hay 

entre Díaz y sus ministros con el Po-

demos del principio. Habría que ir 

a sus propias diferencias. Por eso se 

fueron, los echaron o salieron ranas 

con lazos. 

Leíamos ayer a Emilio V. Escude-

ro: «Sumar se pone la corbata para 

marcar distancias con Podemos». 

Es verdad que Urtasun y Bustinduy 

llevaban traje y corbata. Pero los dos 

varones son señoritos de cuna me-

neada. De liceo francés y liceo ita-

liano. 

En el primer consejo, Sánchez 

dejó una carta para cada ministro 

con el mensaje de que se portaran 

bien. Tenían que responder «al rui-

do interesado, con diálogo y mano 

tendida». Pilar Alegría, que tiene el 
dulzor físico de Caroline Ingalls en 

‘La casa de la pradera’ pero el fondo 

de la señora Oleson, estrenó porta-

vocía comentando lo que Feijóo ha-

bía dicho de Sánchez (lo de tener 

«un tic patológico»). «Es una carta 

de presentación basada en el insul-

to y la confrontación». Al fin y al 

cabo, era el primer día en esta eta-

pa. La respuesta a la descalificación 

y el insulto, según la carta, es «ape-

lación sincera a la concordia y la con-

vivencia que anhela la inmensa ma-

yoría de la sociedad». Miren, entre 

esa cursilería y la señora Oleson, que 

saque a la señora Oleson. Que no se 

corte. Estos ministros van a ser lo 

mismo con carta o sin carta. Pode-

mos y Sumar son lo mismo con dis-

tintas personas y más lazos.

ROSA 
BELMONTE

Alimoches

VIVIMOS  

COMO SUIZOS
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GREGORIA CARO MADRID 

La secretaria general de Podemos, 

Ione Belarra, convocó ayer una rue-

da de prensa en el Congreso de los Di-

putados, donde cargó contra el viaje 

a Israel del presidente del Gobierno, 

Pedro Sánchez. Fue la primera con-

vocatoria en calidad de diputada des-

de que el martes traspasara la carte-

ra de Derechos Sociales. Y sin paños 

calientes. «Desde Podemos estamos 

profundamente preocupadas porque 

este viaje del presidente pueda ser-

vir para blanquear a Benjamin Ne-

tanyahu, que es un criminal de gue-

rra que debería rendir cuentas ante 

la Corte Penal Internacional», repro-

chó Belarra. Esta semana, Podemos 

ya advirtió que sin ellos en el Gobier-

no «nadie» defenderá desde el Con-

sejo de Ministros al pueblo palestino, 

lo que provocó otro encontronazo con 

Sumar, pese a estar integrados en ese 

grupo parlamentario, dado que la nue-

va ministra de Infancia y Juventud, 

Sira Rego, de Izquierda Unida y ele-

gida por Yolanda Díaz, es de origen 

palestino y tiene a su familia vivien-

do en Cisjordania. 

No obstante, los dirigentes de Po-

demos están obviando esto e insisten 

en que a PSOE y Sumar les falta con-

tundencia en su condena a Israel. «Pen-

samos que el presidente debería viajar 

a Bruselas, porque es ahí donde se to-

man las decisiones que realmente po-

drían presionar a Netanyahu para que 

se logre ese alto algo fuego permanen-

te, que es de lo que estamos convenci-

das que quiere la mayoría de la ciuda-

danía del mundo, que ve horrorizada 

como se comete un genocidio planifi-

cado en Israel», zanjó Belarra.

Ione Belarra acusa al presidente               
de «blanquear» a Netanyahu

CRÍTICAS DE PODEMOS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 36

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/11/2023

 España

 3 887 EUR (4,244 USD)

 169,40 cm² (27,2%)

 1681 EUR (1835 USD) 

J. M. M. P.  

La investidura de Pedro Sán-
chez y las concesiones a los par-
tidos independentistas para al-
canzar la mayoría del Congreso 
de los Diputados le han pasado 
factura al PSOE. El sondeo que 
DYM realiza de modo habitual 
para los diarios del Grupo Joly 
indica que, tras la sesión, el 
PSOE ha perdido casi cuatro 
puntos en intención de voto, 
mientras que el PP ha subido 
dos. El resultado es que la suma 
de PP y Vox daría más de 176 di-
putados, suficientes para go-
bernar. 

El último sondeo de DYM fue 
el del pasado mes de octubre, y 
éste de noviembre se realizó 
entre el 17 y el 18, justo des-
pués de la sesión de investidu-
ra del candidato socialista. El 
reparto de escaños sería el si-
guiente: el PP obtendría entre 

149 y 155 diputados con el 
36,9% de los votos; el PSOE, de 
108 a 112, con el 29%; Sumar, 
con 30 a 32 y el 11,1%, y Vox, 
de 28 a 32, con el 11,1%. 

Las causas de la caída del 
PSOE se encuentran en los pac-
tos de investidura con Junts y 
ERC y, en especial, con la futu-
ra ley de amnistía prevista para 
los encausados por los referén-
dums independentistas de Ca-
taluña. El 65,8% de los encues-
tados por DYM rechazan esta 
medida de gracia, y llama la 
atención que hasta el 51% de 
los votantes socialistas tam-
bién están en contra de esta 
proposición de ley. 

El sondeo aporta una novedad 
respecto a las valoraciones entre 
Pedro Sánchez y Alberto Núñez 
Feijóo. Hasta las elecciones, ha-
bía más encuestados que prefe-
rían a Sánchez como candidato a 
Feijóo. En noviembre se ha vol-

teado esta cuestión, un 41,8% 
opta por Feijóo frente a un 37,5% 
por Sánchez. Esta respuesta es 
independiente de la puntuación 
en sí, en la que el líder del PP ya 
venía superando al del PSOE 
desde hace unos meses. 

Ni siquiera entre los votantes 
del Partido Socialista y de Su-
mar hay una mayoría que pien-
se que la amnistía no incurre en 
este conflicto. Solo la respalda 
en este sentido el 36,8% del 
electorado socialista y el 45,1% 
del de Sumar.  

Casi nueve de cada diez vo-
tantes del Partido Popular se-
ñalan que hay un conflicto con 
la separación de poderes, 
mientras que únicamente un 
3,6% no coincide con este aná-
lisis. Una cifra mínima en el 
electorado de una formación 
que desde el primer momento 

se ha mostrado contraria a la 
medida negociada entre el Go-
bierno y el independentismo 
catalán. Entre los votantes de 
Vox, que directamente enmar-
ca la amnistía en un “golpe de 
Estado”, ocho de cada diez ven 
un choque y algo más de uno de 
cada diez afirma que no lo hay. 

En cuanto a la valoración del 
Gobierno, el Ejecutivo de Sán-
chez pierde apoyos y recibe una 
valoración media de 3,6 puntos 
sobre 10. Así, la opinión sobre 
el Ejecutivo se coloca en la pe-
or valoración desde junio del 
año pasado. 

Además, el presidente del PP, 
Alberto Núñez Feijóo, se man-
tiene como el líder mejor valo-
rado, aunque suspende con un 
4,2. Tras el candidato de Géno-
va, los ciudadanos valoran a la 
líder de Sumar y vicepresiden-
ta del Gobierno, Yolanda Díaz 
se sitúa en un 3,7. La ministra 
de Trabajo supera este mes al 
jefe del Ejecutivo, que baja a un 
3,5. El presidente de Vox, San-
tiago Abascal, repite como el 
peor valorado con un 2,7, 
puesto en el que ha estado du-
rante todo el año.

Las cesiones a los independentistas 
pasan factura al PSOE de Sánchez
l El sondeo de DYM, realizado tras la 

sesión de investidura, otorga una mayoría 

absoluta a la alianza entre PP y Vox

Feijóo repite por sexto 
mes como el líder 
mejor valorado  
entre los votantes
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Sumar exige  
al PSOE que 
reconozca  
al Estado 
palestino

Efe MADRID 

La portavoz de Sumar en el 
Congreso de los Diputados, 
Marta Lois, urgió ayer al 
presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, al reconoci-
miento del Estado palestino 
sin dilaciones, como “la pri-
mera contribución al proce-
so de paz”. 

“Ha de hacerse ya, hay que 
hacerlo ahora”, subrayó Lois 
en una rueda de prensa en el 
Congreso, tras valorar, no 
obstante, que Sánchez tenga 
la intención de que España 
reconozca el Estado palesti-
no, aunque no haya avanza-
do una fecha para ese hito 
diplomático. 

Lois también quiso agra-
decer a Sánchez que en su 
visita a Israel esté defen-
diendo la necesidad de la so-
lución de los dos estados, 
pero hizo hincapié a conti-
nuación en la premura, des-
pués de que en una compa-
recencia ante la prensa ante-
rior el portavoz socialista, 
Patxi López, haya indicado 

que no tienen decidido có-
mo tramitar una iniciativa 
parlamentaria en ese senti-
do. 

El portavoz del grupo so-
cialista recordó que Sánchez 
tiene asumido como com-
promiso de legislatura dar 
ese paso diplomático y tam-
bién liderar el debate en la 
Unión Europea para ese re-
conocimiento de Palestina 
como Estado. 

“Tiene que hacerse ya, tie-
ne que ser la primera contri-
bución del proceso de paz y 
una señal de que cumplimos 
con los compromisos inter-
nacionales y debe concebir-
se como el inicio de un pro-
ceso diplomático y no como 
un punto de llegada”, expu-
so portavoz del partido de 
Yolanda Díaz. 

Asimismo, Lois recordó 
también que su formación 
insta al llamamiento a con-
sultas a la embajadora israe-
lí, así como al embargo a la 
compraventa de armas y a 
sanciones económicas a Is-
rael como se hizo con Rusia. 
Del mismo modo, incluye la 
condena de todos los actos y 
crímenes de guerra. 

Lois recuerda que se 
ha pactado dar este 
paso diplomático  
en esta legislatura
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Vigencia de Napoleón
CUANDO aún existían los locos, en tebeos y chistes se les solía caracterizar como a

Napoleón, con su bicornio exagerado y la mano metida en la casaca a la altura del corazón,

como un eterno enamorado o un infartado. Creerse Napoleón era verse a sí mismo como un

semidiós, como un nuevo Alejandro, algo propio de los lunáticos que habitaban los

frenopáticos.

original

Fotograma de la película sobre Napoleón. / DS

CUANDO aún existían los locos, en tebeos y chistes se les solía caracterizar como a

Napoleón, con su bicornio exagerado y la mano metida en la casaca a la altura del corazón,

como un eterno enamorado o un infartado. Creerse Napoleón era verse a sí mismo como un

semidiós, como un nuevo Alejandro, algo propio de los lunáticos que habitaban los

frenopáticos. El Sire  era el gran héroe de la revolución, el hombre que extendió las nuevas

libertades con las bayonetas de su infantería y las lanzas de sus jinetes polacos; el terror de

los monarcas absolutos y de los privilegiados del Ancien Régime. En la versión más blanca

de su leyenda, el corso fue el primer internacionalista y su idea de expansión de la revolución

ha inspirado a muchos, desde Lenin a los neoconservadores  que defendieron la intervención

en Irak. El culto a Napoleón fue tal que, incluso, he llegado a ver un busto suyo emerger entre

las rosas y el mirto del jardín de una hacienda de la Baja Andalucía.

Pero Napoleón fue también un tirano y un imperialista francés, y quizás haya que buscar en

su figura los orígenes del autoritarismo político contemporáneo. Mi perspectiva de la historia

más reciente de la América del Sur  cambió radicalmente el día que alguien me explicó que el

caudillismo de aquel subcontinente no se debe a la herencia hispana, como siempre nos han

enseñado, sino a la cultura bonapartista de los libertadores y sus inmediatos sucesores, por

mucho que alguno de ellos, como San Martín, combatiese valerosamente a los franceses en la

batalla de Bailén. Con Napoleón se inaugura esa mezcla de revolución y autoritarismo que

tanto ha marcado el mundo reciente, desde Benito Mussolini a  Fidel Castro. A nadie le debe

extrañar que Hitler, recién conquistado París, se apresurase a visitar el faraónico túmulo del

emperador en Los Inválidos.

Napoleón, ya lo saben, vuelve a estar en el debate por el estreno de la película de Ridley

Scott  dedicada a su figura. Más allá de la cuestión cinematográfica, el fantasma del corso ya

está estimulando todo tipos de debates. Su herencia, vista por un español, es compleja. La

invasión napoleónica  de España provocó una guerra que dejó lastrado al país material y

psicológicamente durante los primeros tres cuartos del siglo XIX, pero también es cierto que su

figura fue la opción de algunas de las mentes más lúcidas de su momento, como Moratín. Mi
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opinión es negativa: con Napoleón se inaugura una vieja hipocresía que aún vive en una parte

de la izquierda: el uso de una retórica democrática junto a prácticas de claro sesgo iliberal. Lo

estamos viendo en estos días.
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Premio de consolación para las derechas
Mira qué contentas han estado estos días las derechas y por supuesto los medios que les

dicen a sus seguidores cómo tienen que pensar y expresarse, algo parecido a lo que sucede

en las izquierdas. Es más fácil así y más aceptado socialmente, pensar por un mismo no es

cómodo. Pues resulta que, como se sabe, han echado del gobierno a Podemos en las

personas del dúo Montero-Belarra.

Ramón Reig  •  original

Mira qué contentas han estado estos días las derechas y por supuesto los medios que les

dicen a sus seguidores cómo tienen que pensar y expresarse, algo parecido a lo que sucede

en las izquierdas. Es más fácil así y más aceptado socialmente, pensar por un mismo no es

cómodo. Pues resulta que, como se sabe, han echado del gobierno a Podemos en las

personas del dúo Montero-Belarra. Pedro Sánchez dijo aquello de que no dormiría bien si

tuviera que pactar con Podemos, luego cambió de opinión -él suele cambiar bastante de

opinión, rectificar es de sabios- y formó aquel gobierno con firma de compromiso matrimonial

por todo lo alto con Pablo Iglesias. Debió entrar entonces el presidente en un insomnio crónico

que le ha durado unos cinco años. Hasta que conoció a la horma de su zapato, una mujer

llamada Yolanda Díaz que no sólo cambia de opinión sino que traiciona, si bien también eso

podría considerarse cambio de opinión. Ahora duerme mejor don Pedro aunque le quedan tela

de pesadillas por sufrir. Pero él cambia de opinión y sigue durmiendo.

Largamos y largamos de Sánchez pero anda que Yolanda.... Primero se sirve de Podemos

para subir y cuando sube pacta con el presi y manda a quienes la han subido a la Venta del

Nabo. Como para fiarse de esta mujer y de su feminismo, porque ésta también va de feminista

con su amigo Pedro que es el feministo. Pues la feminista y el feministo se han aliado para

echar a la calle a las otras feministas que fueron ministras demasiado temprano para sus

capacidades y su experiencia política. Dos mujeres impresentables, reaccionarias, que le han

hecho el juego al sistema separando la lucha común que existía entre mujeres y hombres

desde la clandestinidad franquista, una unión muy mejorable, desde luego, pero ahí estaba y

estas dos pardillas soberbias en lugar de avanzar sobre lo anterior han logrado el efecto

contrario.

Una decisión muy acertada del señor Sánchez y la señora Díaz que contenta a las derechas.

¿Por qué? Porque no es lo mismo tener en el gobierno a comunistas aunque sean de

pacotilla que a socialdemócratas de izquierdas. Menos da una piedra. Si el asunto de la

amnistía -qué hartura, madre mía, se nota que sacan rédito- es la moda de la derecha

protestona, católica y nostálgica de Franco, más el peligro de balcanización de España -que lo

hay, sí- al menos ahora las personas de la unidad de destino en lo universal bajo el manto de

la Corona han recibido un premio de consolación: adiós a Podemos y a Pablo Iglesias, ellos

mismos con sus televisiones crearon a Pablo Iglesias. Y a Pablo, a Podemos y al 15-M los

crearon los viejos nonagenarios: Hessel, José Luis Sampedro, Edgar Morin (éste último vive,

102 años cuenta ya), que les gritaron a los niños ¡indignaos!, carajo, que parecéis papanatas.

Ha mejorado un poquito el asunto: ya están un poquitín más cerca los de siempre, los partidos

creados por el sistema mercantil para mantener lo que llaman democracia: las derechas y

unas izquierdas moderadas, civilizadas, una socialdemocracia que hay que domesticar más

todavía. ¿Ven ustedes como don Pedro no es tan maligno? Más adelante nos dará más

sorpresas y España no se romperá, será una unidad diversa de territorios para la eternidad. Y

basta ya de predicar desigualdad entre españoles. El que quiera peces que se inunde el

trasero. Más competencias para las comunidades autónomas, reformas fiscales justas y a cada

uno según su trabajo. Con la butxaca  llena, el idioma catalán y una historia inventada, los

catalanes y los vascos independentistas hacen el pino de contentos. ¡Madre mía cómo va a

quedar en los libros la historia de la península ibérica! No la va a conocer ni la madre que la

parió.

No obsssstante, puesto que la dicha nunca es plena, las derechas se han llevado disgustos

con este gobierno. El que más ha sonado ha sido el de la ministra de infancia y juventud, una

tal Sira Rego, que es leninista, lo que faltaba. Hay que vigilarla bien. Anda que no han puesto
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veces el corte donde la moza defiende a Lenin. Lo defiende muy mal pero que la ataquen los

que representan lo que representan en materia de matanzas, muertes y genocidios es para

sonreír. Vamos a callarnos... Hablemos mejor de la bonoloto.

 

Ione Belarra (i) e Irene Montero (d). / Diego Radamés - E.P.
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Madrid 
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0,18% 

9.905,5

 
Nueva York 
Dow Jones 30 

Festivo 
35.273,03

 
Tokio 

Nikkei 225 
Festivo 

33.451,83

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
0,21% 

4.361,32

L
OS índices europeos 
registraron un tono 
alcista en general, 
destacando la subida 

del Íbex 35 (0,18%), del DAX 
(0,23%), del CAC 40 (0,23%) y 
del FTSE 100 (0,19%) 

Las bolsas europeas conti-
núan con el tono positivo de la 
semana en una sesión en que 
el dato más relevante fue la 
publicación de los PMI ade-
lantados de noviembre de los 
grandes países de la Eurozo-
na. Las lecturas del indicador 
estuvieron en línea con las 
previsiones, repuntando lige-
ramente respecto al mes ante-
rior. Pese a ello, se mantienen 
claramente por debajo de 50 
puntos por lo que no aleja los 
temores a una recesión. 

En EEUU los mercados estu-
vieron cerrados debido a la festi-
vidad por el día de Acción de 
Gracias. Los inversores mantie-
nen el foco de atención en la evo-
lución de la guerra en Gaza tras 
llegar Israel a un acuerdo de alto 
al fuego durante 4 días para ne-
gociar con Hamas la entrega de 
rehenes. 

En el plano empresarial, en Es-
paña las subidas del índice las li-
deró Unicaja tras una subida del 
3,12% en una sesión en la que los 
bancos se vieron favorecidos por 
el repunte de la rentabilidad de 
los bonos en la Eurozona. En con-
traste, Endesa cedió un 2,54% 
después de anunciar en su nuevo 
plan estratégico cierta reducción 
de sus inversiones en renovables 
mientras mantiene su política de 
retribución al accionista. 

Los futuros del petróleo caye-
ron tras el anuncio por parte de la 
OPEP+ de retrasar la reunión es-
perada para el día 26 hasta el día 
30. El West Texas bajo hasta los 
75 dólares y el Brent cayó a los 80 
billetes verdes.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

TONO ALCISTA EN EUROPA

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

=

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO
 
Analista de Renta Variable 
en Singular Bank
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